
Светлана Захарова 
надеется в скором 
времени приступить 
к репетициям 
уже в Большом театре

ТОЛЬКО В «РГ» Министр просвещения Сергей Кравцов: 
Создаем программу помощи школьникам в новом учебном году

Маска для экзамена

Владимир Баршев

П
одготовлен  проект по-
правок в правила дорож-
ного движения, которые 

вводят  новое понятие: «средст-
ва индивидуальной мобильно-
сти» — СИМ. Речь идет о моноко-
лесах, электросамокатах и  дру-
гих подобных средствах пере-
движения. Уже закончено обще-
ственное обсуждение. А споры 
— остались. 

Например, в Союзе пешехо-
дов считают, что разрешение 
ездить на электросамокатах и 
моноколесах по тротуарам при-
ведет к росту количества по-
страдавших пешеходов. А разре-
шение двигаться им по обочине 
и по правой полосе — приведет к  
росту наездов на пользователей 
этих гаджетов. 

Напомним, в соответствии с 
этим проектом в правилах появ-

ляются так называемые средст-
ва индивидуальной мобильно-
сти, к которым относятся не 
только моноколеса, гироскуте-
ры и электросамокаты, но даже 
обычные роликовые коньки, 
простые самокаты, а также 
скейты. В общем, все, что нельзя 
назвать велосипедом. При этом 
для них устанавливаются некие 
общие правила для передвиже-
ния по городам и весям. 

В частности, они предусма-

тривают места, где можно пере-
двигаться на этих СИМ. Это за-
висит от возраста того, кто ими 
управляет. Так, например, ребе-
нок до семи лет может кататься 
на самокате по тротуару. Подро-
сток от 7 до 14 лет сможет дви-
гаться по велосипедным дорож-
кам. А те, кому больше 14 лет, 
получат право даже выезжать 
на проезжую часть, если не 
предусмотрено велосипедных 
полос и дорожек. А также им 

разрешат двигаться по обочи-
нам. При этом скорость движе-
ния таких устройств в смешан-
ном с пешеходами потоке будет 
ограничена 20 км/ч. 

Для движения по проезжей 
части установлены отдельные 
условия: не разгоняться более 
60 км/ч. Также такие устройства 
должны быть оборудованы 
электродвигателем, тормозами, 
фарой и световозвращателем. 
Моноколесам и гироскутерам 
выезд на проезжую часть будет 
запрещен. 

Однако, как считают в Союзе 
пешеходов, такие правила вовсе 
не обеспечивают безусловную  
безопасность как  пешеходов, 
так и тех, кто этими СИМ поль-
зуется. Например, разрешение 
двигаться по тротуарам в пото-
ке с пешеходами на 
скорости 20 км/ч вы-
зывает сомнения. 

Ксения Колесникова

К
то позаботится о здо-
ровье выпускников 
на ЕГЭ? Что с летним 
отдыхом детей? С от-
пусками и зарплата-
ми учителей? С ка-
кой главной «новин-
ки» начнется учеб-
ный год в сентябре? 

«Деловой завтрак», который 
прошел с министром просвеще-
ния Сергеем Кравцовым в «Рос-
сийской газете» онлайн, побил 
все рекорды по количеству по-
ступивших в редакцию вопро-
сов. Министр ответил на самые 
«горячие» из них.

Сергей Сергеевич, Ольга, мама 
одиннадцатиклассника из 
Москвы, а вместе с ней еще де-
сятки  родителей, спрашива-
ет: «Как будут защищены от 
коронавируса выпускники и 
учителя на ЕГЭ, итоговой 
аттестации»?

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Совместно с Рос-
потребнадзором и Рособрнад-

зором мы тщательнейшим 
образом сейчас ведем работу по 
подготовке проведения экзаме-
нов с каждым регионом. Меры 
по защите здоровья учащихся и 
учителей будут приняты макси-
мальные. Рекомендации о вен-
тиляции и дезинфекции поме-
щений,  расстоянии между 
участниками, размеры аудито-
рий и другие необходимые тре-
бования уже доведены до регио-
нов.

Около 700 тысяч учащихся у 
нас оканчивают 11 классы, око-
ло 1,4 млн — 9 классы. В этом 
году школьники проходят атте-
стацию без очных экзаменов на 

основании уже имеющихся от-
меток за обучение. По итогам 
такой аттестации свои аттеста-
ты ребята получат уже к 15 
июня.

ЕГЭ будут сдавать только те, 
кто собирается в этом году по-
ступать в вузы, и только по тем 
предметам, которые необходи-
мы в рамках поступления.

В редакцию пришло коллек-
тивное письмо от школьни-
ков, родители которых заня-
ты в космической отрасли и 
работают в Казахстане: 
«Мы — граждане России, еще 
зимой записались сдавать 

ЕГЭ в Самарской области: 
как попасть на экзамен, если 
границы закрыты? Можно ли 
организовать пункты прове-
дения ЕГЭ, например, в городе 
Байконур?»

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Безусловно, мы 
обеспечиваем, как и всегда, воз-
можности сдачи экзамена за 
пределами территории нашей 
страны. Это механизм поддер-
жки наших соотечественников, 
механизм вовлечения в систему 
российского образования всех, 
кто хочет получать качествен-
ное образование в России.

На сегодняшний день на тер-
ритории Республики Казахстан, 
в городе Байконур утверждены 
2 пункта проведения экзаменов 
(ППЭ). Это средняя школа № 4 и 
средняя школа № 10. Насколько 
нам известно, там уже зареги-
стрировано более 240 человек. 
При этом имеется технологиче-
ская и организационная воз-
можность принять в эти пункты 
еще ограниченное количество 
участников.  Чтобы перереги-
стрироваться, нужно направить 

заявление в один из этих двух 
ППЭ, оно будет перенаправлено 
в Рособрнадзор, и участника 
уведомят, где он сможет сдать 
экзамены.

Елена, мама из Перми: «Когда 
можно будет отправить ре-
бенка в детский лагерь?»

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Мы рекомендуем 
регионам начать оздоровитель-
ную кампанию с 1 июля — при 
безусловном обеспечении без-
опасности детей и работников 
лагерей отдыха. Кто-то сможет 
раньше, кто-то позже. Все зави-
сит от эпидемиологической си-
туации.

25 мая открылась «горячая 
линия» на базе нашего коорди-
национного центра. Он работа-
ет круглосуточно и дает ответы 
на все вопросы по организации 
отдыха и оздоровления детей. 
Хочу еще раз для всех 
напомнить телефон: 
8-800-444-35-38.

БЕЗОПАСНОСТЬ Владельцам электросамокатов могут разрешить 
ездить по тротуарам со скоростью 20 километров в час

Колесный пешеход
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Следить за 
голосованием 
по поправкам 
в Конституцию 
будут более 
500 тысяч 
наблюдателей

03
Приставы 
смогут полу-
чать переписку 
коллекторов 
с должниками 
в соцсетях

03
Россияне 
хотят поку-
пать жилье 
на внутренних, 
а не на зарубеж-
ных курортах

04
Развитие 
Пермского 
края на 10—20 
лет вперед 
обоснуют 
специалисты

06
Редактора The 
New York Times 
уволили 
за публикацию 
статьи 
о погромах 
в США

07
Хозяин коня 
заплатил 
за погибшую 
от сердечного 
приступа 
корову

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Меры по защите здоровья 
выпускников и учителей на ЕГЭ 
будут приняты максимальные.

А К Ц Е Н Т

Минпросвещения открыло «горячую 
линию» по вопросам организации 
отдыха и оздоровления детей. 
Телефон  8-800-444-35-38

Австралийский доллар 47,7981
Азербайджанский манат 40,2666
Армянский драм** 14,1580
Белорусский рубль 28,8298
Болгарский лев 39,4960
Бразильский реал 13,7746

Венгерский форинт** 22,4597
Вон Республики Корея*** 56,8119
Гонконгский доллар* 88,1438
Датская крона 10,3607
Доллар США 68,3123
Евро 77,1861

Индийская рупия** 90,4159
Казахстанский тенге** 17,1831
Канадский доллар 50,9679
Киргизский сом** 91,9892
Китайский юань* 96,5490
Молдавский лей* 40,1483

Новый туркменский манат 19,5457
Норвежская крона* 73,7363
Польский злотый 17,4057
Румынский лей 15,9716
СДР  94,3830
Сингапурский доллар 49,0926

Таджикский сомони* 66,4517
Турецкая лира 10,0773
Узбекский сум**** 67,3094
Украинская гривна* 25,7008
Фунт стерлингов 86,6883
Чешская крона* 29,0592

Шведская крона* 74,3746
Швейцарский франк 70,9738
Южноафриканский рэнд* 40,7986
Японская иена** 62,3657

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 09.06.20

Сергей Собянин: 
В Москве отменяются 
самоизоляция, 
пропускной режим 
и график прогулок

Совет эксперта «РГ»: 
на что обратить 
внимание 
при дистанционной 
покупке лекарств

Финансы: 
в Италии обсуждают 
введение «налога 
на наличные» — 
а как в России? 

Лето 2020: 
россиян 
ждут жара 
и тропические 
ливни 
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ЖИЛЬЕ Лимит госсредств 
на сельскую ипотеку почти 
исчерпан из-за ажиотажа

Живее 
всех жилых

Татьяна Карабут

На льготную сельскую ипотеку заканчиваются гос-
средства. В Сбербанке годовой лимит выбрали всего за 
день работы по программе. Почти не осталось субси-
дии и в Россельхозбанке. Ажиотажный спрос понятен: 
сельская ипотека выдается под 3%, а кредиты на по-
купку загородных домов по другим программам — от 
8% годовых. 

Льготная сельская ипотека выдается с марта. За три 
месяца ее успели получить чуть менее 8 тысяч чело-
век, говорят в минсельхозе. Объем выданных кредитов 
по ставке до 3% составляет около 16 млрд рублей. 
В этом году на программу предусматривается 1 млрд 
рублей госсредств. Но с учетом крайней популярности 
программы минсельхоз прорабатывает вопрос об уве-
личении суммы на этот год до 6,4 млрд рублей. Это по-
зволит обеспечить жильем почти 50 тысяч семей, ко-
торые смогут приобрести около 4,25 млн кв. метров 
жилья. 

Сельская ипотека — самый дешевый способ купить 
загородное жилье. По данным ЦИАН, сейчас ипотеку 
на покупку «загородки» выдают по ставке от 8,05 до 
15%. Работают с загородным жильем далеко не все 
банки. При этом выдают кредиты на «вторичку», а на 
индивидуальное строительство загородного дома ипо-
теки вовсе нет. Подстегивает спрос и панде-
мия — риелторы фиксируют резкий рост спро-
са на загородное жилье начиная с марта.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как найти 
виновного в заливе 
соседских квартир

К кому ведут 
следы протечки

Наталья Козлова

Полезное для многих граждан разъяснение дала Су-
дебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ, когда пересматривала итоги судебного спора 
соседей одного многоквартирного дома. В нем сразу 
три квартиры оказались залиты водой. Причина ава-
рии банальна — поломка фильтра для воды в одной из 
квартир. 

О том, что фильтр для воды сломался, хозяину «вино-
ватой» квартиры было видно, как говорится, невоору-
женным глазом. Тем более что фильтр поменяли пред-
ставители фирмы у этого гражданина совсем недавно. 

Вытерев лужи, собственник этой квартиры предъя-
вил претензии организации, которая производила 
фильтр. И там без проволочек вину свою признали. Бо-
лее того, фирма без всяких судов выплатила хозяину 
пострадавшей квартиры компенсацию за ущерб.

Но в аварии пострадали и соседние квартиры. За 
чей счет ремонтировать их? Хозяева недвижимости, 
расположенной этажами ниже, в свою очередь, предъ-
явили иски к покупателю фильтра. А тот, не 
считая себя виноватым, снова потребовал 
деньги с производителя.

РЕСУРСЫ Новак рассказал 
о будущем сделки 
по сокращению добычи

Чтобы дольше 
не качалось 

Сергей Тихонов

Уровень соблюдения условий сделки ОПЕК+ близок к 
полному, с рынка убрано почти 9 млн баррелей нефти в 
сутки (при общем объеме сокращения в 9,7 млн барре-
лей), сказал Александр Новак на пресс-конференции, 
посвященной итогам министерской встречи стран 
ОПЕК+. На ней была достигнута договоренность о про-
длении условий сделки как минимум до конца июля. 
Обсуждать ее продление на август преждевременно, 
считает Новак. 

«Все участники рынка заинтересованы в восстанов-
лении баланса спроса и предложения. Продление со-
кращений было необходимо, чтобы в условиях неопре-
деленности и хрупко восстанавливающегося спроса 
мы имели более предсказуемую ситуацию», — объя-
снил Александр Новак.

Министр подчеркнул, что мониторинг рынка про-
исходит непрерывно и это позволяет своевременно, 
быстро и гибко реагировать на изменения конъюнкту-
ры. Говоря о возможных рисках, глава российского ве-
домства отметил, что Россия и другие участ-
ники сделки ОПЕК+ выбрали путь организо-
ванного снижения производства.
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А К Ц Е Н Т

В экспертном сообществе полагают, что 
такие изменения могут привести к росту 
числа пострадавших пешеходов. Опасны 
они и для пользователей этих гаджетов 
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КОНСТИТУЦИЯ 
Следить за 
голосованием 
будут более 
500 тысяч 
наблюдателей

В ОТКРЫТОМ 
ФОРМАТЕ
Галина Мисливская

Голосование по поправкам в 
Конституцию пройдет в тече-
ние семи дней и в нескольких 
форматах — обычном, надо-
мном и электронном. О том, как 
будут работать наблюдатели в 
этих условиях, «Российской га-
зете» рассказали секретарь 
ЦИК Майя Гришина и руково-
дитель рабочей группы по 
контролю за голосованием Об-
щественной палаты (ОП) РФ 
Максим Григорьев.

Важная особенность нынеш-
него голосования состоит в том, 
что это не выборы в классиче-
ском смысле, здесь нет кандида-
тов и штабов, которые имеют 
право назначать наблюдателей. 
Координировать их работу по-
ручено общественным палатам, 
через них могут направлять 
своих представителей партии и 
различные организации. «В от-
личие от практики проведения 
избирательных кампаний, на-
блюдателей от Общественной 
палаты может быть не один и не 
два, а то количество, которое 
назначит федеральная или ре-
гиональная палата. Это важно, 
мы заинтересованы в том, что-
бы наблюдатели были и в поме-
щении для голосования, и там, 
где оно проходит вне помеще-
ния», — сказала в беседе с «РГ» 
Майя Гришина.

Наблюдатели вправе присут-
ствовать при всех процедурах, 
обращаться к председателю 
участковой избирательной ко-
миссии (УИК) с предложения-
ми, знакомиться с документа-
цией, вести фото- и видеосъем-
ку, следить за подсчетом голо-
сов, получать заверенные ко-
пии протоколов.

Они будут присутствовать и 
при надомном голосовании. По 
словам Майи Гришиной, члены 
УИК при этом обязаны обеспе-
чить места в своем транспорте 
минимум двоим наблюдателям.

Всего участков по России 
чуть менее 100 тысяч, крупных 
— примерно половина из этого 
числа. «Тут, понятно, наблюда-
телей нужно больше», — замети-
ла секретарь ЦИК.

В Общественной палате РФ 
подготовку к наблюдению нача-
ли еще в марте, рассказал «РГ» 
Максим Григорьев. «Сейчас у 
нас системой общественных па-
лат набрано уже более 200 ты-
сяч наблюдателей. В этом уча-
ствует более полутора тысяч 
общественных организаций по 
всей стране», — сообщил он. 
Пока еще к процессу не подклю-
чились в полном объеме поли-
тические партии, от них ожида-
ют большой активности. «Всего 
у нас будет более полумиллиона 
наблюдателей — беспрецеден-
тно большое количество», — за-
явил Григорьев.

Подготовка наблюдателей 
ведется с учетом эпидемиологи-
ческой ситуации в стране. «У 
нас достигнута договоренность 
с Центризбиркомом, его пред-
седатель Элла Памфилова под-
твердила, что все наши наблю-
датели будут обеспечены сред-
ствами индивидуальной защи-
ты в полном объеме. Более того,  
они получат возможность прой-
ти тестирование на коронави-
рус так же, как и члены УИК», — 
сообщил Максим Григорьев.

Четыре из семи дней голосо-
вания будут рабочими. «Конеч-
но, это осложняет работу, нам 
приходится задействовать 
больше людей, но система об-
щественных палат с этим спра-
вится», — уверен представитель 
ОПРФ. «Каждый день многод-
невного голосования наблюда-
тели будут находиться на самих 
участках для голосования и 
участвовать в выездном голосо-
вании», — сказал он. В этом году 
ОПРФ впервые ведет подготов-
ку к наблюдению за дистанци-
онным электронным голосова-
нием, которое пройдет в Мо-
скве и Нижегородской области. 
По словам Григорьева, к работе 
привлекут представителей обо-
их регионов, в том числе  людей 
с техническим образованием. 

Каждый день с 25 
июня по 1 июля 
наблюдатели 
будут находиться 
на участках 
и выезжать 
на надомное
голосование

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поддержал идею создания фонда 
для обеспечения детей дорогими лекарствами

В сострадательном 
наклонении

Кира Латухина

Р
оссия выдержала ис-
пытания, связанные с 
пандемией, потому 
что в характере народа 
— нравственные ценно-
сти сострадания, взаи-
мопомощи, милосер-
дия, заявил президент, 
назвав закономерным 

то, что при обсуждении попра-
вок в Конституцию особое вни-
мание уделено социальной 
справедливости.

В День социального работни-
ка президент в режиме видео-
конференции встретился с 
людьми, посвятившими себя 
этому делу. Глава государства 
объявил о новых мерах поддер-
жки тех, кто работает в этой 
сфере, а также социально ори-
ентированных некоммерческих 
организаций. «У вас, у нас всех 
сегодня праздник», — сказал 
Владимир Путин. Традиция по-
мощи ближним передавалась из 
поколения в поколение всю ты-
сячелетнюю историю России, 
это в нашем культурном, нрав-
ственном коде, подчеркнул он.

В 1701 году 8 июня на госу-
дарственном уровне было поло-
жено начало созданию системы 
социальной защиты в стране. 
Соцработники выбрали для 
себя не просто профессию, а в 
полном смысле этого слова слу-
жение, отметил президент. И 
это не только сотрудники госу-
дарственных, муниципальных 
учреждений — благородную 
миссию социального попечи-
тельства самоотверженно вы-
полняют и НКО, представители 
традиционных религий, волон-
теры. «Так что сегодня ваш об-
щий праздник», — пояснил Пу-
тин.

Соцработники ухаживают за 
детьми и инвалидами, пожилы-
ми и тяжелобольными, находят-
ся рядом в трудные минуты, 
внимательны, терпеливы и от-
зывчивы. «Вы делом доказывае-
те, что вам дорог, важен каждый 
человек», — подчеркнул прези-
дент. «Когда пришла беда, опа-
сная эпидемия, многие из вас 
проявили свои лучшие качест-
ва, не оставили, не бросили за-
частую беспомощных людей», — 
продолжил он. «Может быть, не 
все получается, но уверен, боль-

шинство из вас сделали все, что 
могли», — констатировал Влади-
мир Путин, отметив мужество, 
гражданский героизм и деятель-
ное участие в защите граждан от 
коронавируса.

«Мы прошли и еще проходим 
через суровые испытания и вы-
держали их, потому что ни на 
шаг не отступили от непреходя-
щих нравственных норм — со-
страдания, взаимопомощи, ми-
лосердия», — подчеркнул прези-
дент. Эти ценности в характере 
народа, и их разделяет абсолют-
ное большинство граждан.

Предложенные поправки к 
Конституции закрепляют госга-
рантии адресной соцподдер-
жки, обязательную — не реже 
раза в год — индексацию пенсий 
и пособий. При этом МРОТ, из 
величины которого рассчиты-
ваются многие выплаты, не мо-

жет быть ниже прожиточного 
минимума, перечислил Путин. 
«Все это нормы прямого дейст-
вия, которые должны работать 
на годы вперед, чтобы люди 
были уверены в будущем, чтобы 
нуждающиеся в помощи были 
окружены особой заботой и 
вниманием, получали необхо-
димую, достаточную поддер-
жку», — пояснил он.

В такой сфере, как соцзащи-
та, никакие самые прорывные 
технологии никогда не смогут 
заменить человека, уверен гла-
ва государства. «На людях, на 
доброте и человечности здесь 
все держится. Мы это понима-
ем, ценим и всегда будем вам 
помогать в вашей миссии», — за-
верил он.

Владимир Путин напомнил, 
что в период эпидемии был при-
нят ряд решений по дополни-
тельной поддержке специали-
стов в системе соцзащиты, до-
бровольцев, граждан, приняв-
ших активное участие в борьбе 

с коронавирусом. Три месяца — 
с середины апреля по середину 
июля — для соцработников пред-
усмотрены дополнительные вы-
платы за каждую двухнедель-
ную смену, повышенное поощ-
рение за работу в особо слож-
ных условиях, в контакте с 
людьми с коронавирусом.

Для тех, кто во время эпиде-
мии брал домой инвалидов, по-
жилых или детей-сирот, предус-
мотрено поощрение в размере 
МРОТ — 12 тысяч 130 рублей с 1 
апреля по 30 июня. Ряд льгот и 
преференций для малого и сред-
него бизнеса в пострадавших 
отраслях распространены и на 
социально ориентированные 
НКО, принято решение выде-
лить 3 млрд рублей на реализа-
цию спецпрограммы поддер-
жки из Резервного фонда прези-
дента.

Глава государства объявил о 
новых дополнительных мерах. 
Подписаны поправки в Налого-
вый кодекс. Первое: от НДФЛ 
освобождаются все выплаты за 
особые условия труда в период 
борьбы с коронавирусом. Это 
напрямую касается социаль-
ных и медицинских работни-
ков, граждан, которые берут на 
сопровождаемое  проживание 
сирот, инвалидов, пожилых лю-
дей. Второе: НКО — получатели 
грантов президента, мини-
стерств, ведомств и регионов, 
НКО —исполнители обществен-
но полезных услуг и поставщи-
ки соцуслуг полностью освобо-
ждаются от страховых плате-
жей и налогов (за исключением 
НДС) за второй квартал 2020 
года. Мера распространяется и 
на организации традиционных 
религий. Третье: средства, ко-
торые бизнес направляет таким 
НКО и религиозным объедине-
ниям, могут быть отнесены в 
пределах одного процента от 

выручки к внереализационным 
издержкам. То есть сумма по-
жертвований не будет учиты-
ваться при расчете налогов.

Да, есть риски «для возмож-
ных схем с так называемой оп-
тимизацией налогов», но дейст-
вовать надо, «не оглядываясь 
постоянно на то, что льготой 
могут воспользоваться нечи-
стоплотные люди», считает Пу-
тин. «Мы должны поддержать 
именно законопослушных и до-
бропорядочных граждан, а их 
большинство», — заметил он. В 
период эпидемии деловое сооб-
щество России проявило себя 
ответственно, честно и достой-
но, а гражданское общество 
продемонстрировало умение 
действовать вместе, всем ми-
ром, чтобы ответить на труд-
ный вызов, оценил президент. И 
это доверие между государст-
вом, бизнесом и некоммерче-
ским сектором, которое укре-
пилось в период испытаний, 
должно стать основой развития 
для решения долгосрочных за-
дач и в экономике, и социаль-
ной сфере.

Президент призвал соцра-
ботников не стесняться обра-
щаться в органы власти — отда-
ча будет. «Губернаторский кор-
пус у нас в целом укомплекто-
ван знающими и очень поря-
дочными людьми», — также ска-
зал он.

Глава минэкономразвития 
Максим Решетников рассказал, 
что на сайте ведомства опубли-
кован реестр НКО — получате-
лей президентских грантов и 
субсидий от органов власти. 
Там 24 тысячи организаций, и с 
8 июня они могут обращаться 
за кредитами под 2 процента на 
выплату зарплат. До 1 июля по-
явится второй перечень из 
НКО, которые оказывают услу-
ги в сфере дошкольного, детско-
го образования. Путин поручил 
обеспечить максимальное ин-
формирование людей по всем 
мерам поддержки — как можно 
шире: через СМИ, интернет.

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова предложила создать фонд 
помощи детям, страдающим тя-
желыми заболеваниями и 
нуждающимся в дорогостоя-
щих лекарствах. «Это очень 
значимая проблема», — считает 
она. На встрече, в частности, 

речь шла о том, что не все реги-
оны могут купить такой препа-
рат, как «Спинраза», для лече-
ния спинально-мышечной 
атрофии. Глава государства со-
гласился с предложением вице-
премьера. «Договорились, Та-
тьяна Алексеевна. Давайте сде-
лаем», — сказал Путин.

Еще участники пожалова-
лись президенту, что с оформле-
нием выплат за период панде-
мии на портале госуслуг есть 
проблемы. «Мне не понятно, по-
чему какие-то сложности воз-
никают, но коллеги слышат 
меня, уверен, реакция будет», — 
пообещал Путин. «По поводу 
бюрократических проблем по-
работаем, надеюсь, что никаких 
т р у д н о с т е й  в  п о л у ч е н и и 
средств не будет», — заверил он. 
На жалобу другого участника, 
что для паллиативной помощи 
родственники больных должны 
ходить и собирать справки, по 
просьбе главы государства отве-
чал глава минтруда. Будут мак-
симально упрощены процедуры 
оказания мер соцподдержки, в 
том числе и паллиативной по-
мощи — например, ее можно бу-
дет оформить дистанционно, 
сообщил Антон Котяков.

«Вы выполняете не просто 
какую то работу, это миссия, ко-
торую вы несете по жизни», — 
еще раз обратился к соцработ-
никам глава государства. Такая 
помощь людям важна для обще-
ства в целом — оно становится 
добрее и сострадательнее, более 
цивилизованным, более эффек-
тивным. И в том, как во время 
пандемии люди откликнулись 
на чужую боль, есть частичка 
результата такой работы.

Власти стараются поддер-
жать соцработников в усилиях 
оказать помощь ближнему. 
«Мне думается, что это все вме-
сте все-таки было каким то ре-
зультатом того, что нам удается 
проходить и через сложные ис-
пытания, связанные с борьбой с 
коронавирусной инфекцией. Я 
уверен, мы это преодолеем, 
преодолеем в том числе благо-
даря вам и таким людям, как 
вы», — заключил Владимир Пу-
тин.  

Владимир Путин: Изменения в 
Конституцию рассчитаны на годы 
вперед для защиты нуждающихся в 
помощи.

А К Ц Е Н Т

Будут максимально упрощены 
процедуры оказания мер социальной 
поддержки, в том числе и паллиативной 
помощи

ПАРЛАМЕНТ Михаил Мишустин 22 июля представит депутатам Госдумы отчет 
о работе правительства

Встреча в первом чтении
Татьяна Замахина

С
овет Госдумы вчера при-
нял решение назначить 
на 22 июля ежегодный от-

чет правительства, который 
представит премьер-министр 
Михаил Мишустин. На высту-
пление и ответы на вопросы де-
путатов отводится почти четы-
ре часа. Об итогах заседания со-
вета журналистам сообщил 
председатель Госдумы Вячеслав 
Володин. 

Ежегодный отчет — это клю-

чевая тема взаимоотношений 
парламента и правительства. 
Первоначально он был назна-
чен на середину апреля, но в 
связи с коронавирусом Госду-
ма перенесла его на более позд-
ний срок. «Теперь у нас есть 
определенность, — сказал глава 
нижней палаты. — Мы прорабо-
тали этот вопрос и считаем 
правильным назначить отчет 
председателя правительства 
РФ на 22 июля». До 1 июля в ап-
парат правительства будут пе-
реданы вопросы от депутатов, 

сообщил Вячеслав Володин. 
Это нужно, «чтобы премьер 
имел возможность подгото-
виться», пояснил он.

Заседание Госдумы в день от-
чета начнется в 10.00 по мо-
сковскому времени и будет про-
должаться в течение почти че-
тырех часов, рассказал также 
спикер. «Это должно быть осно-
вательно, будем готовиться», — 
добавил спикер Госдумы. Тра-
диционно фракции в преддве-
рии отчета проводят отдельные 
встречи с премьер-министром. 

В этом году они уже проводи-
лись в формате видеоконферен-
ции, глава правительства и де-
путаты пообщались об актуаль-
ных проблемах, возникших на 
фоне пандемии. 

Кроме того, народные из-
бранники и кабмин договори-
лись, что Госдума представит в 
правительство свои предложе-
ния для общенационального 
плана по восстановлению эко-
номики, сообщил Вячеслав Во-
лодин. Это затрагивает «под-
держку наших граждан, реше-

ния проблем занятости» и мно-
гие другие темя, отметил он. 

По итогам совета Госдумы 
также решено, что депутаты в 
ходе правительственного часа в 
среду обсудят с главой минпро-
мторга Денисом Мантуровым 
меры поддержки промышлен-
ности и регионов. Министр в 
своем докладе, как предполага-
ется, расскажет о мерах по обес-
печению устойчивого развития 
отраслей промышленности и 
торговли в условиях коронави-
руса.  

Чтобы дольше 
не качалось 

В других странах, таких как США или Канада, 
добыча регулируется рыночными инструмен-
тами. Россия и другие участники ОПЕК+ ни-

когда не ставили перед собой цели, чтобы негативная 
ситуация на рынке наносила ущерб экономикам не 
присоединившихся к сделке стран, сказал российский 
министр.

На 100% сделку выполнили Саудовская Аравия, 
ОАЭ и Кувейт. Россия исполнила свои обязательства на 
96%. Главными «нарушителями» оказались Ирак (в 
мае снизил производство менее чем наполовину от 
установленной квоты), Нигерия и Азербайджан, сокра-
тившие добычу лишь наполовину от требуемых объе-
мов, а также Алжир, исполнивший свои обязательства 
всего на 7% от установленной квоты.

Глава Минэнерго Саудовской Аравии принц Абду-
лазиз бен Сальман сказал, что «двоечники» ОПЕК+ бу-
дут компенсировать невыполненные объемы сокраще-
ния на добровольной основе, поскольку у участников 
сделки нет дополнительных инструментов влияния на 
тех, кто не выполняет квоты. По его словам, Ирак уже 
сообщил, что в июне выйдет на 80% от своей квоты со-
кращения, а в дальнейшем компенсирует оставшиеся 
объемы. 

Кроме того, саудовский министр подтвердил, что в 
июне Саудовская Аравия, ОАЭ и Кувейт дополнитель-
но сократят добычу на 1,2 млн баррелей в сутки, без 
продления этого обязательства на следующие месяцы.

На пресс-конференции также поднимался вопрос 
об увеличении добычи в Ливии. Саудовский министр 
подтвердил, что страны ОПЕК+, принимая решение о 
продлении условий сокращения, учитывали возмож-
ное восстановление производства в этой стране. «Но 
Ливии пока очень далеко до своих максимальных объе-
мов добычи, поэтому распространять на нее сокраще-
ние было бы несправедливо, сказал принц Абдулазиз 
бен Сальман.

Новое соглашение ОПЕК+ действует с начала мая 
2020 года. Самые большие квоты снижения производ-
ства у крупнейших производителей «черного золота» 
— России и Саудовской Аравии. Обе страны должны со-
кратить добычу нефти с номинального уровня 11 млн 
до 8,5 млн баррелей в сутки. Остальные страны сокра-
щают добычу от уровня октября 2018 года. 

Все участники сделки подтвердили привержен-
ность к ее стопроцентному выполнению. Ближайшее 
заседание совместного министерского мониторинго-
вого комитета назначено на 18 июня. Его встречи бу-
дут ежемесячными до декабря. Следующую министер-
скую встречу страны ОПЕК+ планируют провести 
1 декабря.  

ИНИЦИАТИВА Ректорам 
вузов разрешат входить 
в квалификационные 
коллегии судей

Защитят честь 
мантии

Владислав Куликов

В Госдуму внесен законопроект, разрешающий ректо-
рам вузов и директорам НИИ входить в квалификаци-
онные коллегии судей. С инициативой выступила 
группа сенаторов.

По закону представителями общественности в 
квалификационных коллегиях судей могут быть гра-
ждане страны, достигшие 35 лет, имеющие высшее 
юридическое образование, не совершившие пороча-
щих их поступков, не замещающие государственные 
или муниципальные должности, должности государ-
ственной или муниципальной службы, не являющие-
ся руководителями организаций и учреждений. 
Нельзя также входить в коллегию адвокатам и нота-
риусам.

На практике гражданское общество в квалификаци-
онных коллегиях судей, как правило, представляют 
преподаватели юридических вузов или члены Ассоци-
ации юристов России. Ректоры вузов не имеют права 
подключаться к вопросам наказания судей в силу того, 
что являются руководителями. Подготовленный про-
ект предлагает сделать для них, а также руководителей 
научных организаций, исключение. Кстати, за год к 
дисциплинарной ответственности были привлечены 
179 судей. Из них 20 человек  уволены.  

1

— За ситуацией на нефтяном рынке следите на сайте 
rg.ru/sujet/5625
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ПОДДЕРЖКА 
Минимальные пособия 
на детей до полутора лет 
увеличены вдвое

Деньги 
на вырост

Елена Манукиян

Пособия по уходу за детьми до полутора лет увеличены 
вдвое с 1 июня. Соответствующий закон в понедель-
ник, 8 июня, подписал президент Владимир Путин.

Документ вступает в силу со дня его опубликова-
ния, однако часть его положений имеют обратную 
силу. Так, неработающим гражданам, воспитывающим 
детей до полутора лет, уже с начала лета будут начи-
сляться ежемесячные пособия в сумме 6752 рубля. 
Размер установлен одинаковый на каждого последую-
щего ребенка.

Ранее минимальное пособие на первого ребенка со-
ставляло полторы тысячи рублей, на второго — три ты-
сячи рублей. В случае ухода одновременно за двумя и 
более детьми в возрасте до полутора лет пособия сум-
мируются. В последний раз минимальное пособие по 
уходу за ребенком до полутора лет для неработающих 
родителей повышалось в 2007 году, напомнили в Фон-
де социального страхования (ФСС). 

Одновременно увеличивается максимальное посо-
бие по уходу за ребенком до полутора лет — с 6000 до 
13 504 рублей. Оно назначается в исключительных 
случаях. Например, если в период декретного отпуска 
было ликвидировано предприятие, на котором работа-
ла женщина, это будет максимальное пособие по уходу 
за ребенком до полутора лет, которое она сможет полу-
чать.  
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ЗДОРОВЬЕ Как покупать лекарства дистанционно

Болеудаляющее
Елена Манукиян

П
ри дистанционной про-
даже лекарств аптека 
обязана заключить с по-

купателем договор, рассказала 
«РГ» руководитель аптечной 
гильдии Елена Неволина. Как 
пояснила юрист Ольга Ерохина, 
договор регулирует отношения 
между продавцом и покупате-
лем. Он должен быть заключен 
до покупки лекарства, вклю-
чать положения о стоимости за-
каза и услуги по его доставке, 
способе оплаты. Как правило, 
такой договор представлен в 
виде публичной оферты и раз-
мещен на официальном сайте 
аптечной организации.

«При дистанционной прода-
же лекарств чек не всегда явля-
ется подтверждением заключе-
ния договора, он будет считать-
ся заключенным с уже момента 
сообщения покупателя о наме-
рении приобрести товар», — 
обратила внимание юрист.

Неволина подчеркнула, что 
у каждой аптечной организа-
ции, получившей разрешение 
на удаленную торговлю, дол-
жен быть собственный сайт с 
исчерпывающей информацией 
о самой аптеке, интернет-ви-
триной медпрепаратов, разме-
щенных вместе с инструкцией 
по применению и информацией 
о качестве: это может быть вы-
писка из Росздравнадзора или 
декларация соответствия. Она 
также отметила, что варианты 
расплатиться за покупку долж-
ны быть разные: наличными, 
картой, по предоплате или по 
факту поставки лекарственно-
го средства.

«Предоплата не обязательна, 
должны быть предусмотрены 
различные варианты, в том чи-
сле возможность оплаты в месте 
получения заказа. И обязатель-
но, чтобы была возможность 
расплатиться банковской кар-
той», — сказала Неволина.

По ее словам, в зависимости 

от выбранного способа оплаты 
вместе с товаром продавец вы-
дает документы, подтверждаю-
щие покупку. Так, в случае пре-
доплаты в безналичной форме 
путем перевода денег через ин-
тернет он обязан предоставить 
бумажную накладную или акт 
сдачи-приемки товара, чтобы 
подтвердить факт передачи до-
ста вл е н н о го  л е ка р ст в а .  В 
остальных случаях достаточно 
чека.

Неволина также напомнила, 
что до конца года дистанцион-
но можно заказать все рецеп-
турные и безрецептурные ле-
карства за исключением нарко-
тических психотропных препа-
ратов, а также тех, в которых 
доля содержания спирта пре-
вышает 25%.

Всего, по данным Росздрав-
надзора, разрешение на дистан-
ционную торговлю лекарства-
ми получили 21 932 организа-
ции, у которых в общей сложно-
сти 110 898 точек продаж.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин объявил о частичном 
снятии ограничений для зарубежных поездок

На работу и учебу 
Татьяна Замахина

Р
оссия снимает часть 
ограничений на выезд 
за рубеж и на въезд в 
страну. Пока не для 
всех, а только для тех 
г р а ж да н ,  к ото р ы м 
нужно ухаживать за 
родными и близкими, 
отправиться на учебу, 

на работу или для лечения. О 
подписании такого распоряже-
ния объявил премьер-министр 
Михаил Мишустин. Поскольку 
ситуация с коронавирусом ста-
билизировалась, то следующим 
шагом станет и открытие тури-
стического сезона в РФ, которое 
в кабмине ожидают с 1 июля.

Изменения на «вирусном 
фронте», а также новые реше-
ния обсуждались вчера на двух 
мероприятиях под руководст-
вом главы кабмина — на заседа-
нии президиума Координаци-
онного совета по борьбе с коро-
навирусом и на совещании с ви-
це-премьерами.

Открывая заседание совета, 
премьер-министр рассказал о 
хороших тенденциях. Самое 
главное, прирост заболеваемо-
сти коронавирусной инфекцией 
в России затормозился — по дан-
ным на вчерашний день, он не 
превышал двух процентов. А в 
Москве всего один процент, 
уточнил Михаил Мишустин. «Ри-
ски для людей все еще есть, — пре-
дупредил он. — Следует сохра-
нять полную готовность, чтобы 
реагировать на любую нештат-
ную ситуацию».

И все же на фоне стабилиза-
ции ситуации можно говорить об 
отмене ряда ограничений. «Под-
писано распоряжение прави-
тельства, которое дает возмож-
ность гражданам России выехать 
из страны, чтобы позаботиться о 
больных родственниках, прожи-
вающих в других государствах, — 
сообщил глава кабмина. — А так-
же для тех, кто едет на работу или 
учебу». Выезд предусмотрен и 
для россиян, которым необходи-
мо получить медицинскую по-
мощь за рубежом, добавил он. 
Въехать в Россию, уточнил он, 
смогут и иностранные граждане. 
Это коснется тех, кто собирается 
пройти лечение в российских ме-
дорганизациях, а также тех, у 
кого в РФ живут близкие родст-
венники, опекуны или попечите-
ли, нуждающиеся в уходе. Внести 
изменения в режим ограничений 
кабмин решил в ответ на обраще-
ния граждан, сказал Мишустин.

Когда можно будет полететь 
или поехать за рубеж с другими 
целями, в правительстве пока 
не заявили. Однако стало из-
вестно, когда в кабмине плани-

руют полноценное открытие 
межрегионального сообщения, 
а значит, и туристического сезо-
на. С 1 июня во многих регионах 
уже возобновили работу сана-
тории, которые имеют меди-
цинскую лицензию, напомнил 
глава правительства. А теперь 
во всей стране курортный сезон 
готов к открытию — оно должно 
быть постепенным, с соблюде-
нием мер безопасности, отме-
тил он.

О планах на эту тему подроб-
нее рассказал в своем докладе 
его заместитель Дмитрий Чер-
нышенко. «Июнь уйдет на под-
готовку объектов и инфра-
структуры к запуску и аккурат-
ному старту, — сообщил он. — А с 
1 июля мы планируем, что уже 
можно будет полноценно запу-
стить отрасль для межрегио-
нальных поездок». В кабмине, 
кроме того, ожидают, что в бли-

жайшие недели запустятся от-
ели в половине регионов, доба-
вил докладчик. «Сегодня уже 
более 40 регионов соответству-
ют критериям открытия», — 
уточнил он.

Губернаторам предстоит в 
срок до 15 июня подготовить 
планы запуска туротрасли в 
своих регионах. «Эти планы они 
разрабатывают совместно с Ро-
стуризмом, Роспотребнадзо-
ром и минздравом, — сообщил 
Чернышенко. — Важно, чтобы в 
регионах аккуратно, постепен-
но, с соблюдением всех необхо-
димых мер безопасности возоб-
новилась работа».

А съездить будет куда — для 
этого появляются новые воз-
можности. За лето откроется бо-
лее 10 новых внутренних тури-
стических маршрутов — по та-
ким направлениям, как Кали-
нинградская область, Хакасия, 

Байкал, Горный Алтай. На них 
впервые появятся чартеры, и 
поездки подешевеют, ожидает 
Чернышенко. А еще снизить 
цены на путевки (на всех вну-
тренних направлениях) помо-
жет введение дополнительных 
льготных тарифов для семей с 
детьми. «Мы планируем разноо-
бразить возможности детского 
туризма, чтобы каждый ребе-
нок мог летом отдохнуть гаран-
тированно», — добавил доклад-
чик. В целом же у внутреннего 
туризма, по его оценке, хоро-
шие перспективы: он имеет по-
тенциал десятикратного роста.

Чтобы по стране охотнее пу-
тешествовали, надо заняться 
системным развитием отрасли, 
отметил со своей стороны Ми-
хаил Мишустин. «У нас нет про-
блемы со спросом на внутрен-
ний туризм, — считает Мишус-
тин. — Проблема — в нехватке ка-
чественной туристической ин-
фраструктуры и сервиса по кон-
курентным ценам». В кабмине, 
подчеркнул его глава, намерены 
преодолевать этот барьер, ак-
тивно поддерживая инвесторов 
отрасли. По словам председате-
ля правительства, в общенацио-
нальный план действий по под-
держке экономики включены 

соответствующие меры. Среди 
них льготные условия возврата 
ранее выданных кредитов тур-
компаниям и расширение го-
споддержки внутренних и 
въездных туроператоров.

Нацплан по восстановлению 
экономики в кабмине вчера об-
суждали не только в туристиче-
ском «разрезе». Михаил Ми-
шустин, ставя задачи по дора-
ботке документа, заявил, что 
каждая мера плана должна обес-
печивать рост доходов граждан. 
Только это позволит выйти на 
стабильную траекторию роста 
ВВП.

Среди первоочередных задач 
глава правительства назвал вос-
становление занятости и поддер-
жку людей в непростой период. 
Меры, по его словам, необходи-
мы, чтобы сформировать допол-
нительный спрос на специали-
стов, обеспечить людям необхо-
димый уровень зарплат, снизить 
число бедных и увеличить чи-
сленность занятых в малом и 
среднем бизнесе. При доработке 
плана Мишустин поручил учесть 
мнения экспертов, предприни-
мателей и парламентариев.  

Михаил Мишустин: Россия готова 
постепенно открывать туристиче-
ский сезон. 

А К Ц Е Н Т

Внести изменения в режим ограничений 
кабмин решил в ответ 
на обращения граждан

НЕДВИЖИМОСТЬ Россияне хотят 
покупать жилье на внутренних,
а не на зарубежных курортах

Хорошо иметь 
домик у моря

Марина Трубилина

Россияне задумались о покупке 
жилья на Черноморском побе-
режье из-за невозможности вы-
ехать на отдых за границу. 

Число обращений потенци-
альных покупателей выросло по 
сравнению с прошлым годом на 
25%, отмечает коммерческий 
директор ГК «РКС Девелоп-
мент» Александр Коваленко 
(компания строит жилье в Ана-
пе), квартиры чаще всего хотят 
приобрести жители Централь-
ной России и Урала. В компании 
«ЮгСтройИмпериал» отмеча-
ют, что минувшей весной спрос 
на новостройки в Новороссийс-
ке и Туапсе вырос примерно на 
50%. 

В других регионах рынок не-
движимости почти стоит, но 
продажи квартир и домов на по-
бережье не особенно упали, 
рассказали в компании «Дома 
на юге». «Интерес к недвижимо-
сти сейчас больше, однако нель-
зя сказать, что увеличилось чи-
сло покупок, так как многие не 
могут приехать из других регио-
нов». Как и раньше, жильем на 
побережье чаще всего интере-
суются жители Урала, Москвы и 
Санкт-Петербурга. В еще одном 
агентстве недвижимости Кра-
снодарского края рассказали, 
что интерес к домам и кварти-
рам на юге растет уже не пер-
вый год. Нынешней весной, если 
покупатель приехал на побере-
жье, он точно оформляет сдел-
ку, тогда как обычно бывают 
клиенты, которые могут осмо-
треть сотню квартир и ни с чем 
уехать обратно. При этом толь-
ко за последний год цены на не-
движимость здесь поднялись на 
30%: «В прошлом году можно 

было купить однокомнатную 
квартиру за 1,8—1,9 млн рублей. 
Теперь меньше чем за 2,6—2,8 
млн рублей уже не найти. Сей-
час курс доллара поднялся, по-
дорожали стройматериалы, и у 
застройщиков опять есть повод 
поднять цены». Однако если 
продавец из-за изменившегося 
курса доллара поднимает цены, 
это не значит, что по этой цене 
дом купят, отмечают в компа-
нии «Дома на юге». 

В условиях локдауна спрос 
на курортную недвижимость на 
побережье Черного моря значи-
тельно вырос, говорит директор 
департамента консалтинга и 
аналитики Knight Frank Ольга 
Широкова. «На рынок пришли 
покупатели, которые раньше 
рассматривали зарубежные ва-
рианты, но возникшие ограни-
чения вынудили их пересмо-
треть приоритеты. Более того, в 
ожидании второй волны панде-
мии они решили обзавестись 
«запасным вариантом», чтобы 
были возможности и для отды-
ха, и для проживания вдали от 
эпицентра заражения».  

Интерес к недвижимости на 
зарубежных курортах панде-
мия почти не изменила, отмеча-
ет директор департамента зару-
бежной недвижимости Savills в 
России Юлия Овчинникова. Ис-
пания,  Черногория,  Кипр, 
Франция, Италия пользуются 
спросом много лет. Сейчас он 
остался на прежнем уровне, но 
стал отложенным — до возоб-
новления международного со-
общения.  

ПРАВО 

Приставы 
смогут 
получать 
переписку 
коллекторов 
с должниками 
в соцсетях и 
мессенджерах

ПИШИТЕ 
АККУРАТНО
Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
вынесло на общественное обсу-
ждение законопроект, модер-
низирующий систему контроля 
в сфере взыскания долгов. По-
мимо прочего инициатива рас-
ширяет возможности судебных 
приставов: они смогут запра-
шивать информацию у админи-
страторов соцсетей и мессенд-
жеров.

Согласно проекту все, кто 
занимается взысканием дол-
гов, кроме ломбардов и орга-
низаций ЖКХ, войдут в реестр 
Федеральной службы судеб-
ных приставов. Сейчас, напом-
ним, ответ перед приставами 
держат только коллекторские 
агентства.

В 2017 году вступил в силу 
закон, который ввел строгие 
правила взыскания долгов. 
Формально он касается всех. 
Самое главное: с должниками 
надо общаться культурно и в 
меру. Убеждать и договаривать-
ся, а не давить и оскорблять. 
Для нарушителей предусмотре-
ны штрафы.

Судебные приставы вправе 
проводить административные 
расследования, чтобы при-
влечь грубиянов-коллекторов к 
ответственности. В рамках этих 
расследований нередко возни-
кает необходимость запросить 
информацию у сотовых опера-
торов или администрации со-
цсетей: действительно ли кол-
лектор донимал должника 
звонками и сообщениями? 

Как рассказывают эксперты, 
на практике сотовые компании 
сегодня по разному реагируют 
на запросы судебных приставов. 

Иногда отвечают. Иногда иг-
норируют, полагая, что закон 
их не обязывает.

Теперь все вопросы будут 
сняты: и сотовых операторов, и 
организаторов распростране-
ния информации в интернете 
обяжут предоставлять приста-
вам нужные сведения.

Под организаторами рас-
пространения информации в 
интернете как раз и понимают-
ся администраторы соцсетей, а 
также мессенджеры, электрон-
ная почта и т.п. 

После получения мотивиро-
ванного запроса ответ должен 
быть направлен в службу су-
дебных приставов в течение 
пяти дней. 

«Непредставление или не-
своевременное представление 
документов и информации, 
представление не в полном объ-
еме либо представление заведо-
мо недостоверных документов 
или информации влечет ответ-
ственность, установленную за-
конодательством Российской 
Федерации», подчеркивается в 
проекте.

У сотовых операторов и ор-
ганизаторов распространения 
информации в Сети приставы 
будут вправе получать инфор-
мацию «о непосредственном 
взаимодействии кредитора или 
представителя кредитора с дол-
жником и (или) иным лицом».

Кроме того, как обратил 
внимание адвокат Вячеслав Го-
ленев, министерство юстиции 
предлагает гармонизировать 
положения законодательства о 
коллекторской деятельности с 
положениями действующего 
процессуального законодатель-
ства. Согласно проекту заявле-
ние в суд может быть подано 
кредитором только после на-
правления должнику требова-
ния о возврате долга. То есть 
предусматривается обязатель-
ный досудебный порядок уре-
гулирования спора.

«Как известно, в АПК и ГПК 
установлен не менее чем 
30-дневный срок на предъявле-
ние претензии в рамках дого-
ворных отношений. Соответст-
венно, минюст предлагает точ-
но такой же порядок внедрить и 
в отношениях между коллекто-
рами и должниками», — говорит 
адвокат.  

Варианты расплатиться за покупку должны быть разные: наличными, картой, по предоплате 
или по факту поставки лекарства.

Ответ по мотиви-
рованному запро-
су судебных при-
ставов должен 
быть дан в течение 
пяти дней

— Читайте также: Жилье 
экономкласса заменят 
стандартным жильем 
rg.ru/art/1896717

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

ДР
День России, день рождения нового российского госу-
дарства — РФ. В этом году — 30-й ДР, при том что Россия 
существует больше 1000 лет.

Но понятно, что РФ — особая форма вечной сущно-
сти российского Государства.

Как известно, 12 июня 1990 г. на съезде нардепов 
РСФСР была принята «Декларация о государственном 
суверенитете». Смысл ее сводился к тому, что на тер-
ритории РСФСР законы СССР соблюдаются лишь в 
той мере, в какой соответствуют законам РСФСР. Фор-
мально это могло ничего не значить: законы СССР и 
союзных республик были унифицированы, противоре-
чий не было. Но политически тут был решающий мо-
мент: если учесть, что 29 мая председателем ВС 
РСФСР (с огромным трудом, с третьей попытки) вы-
брали Ельцина, то было ясно, что «декларация» станет 
тараном для разрушения «союзного центра».

Да, тогда все определялось «геополитикой» проти-
востояния Кремля и Белого дома. Дальние (на самом 
деле ближние!) последствия в виде неизбежного распа-
да СССР мало кому 
приходили в голову, 
не были актуальной 
политической 
идеей. Главное, на 
чем концентриро-
валась политиче-
ская воля — осла-
бить Центр. Тут, по-
нятно, значение иг-
рала и личная «не-
приязнь» (цензурно 
выражаясь) Ельци-
на и Горбачева, но 
это была лишь чело-
веческая проекция 
общего Политиче-
ского Землетрясе-
ния. 

Шла Революция — да, мирная, практически бескров-
ная, но Революция, с ее неизбежной идеологией «До 
основанья! А затем — видно будет». «Процесс пошел» — 
и остановить его было невозможно (что лишний раз 
доказала попытка ГКЧП).

Государство СССР было Великим Идеологическим 
Проектом КПСС. Но Идея умерла, остался «ритуаль-
ный саван». Диктатура КПСС без веры в Идеологию 
КПСС — карандаш со сломанным грифелем. А если 
ушла КПСС, то свято место тут же занимает национа-
лизм и сепаратизм — желание республик быть самосто-
ятельными. «Нет у нас сил на Империю», констатиро-
вал Солженицын. Физической силы было с избытком — 
КГБ, МВД, Армия… Духа не было, не было Идеи, кото-
рая оправдала бы их применение. А без этого оружие — 
просто металлолом. Империя осыпалась с краев — При-
балтика, Закавказье, Западная Украина… 12 июня 
1990 г. затрещал Хребет — и начал выламываться из 
тела СССР. СССР был построен на молчаливом допу-
щении, что РСФСР всего лишь «псевдоним СССР». 
Русский национализм растворен в обще-имперском 
глобализме. Никакой «РСФСР» как «отдельной респу-
блики» нет, нет даже в условном смысле, в каком суще-
ствовали остальные 14 «союзных республик». Фор-
мально это проявлялось в том, что не было ни «ком-
партии РСФСР», ни «КГБ РСФСР» — реальных инстру-
ментов политического руководства. Как только в чреве 
СССР зашевелился живой «русский плод» — распад Со-
ветского Союза перешел в необратимую фазу.

Что представлял собой «проект РФ»?
Реформаторы с тем энтузиазмом, без которого ни-

чего делать невозможно, верили, что «будет, как на За-
паде», как в ЕС. Но перед ними была не «белая бумага», 
на которую переносят «чикагские чертежи», а Русское 
Поле. Гладкая бумага с чертежами легла на те самые 
Овраги, по которым «чертежникам» предстояло хо-
дить. В результате «получилось как всегда» — линии 
вышли рваные, кривые. А затем в дело вступило мощ-
ное Историческое Тяготение, которое из этих линий 
сложило узор Ново-Старого Государства.

Сегодня «импер-
ская грусть» стала 
обязательным эле-
ментом почти лю-
бого «показатель-
ного идеологиче-
ского выступле-
ния» в нашем обще-
стве, но, конечно 
же, все в РФ не хуже, 
чем в любой стране 
СНГ или Прибалти-
ке, знают — никакой 
«реставрации», ни-
какой «Империи» 
больше не будет, потому что никому она на самом деле 
не нужна. Советские поколения быстро уходят, а для 
новых «Имперские моды» или просто не существуют, 
или всего лишь «геополитическое ретро-кокетство». 
РФ не «осколок Империи», а вполне самоценное госу-
дарство, геополитически куда более здоровое, чем 
СССР: ведь оно держится не на «честном коммунисти-
ческом», а на генетическом (географически-этниче-
ски-языковом) притяжении. Соответственно, формы 
Федерации могут и будут меняться, но вечная стра-
шилка про «распад России» — просто вранье. Пока в 
Мире вообще есть такая форма организации, как «на-
циональное государство»,  будет и российское госу-
дарство, в его нынешних границах. Достаточно плот-
ное, органически-целостное пространство, сложивше-
еся в основном в XVI веке — почтенный возраст.

Традиционна и форма властесобственности — бюро-
кратический капитализм. Тоже вполне исторически 
органично, опирается не на лозунги, а на «молчаливые 
скрепы» и прямые выгоды многих элит. Но тут «исто-
рия подкачала»: эта форма была «в духе времени» в 
XIX—XX веке, в чиновно-милитаризованном Государ-
стве. Да там во многом и застряла, и держит общество, 
закупорив дверь в XXI век. Если Россия имеет «жиз-
ненную силу», чтобы не оказаться страной «необрати-
мо перферийной», не быть только поставщиком физи-
ческого (нефть-газ) и интеллектуального (мозги) сы-
рья для «передовых стран»,  ей придется измениться, 
перезагрузить свою социально-экономическую Си-
стему. С другой стороны, глубокий инстинкт общества 
выражается сегодня словами: «Лимит Революций мы 
ИСЧЕРПАЛИ». Эволюция — да, но только без нелеги-
тимных разрывов, а значит — сохраняя базовые соци-
ально-экономические институты… которые при этом 
устарели! Квадратура круга… Но похожие задачи в ХХ 
веке решали и решили многие страны, от Европы до 
Юго-Восточной Азии. Нет причин считать, что в отли-
чие от них для России эта проблема в принципе не-
подъемна, а наш особый путь: по ленте Мебиуса «исто-
рическая лень (застой) — разрыв и обрушение — новая 
лень (застой)».  

Дальние (на самом 
деле ближние!) 
последствия 
в виде неизбежно-
го распада СССР 
мало кому 
приходили 
в голову

СССР был постро-
ен на молчаливом 
допущении, 
что РСФСР 
всего лишь 
«псевдоним СССР»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184
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ПОЛИЦИЯ Задержан 
наркодилер с тремя 
килограммами наркотиков

Нервы подвели

Михаил Фалалеев

Крупный груз наркотиков задержали подмосковные 
полицейские. Начальник пресс-службы Главного 
управления МВД России по Московской области Тать-
яна Петрова сообщила, что сотрудники ГИБДД на ста-
ционарном посту, расположенном на 124-м километре 
автодороги М-5 «Урал», остановили иномарку под 
управлением 31-летнего уроженца Саратовской обла-
сти.

При проверке документов водитель заметно не-
рвничал. Это полицейских насторожило, и они решили 
повнимательнее досмотреть транспортное средство. 
Для этого была вызвана следственно-оперативная 
группа Управления МВД России по Коломенскому го-
родскому округу. 

В салоне автомашины обнаружили три свертка с по-
рошкообразным и растительным веществами. По ре-
зультатам химического исследования установлено, 
что изъятое содержимое является наркотическими 
средствами — каннабисом общей массой более двух ки-
лограммов и мефедроном весом около килограмма. За-
держанному избрана мера пресечения в виде заключе-
ния под стражу.  

СЛЕДСТВИЕ Устроивший 
стрельбу по прохожим 
мужчина скончался

Лекарства 
и алкоголь

Иван Петров 

Воскресный вечер на юго-западе столицы выдался сов-
сем неспокойным. На прославленной фильмом «Ирония 
судьбы, или С легким паром» улице Строителей из окна 
одной из многоэтажек по прохожим кто-то начал стрель-
бу. Очевидцы позвонили «02», и на место незамедли-
тельно прибыли представители правоохранительных 
органов.

«Сотрудниками полиции совместно с бойцами 
Росгвардии в результате оперативно спланированной 
операции задержан мужчина, открывший стрельбу око-
ло 22 часов из окна жилого дома на улице Строителей. В 
ходе задержания он оказал сопротивление и получил ра-
нение», — сообщили в столичной полиции.

Стрелка, от неадекватных действий которого были 
ранены двое граждан, доставили в больницу. Пострадав-
ший мужчина был также доставлен в медучреждение, 
женщина была осмотрена и отпущена домой, ее жизни и 
здоровью ничего не угрожает. К делу подключился След-
ственный комитет России. «Следственными органами 
расследуются уголовные дела по статьям Уголовного ко-
декса РФ «покушение на убийство», «посягательство на 
жизнь сотрудника правоохранительных органов» и «ху-
лиганство», — сообщили в СКР.

При проведении операции по его задержанию муж-
чина начал палить и по сотрудникам спецподразделе-
ний, в связи с чем последние были вынуждены приме-
нить оружие. Во время осмотра квартиры, в которой 
проживал подозреваемый, было обнаружено ноотроп-
ное средство (лекарство для больных с неврологически-
ми проблемами) и пустые бутылки из-под крепких алко-
гольных напитков.

«Решается вопрос о назначении ряда судебных эк-
спертиз, в том числе психолого-психиатрической. Для 
получения характеризующих личность преступника ма-
териалов следователи опрашивают соседей, знакомых и 
устанавливают родственников», — сказали в СКР.

Отмечается, что подозреваемый был госпитализиро-
ван в одну из городских больниц, где, несмотря на ока-
занную медицинскую помощь, скончался.

Позднее выяснилось, что преступление совершил 
50-летний безработный Дмитрий Павлов. Ранее он рабо-
тал какое-то время чиновником. На преступление, по 
предварительным данным, мужчина пошел из-за разла-
да в семье — жена планировала развод, и из-за чрезмер-
ного употребления алкоголя вкупе с лекарствами.  

ГУБЕРНАТОРЫ Как регионы готовятся жить и работать после пандемии

Дмитрий Махонин: Пермский 
край в контексте будущего
Валерий Львов

В 
этом году предстоят выбо-
ры губернаторов в ряде 
российских регионов, в 

том числе в Пермском крае. 
Предвыборная кампания еще не 
стартовала, но уже ясно, что 
кризис, вызванный коронави-
русом, внесет в нее свои коррек-
тивы. Мы встретились с врио 
главы региона Дмитрием Махо-
ниным и поговорили с ним о 
восстановлении экономики, его 
идее создать в Перми Центр 
управления будущим и на дру-
гие актуальные темы.

Дмитрий Николаевич, по по-
следним сводкам, в Пермском 
крае достигнута неплохая ди-
намика в борьбе с COVID-19, 
как вы это объясняете?

ДМИТРИЙ МАХОНИН: Да, ситуацию с 
заболеваемостью коронавиру-
сом в крае удалось взять под 
контроль. В течение достаточно 
длительного времени мы нахо-
димся в восьмом десятке среди 
всех российских регионов по 
количеству заболевших на сто 
тысяч  жителей.  

В активную работу по проти-
водействию распространению 
коронавирусной инфекции в 
крае мне пришлось включиться 
буквально через несколько 
дней после назначения. Каждое 
мое утро начинается с обсужде-
ния текущей ситуации с глав-
ным врачом Пермской краевой 
клинической больницы. Посто-
янно держу руку на пульсе и 
могу твердо сказать: все необ-
ходимое для того, чтобы спра-
виться с ситуацией, у нас есть, 
включая запас прочности по 
койкам, средствам индивиду-
альной защиты, по аппаратам 
ИВЛ, а главное — профессио-
нальные медики. 

Пандемия радикально изме-
нила ситуацию в экономике. 
Какие меры принимаете для 
восстановления бизнеса и под-
держки граждан, оказавшихся 
заложниками в это непростое 
время?

ДМИТРИЙ МАХОНИН: Дополнительно 
к мерам, принимаемым на феде-

ральном уровне, мы реализуем 
три пакета региональных мер 
поддержки бизнеса — на общую 
сумму порядка 2 миллиардов 
рублей. Это и предоставление 
налоговых льгот, и 700 миллио-
нов рублей — прямая помощь 
предприятиям наиболее по-
страдавших отраслей.  

По нашей оценке, главной уг-
розой для малого и среднего биз-
неса стало отсутствие средств на 
оплату ранее взятых кредитов и 
невозможность получить ссуду 
для того, чтобы восстановить 
бизнес и пережить вынужден-
ную паузу. Поэтому в третьем 
региональном пакете мер под-
держки предусмотрена компен-
сация процентной ставки по та-
ким кредитам. На нее могут рас-
считывать предприятия постра-
давших отраслей региона с об-
щим количеством работников 
порядка 70 тысяч человек. А тем, 
кто создает новые рабочие ме-
ста, мы выдаем субсидию 50% 
МРОТ на каждого сотрудника в 
течение шести месяцев. 

Также из краевого бюджета 
выделено свыше 372 миллионов 
рублей на оказание материаль-
ной помощи семьям с детьми и 
людям, потерявшим работу, — 
это 75 тысяч человек. Еще раз 
отмечу, что это чисто наши ре-
гиональные меры поддержки, 
которые мы приняли дополни-
тельно к федеральным.

Вы говорили, что Прикамье 
стремится стать как мини-
мум не хуже соседей — Казани 
и Екатеринбурга. С чем связа-
но такое соревнование?

ДМИТРИЙ МАХОНИН: Пермский край 
сегодня очень сильно недооце-
нен. А ведь он — соль земли рус-
ской. С точки зрения таблицы 
Менделеева, мы в разы богаче 
многих регионов. У нас есть 
нефть, газ, редкоземы, алмазы, 
крупнейшее в мире месторо-
ждение калийных солей и одна 
из самых могучих рек России — 
Кама. Во время Великой Отече-
ственной войны значительное 
число машиностроительных 
предприятий, научных центров 
страны было эвакуировано 
именно в Пермь, что послужило 
мощным толчком к развитию в 

нашем регионе промышленно-
сти, высокотехнологичных про-
изводств. Здесь сложились аэ-
рокосмический комплекс, боль-
шой химический кластер, рабо-
тает один из крупнейших в мире 
производителей титана. 

С точки зрения промышлен-
ности, природных ресурсов и 
научно-технического потенци-
ала у нас безусловное преиму-
щество перед другими региона-
ми. Но свои сильные стороны 
мы, к сожалению, пока не ис-
пользуем. И в этом направле-
нии предстоит целенаправлен-
ная работа.

Именно поэтому вы предло-
жили создать Центр управле-
ния будущим в Пермском 
крае?

ДМИТРИЙ МАХОНИН: Мы собираем 
на базе уникального Пермского 
научно-образовательного цен-
тра (сегодня таких в стране все-
го пять) экспертов, которые 
сконструируют план развития 

края на ближайшие 10—20 лет. В 
каждой из отраслей региональ-
ной экономики, в жизни края 
есть специалисты, управленцы, 
которые являются его стер-
жнем, вот они и должны опреде-
лять будущее, они и выступят в 
роли экспертов.

Дмитрий Николаевич, неко-
торые наблюдатели отмеча-
ют, по их мнению, один ваш 
недостаток — молодость. Как 
вы к этому относитесь?

ДМИТРИЙ МАХОНИН: Знаете, моло-
дость проходит, а глупость — нет. 
Как говорил главный герой од-
ного из моих любимых фильмов 
«Покровские ворота»: «Моло-
дость — это мгновение. Вы не 
успеете оглянуться, как я изме-
нюсь».

А как оценили вашу работу 
участники состоявшейся в 
конце мая федеральной эк-
спертной площадки «Россия-
XXI: новая эпоха и современ-
ность»?

ДМИТРИЙ МАХОНИН: Когда речь за-
шла о Пермском крае, я охотно 
подключился к дискуссии. Было 
полезно услышать разные мне-
ния, послушать, как специали-
сты «из центра» видят и оцени-
вают развитие ситуации в крае. 
Я бы и дальше хотел рассчиты-
вать на такое экспертное сопро-
вождение нашей работы. Ду-
маю, это было бы полезно и 
многим моим коллегам.

Вам иногда ставят в упрек 
отсутствие большого поли-
тического опыта.

ДМИТРИЙ МАХОНИН: Да, я не считаю 
себя политиком в широком по-
нимании этого слова. Слушая 
рассуждения экспертов о поли-
тике, о партийной системе, не-
редко задаю себе вопрос: нужно 

ли нам столько партий? Видят 
ли они, понимают ли свое место 
в общественной жизни? Частич-
но ответ мы получили во время 
нынешней пандемии. Посмо-
трите — некоторые партии, ко-
торые громко заявляли о себе в 
«мирное» время, в сложившей-
ся ситуации, как страусы, спря-
тали голову в песок. При этом, 
например, «Единая Россия» 
вела себя очень активно — Перм-
ское региональное отделение 
организовало работу волонте-
ров, они разносили продукто-
вые наборы, лекарства. «Едино-
россы» помогали врачам с тран-
спортом, а школьникам — с 
компьютерами для дистанцион-
ного обучения. Такие партии я 
понимаю.

А какие идеи вы хотели бы ре-
ализовать в ближайшее вре-
мя?

ДМИТРИЙ МАХОНИН: Я думаю, как 
нам наладить эффективную ра-
боту, как быстрее преодолеть 
последствия пандемии и дви-
гаться вперед.

Хочу предложить всем поли-
тическим, общественным си-
лам, всем организациям края 
присоединиться к Манифесту об 
общественном согласии. Этот 
документ сейчас готовит моя ко-
манда. Он нужен нам всем, что-
бы преодолеть кризис, уйти от 
бессмысленного политического 
противоборства, найти разум-
ные решения проблем, стоящих 
перед жителями края. Я уверен, 
что каждой политической пар-
тии, всем общественным и дру-
гим организациям найдется ме-
сто в этой большой работе.

В нынешней ситуации рабо-
тать губернатором очень не-
просто. Взвалив на себя та-
кую ответственность, каки-
ми мотивами вы руководст-
вовались?

ДМИТРИЙ МАХОНИН: Я вырос в При-
камье, люблю этот край. Здесь 
живут мои мама, жена и дети. И 
я хочу, чтобы здесь все было хо-
рошо, чтобы мои земляки гор-
дились нашим краем, а мои дети 
через много лет гордились 
мной.   

ПРОГНОЗ Гидрометцентр рассказал о погоде этим летом 

Для тех, кто любит 
погорячее

Ольга Игнатова 

Л
ето в России ожида-
ется теплым, но до-
вольно капризным. 
На нас обрушатся и 
«волны тепла», и 
тропические ливни. 
Не обойдется и без 
похолоданий.  «Тем-
п ер ат у р а  п о в с е -

местно будет около и выше нор-
мы. Затяжных холодных перио-
дов, как было в прошлом году в 
центре европейской террито-
рии, нигде не прогнозируем. Но 
похолодания все равно будут», 
— рассказал научный руководи-
тель Гидрометцентра России Ро-
ман Вильфанд. По его словам, 
этим летом на территории Рос-
сии, в особенности на Урале, 
прогнозируется перемещение 
воздушных масс не с запада на 
восток, а с юга на север и с севе-

ра на юг. Из-за этого будет про-
исходить частая смена погоды. 
Аналогичные явления будут 
происходить по всему миру из-
за смены климата. «За послед-
ние 20—25 лет количество опа-
сных явлений в России увеличи-
лось в два раза. Особенно это за-
метно в летний период, так как 
больше влажных масс поднима-
ется от земли в слои атмосфе-
ры.», — пояснил синоптик. 

Летом в России возможно по-

вторение сильнейших дождей, 
которые обрушились на центр в 
конце мая. Но вот конкретно 
когда и где они выпадут, можно 
прогнозировать максимум за 
двое суток. Иногда дождевые об-
лака  образуются столь стреми-
тельно, что приближение ливня 
синоптики прогнозируют за не-
сколько часов. 

Также сложно спрогнозиро-
вать заранее и приход так назы-
ваемых волн тепла. Научный 

подход позволяет делать такой 
прогноз не более чем за пару не-
дель. 

Сейчас «волны тепла» обру-
шились на центр, север евро-
пейской территории. До 12 
июня в столичном регионе тем-
пература будет больше напоми-
нать воронежскую или кур-
скую. Даже по ночам плюс 18—
19, а днем до 30 градусов. 

На севере тоже 30-градусная 
жара. В Архангельской, Воло-
годской областях может быть 
даже до плюс 32 градусов. Жар-
че же всего на юге. В Волгоград-
ской и Астраханской областях 
до плюс 40, в Краснодарском 
крае до — 35, в Крыму — от 30 до 
35 градусов. Вода в Черном 
море у берегов Крыма, правда, 
еще прохладная — плюс 15—16 
градусов. Но уже через несколь-
ко дней температура воды на 
крымских курортах будет в пре-

делах плюс 17—18 градусов. 
В районе Сочи вода теплее: сей-
час 17—18, но скоро будет 20. 
В Азовском море вода самая те-
плая — уже сейчас до плюс 22 
градусов. И уже можно было бы 
открывать полноценный курор-
тный сезон.

Югу вообще стоит готовить-
ся к затяжной жаре. «Для тех, 
кто любит погорячее! На юге 
можно будет в этом году со-
греться», — пообещал Вильфанд. 
И напомнил, что, когда темпера-
тура 5 дней подряд превышает 
норму на 5 и более градусов, — 
это уже, по оценкам Всемирной 
организации здравоохранения, 
опасно для здоровья.   

Лето в этом году обещает быть 
теплым, но капризным.А К Ц Е Н Т

Этим летом воздушные массы будут пере-
мещаться не с запада на восток, а с юга 
на север и с севера на юг. Из-за этого про-
гнозируется частая смена погоды

АРМИЯ 

В Алабино 
прошла 
тренировка 
парада

ДЕРЖАТ 
СТРОЙ
Александр Степанов

В Подмосковье на полигоне 
Алабино состоялась репетиция 
Парада Победы, который дол-
жен пройти 24 июня. В целях 
безопасности военные трени-
ровались в масках и перчатках. 
Для военных, которые будут че-
канить шаг по Красной площа-
ди 24 июня, подготовили все не-
обходимое для нормальных 
тренировок. 

Конечно, пандемия корона-
вируса наложила свои ограни-
чения на солдат и офицеров, се-
рьезный акцент сделан на то, 
чтобы минимизировать воз-
можность заражения у участ-
ников репетиций. 

Так, во время тренировки 
парада все военные были в пер-
чатках и масках. Рядом с ме-
стом прохождения колонн де-
журили военные медики. 

Всего в репетиции участво-
вало более 40 парадных расче-
тов, сформированных из  воен-
нослужащих, слушателей и 
курсантов военных вузов, вос-
питанников суворовских и На-
химовского училищ, кадетских 
корпусов, а также юнармейцев. 
Кроме того, в тренировке уча-
ствовали военнослужащие дру-
гих силовых ведомств.

Прохождение механизиро-
ванной колонны возглавили ле-
гендарные танки Т-34 и само-
ходки СУ-100. 

Как рассказали в миноборо-
ны, всего в параде примут учас-
тие 38 единиц исторической 
техники. 

Военное ведомство при про-
ведении 75-го Парада Победы 
решило сделать акцент на исто-
рии. Так, по Красной площади 
пройдут 11 парадных расчетов 
в форме пехоты, летчиков, мо-
ряков, инженеров, разведчиков 
и пограничников времен вой-
ны. 

Группа знаменосцев прой-
дет со штандартами фронтов, 
боевыми знаменами прослав-
ленных соединений и воинских 
частей.  

На тренировке в механизи-
рованной колонне прошли свы-
ше 190 единиц современной и 
перспективной техники, более 
20 образцов которой примут 
участие в параде впервые. 

Если говорить о безопасно-
сти военных, то, как рассказали 
в минобороны, к участию в па-
раде допущены преимущест-
венно военнослужащие с имму-
нитетом к COVID-19. 

Все военные перед прибыти-
ем в Алабино прошли тестиро-
вание на коронавирус.  Живут 
ребята в отдельных изолиро-
ванных помещениях, где 
исключены контакты с други-
ми военнослужащими, гра-
жданским персоналом и мест-
ным населением.

Участникам Парада Победы 
предстоит провести еще 7 тре-
нировок в подмосковном Ала-
бино и две ночные тренировки 
на Красной площади 17 и 18 
июня. Генеральная репетиция 
состоится 20 июня.  

ПРАВО Пилот 
погибшего 
Суперджета 
предстал перед 
судом

ЛИЧНАЯ 
ОШИБКА
Иван Егоров

В Химкинском суде в понедель-
ник возобновились слушания 
по делу о катастрофе в аэропор-
ту «Шереметьево» Суперджета 
SSJ-100.

Главный и единственный об-
виняемый по этому громкому 
делу — командир воздушного 
судна Денис Евдокимов. По 
версии следствия, командир 
рейса Москва — Мурманск вече-
ром 5 мая 2019 года после воз-
вращения судна в «Шереметье-
во» «осуществил грубую посад-
ку на взлетно-посадочную по-
лосу». После чего  самолет заго-
релся и разрушился, погибли 
40 пассажиров и один член эки-
пажа. Как сообщила ранее офи-
циальный представитель СК 
Светлана Петренко, следовате-
ли пришли к выводу, что имен-
но действия Евдокимова приве-
ли к тому, что была создана раз-
рушающая перегрузка, превы-
шавшая эксплуатационные ог-
раничения самолета. При этом 
диспетчерская и аварийная 
службы не могли повлиять на 
ситуацию.    

Дмитрий Махонин: Пермский край 
сегодня недооценен, а ведь он — 
соль земли русской.
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— Где провести летний отпуск — 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/otpusk2020

А К Ц Е Н Т

Реализуется три пакета региональных 
мер поддержки бизнеса — на общую 
сумму порядка 2 млрд рублей

Решения Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 16 декабря 

2019 г. признан не действующим со дня принятия приказ Министерства 
сельского хозяйства и продовольствия Российской Федерации от 28 мая 
1998 г. № 314 «О минимальном размере ячеи в орудиях лова при промы-
сле минтая в морских водоемах Дальнего Востока». 

Решение суда вступило в законную силу 24 марта 2020 г.

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 28 января 
2020 г. признан не действующим со дня принятия Временный порядок 
осуществления территориальными органами Минкультуры России пол-
номочий по регулированию вывоза и ввоза культурных ценностей (при-
ложение к письму Министерства культуры Российской Федерации от 8 
февраля 2018 г. № 62-01.1-39-ВА). 

Решение суда вступило в законную силу 12 мая 2020 г. 

РЕЗОНАНС СК расследует 
аварию в Норильске

Север зовет

Наталья Козлова

Дело об аварии в Норильске ведет Главное следствен-
ное управление Следственного комитета России. Как 
объяснили корреспонденту «РГ» в ведомстве, следова-
тели продолжают разбираться во всех обстоятельст-
вах, связанных с разливом 29 мая нефтепродуктов в 
Норильске. 

Следствие ведется по следующим статьям Уголовно-
го кодекса — нарушение правил охраны окружающей 
среды при производстве работ, порча земли, загрязне-
ние воды, а также за халатность. В СК для расследова-
ния этого дела создана следственная группа из 17 наи-
более опытных следователей. С привлечением крими-
налистов центрального аппарата Следственного коми-
тета проведены осмотры места происшествия с приме-
нением квадрокоптера и иной специальной техники.  

Следствием допрошено более 150 свидетелей, в том 
числе сотрудники ТЭЦ и очевидцы разлива топлива, ра-
ботники администрации Норильска, краевого управле-
ния МЧС России, должностные лица контролирующих 
органов в сфере технического надзора.  А еще аресто-
ванному начальнику котлотурбинного цеха ТЭЦ-3 
«НТЭК» Вячеславу Старостину предъявлено обвине-
ние в «нарушении правил охраны окружающей среды 
при производстве работ». Похоже, он будет не один. 
В СК сказали, что устанавливаются «другие лица, чьи 
действия или бездействие повлекли как аварию, так и 
масштабные экологические последствия».  
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ИННОВАЦИИ Пенсионный фонд Чечни стал лидером по внедрению цифровых технологий

Путеводитель для пенсионера 
быстрого века
Александр Власенко 

П
ереход на электрон-
ные трудовые книж-
ки начался в России 
в этом году и сразу 
вызвал массу вопро-
сов. Кому-то неясно, 
в чем состоит их 
преимущество пе-
р е д  бу м а ж н ы м и 

книжками, кто-то опасается, что 
данные о трудовом стаже могут 
затеряться или куда-нибудь 
«утечь». А другие люди настоль-
ко далеки от цифровизации, что 
вообще не понимают, зачем нуж-
но избавляться от «бумаги». 
Между тем, уже в ближайшие 
годы систему социального обес-
печения ждут кардинальные из-
менения. Это касается не только 
трудовых книжек. СНИЛС, к 
примеру, уже получил прописку 
в цифре.

Процесс электронной эволю-
ции более глубинный. От того, 
насколько доступно и прозрачно 
будет разъяснена суть этих прео-
бразований, зависит не только 
их успешное завершение, но и 
степень доверия людей к госу-
дарственным структурам. В ка-
честве примера можно привести 
Чечню, одного из лидеров про-
цесса цифровизации социальной 
сферы. Как же республика, из-
вестная силой традиционных 
укладов, заняла ведущие пози-
ции в этом процессе?

Отметим, что в Чечне самым 
популярным способом комму-
никации являются мессенджеры. 
Тысячи жителей республики зво-
нят и обмениваются письменны-
м и  с о о б щ е н и я м и  ч е р е з 
WhatsApp. В республиканском 
Отделении пенсионного фонда 
несколько лет назад подметили 
эту тенденцию и решили помочь 
жителям, создав для них такой 
канал связи, который был бы 
удобен максимальному количе-
ству пользователей.

Так появился WhatsApp-кон-
сультант. Принцип его действия 
следующий: любой житель ре-
спублики, обратившийся по но-
меру 8-960-440-00-14, может по-
лучить информацию о програм-
мах Пенсионного фонда и режи-
ме его работы. Сервис также кон-
сультирует по индивидуальным 
вопросам, с использованием се-
кретного кода.

В Отделении ПФР по Чечен-
ской Республике вообще создана 
клиентская служба, аналогов ко-
торой в стране нет. В прошлом 
году она приняла 1816 человек, 
посетивших ее лично. Еще 57 ты-
сяч граждан позвонили в клиент-
скую службу по телефонам «го-
рячей линии». Для сравнения, в 
этом году она дистанционно об-
служила уже 18100 человек.

Кстати, в прошлом году кли-
ентскую службу реорганизова-
ли, чтобы повысить эффектив-
ность ее работы. В результате по-
явились унифицированные кли-
ентские окна, которые позволи-
ли проводить прием без привле-
чения специалистов профиль-
ных отделов. Также было создано 
отдельное клиентское окно, где 
можно очень оперативно полу-
чить справки и документы.

Как отмечают в Отделении 
ПФР по Чеченской Республике, 
вопросы информатизации затра-
гивают не только непосредствен-
ное получение госуслуг в элек-
тронном виде. Точно так же при 
помощи телекоммуникацион-
ных технологий ведется постоян-
ный мониторинг качества оказа-
ния услуг. Для этого Пенсион-
ным фондом используются си-
стема «Ваш-контроль» и смс-го-
лосование, социальные сети и 
видеозвонки.

Сигнал обязательно фиксиру-
ется в электронном журнале уче-
та обращений граждан независи-
мо от того, по какому каналу он 
поступил. Сама система пред-
ставляет собой веб-приложение. 
Программа автоматически фик-
сирует дату и время обращения, 
вносит в базу данных сведения 
об обратившемся (ФИО, адрес и 
СНИЛС) и, конечно, записывает 
его вопрос. Фиксируются данные 
и о сотруднике, который принял 
вопрос. Таким образом, в регио-
не создан механизм по работе с 
обращениями граждан, который 
не позволяет оставить без вни-
мания ни один сигнал. 

Впрочем, получение гражда-
нином услуг в электронном виде 

— это лишь вершина айсберга. 
Цифровизация пенсионной си-
стемы носит глобальный харак-
тер. В частности, благодаря вну-
тренним сервисам, с которыми 
сотрудники работают каждый 
день, удалось значительно повы-
сить скорость документооборо-
та.

Все письма из Пенсионного 
фонда России доводятся до под-
ведомственных органов ПФР по 
внутренним каналам связи и вы-
кладываются на платформе 
Lotus Notes в конференции под 
названием «Назначение и пере-
расчет».

При оформлении пенсии гра-
жданину уже не нужно собирать 
большой пакет документов и до-
бывать справки о доходах чуть ли 
не с самого начала своей трудо-
вой деятельности. В Чеченской 
Республике, например, активно 
внедряют индивидуальный или 
персонифицированный учет – 
это когда все сведения о доходах 
гражданина и отчислениях, кото-
рые за него осуществлялись в 
Пенсионный фонд, фиксируются 
в системе. Выйти на пенсию на 
основании данных такого учета 
довольно просто: в заявлении до-
статочно поставить отметку о со-
гласии на назначение пенсии по 
сведениям индивидуального ли-
цевого счета (ИЛС). 

Как известно, одна из основ-
ных целей Пенсионного фонда - 
обеспечить граждан удобными 
условиями для реализации права 
на пенсию. Как было сказано 
выше, с согласия заявителя ее 
можно назначить по данным ин-
дивидуального учета. При этом 
он не обязан предоставлять све-
дения о своем стаже и заработке. 
Надо просто подать заявление в 
электронной форме, не посещая 
территориальный орган ПФР. 

Но чтобы привести этот меха-
низм в действие, сотрудникам 
фонда необходимо провести 
предварительную работу: истре-
бовать все документы, необходи-
мые для установления размера 
пенсии, учесть данные выписки 
из индивидуального лицевого 
счета будущего пенсионера и 
многое другое. 

Подготовка документов буду-
щих пенсионеров стала одним из 
приоритетных направлений для 
территориальных органов ПФР в 
Чеченской Республике. Ведь 
надо обеспечить полноту и до-
стоверность сведений о пенсион-
ных правах застрахованных лиц, 
в том числе, произвести оценку 
документов, сверить их со сведе-

ниями персонифицированного 
учета, подготовить все необходи-
мые запросы и провести провер-
ки.

Для того, чтобы выполнять 
эту, без преувеличения, огром-
ную работу, сотрудники ПФ вза-
имодействуют не только с за-
страхованным гражданином и 
страхователем, но и с государст-
венными и муниципальными ор-
ганами, с загсами, военными ко-
миссариатами, архивами и дру-
гими учреждениями.

При этом в обязательном по-
рядке оцениваются все представ-
ленные документы, в том числе 
те, которые подтверждают стаж 
на соответствующих видах ра-
бот. Анализ должен показать, со-
ответствуют ли сведения о пен-
сионных правах граждан, изло-
женные в них, сведениям, имею-
щимся в распоряжении террито-
риального органа ПФР.

Кстати, сотрудники Фонда по-
могают гражданам получать дан-
ные о стаже и заработной плате, а 
также о других периодах, кото-
рые могут быть засчитаны в 
страховой стаж. Запросы на-
правляются во все ведомства и 
учреждения, располагающие та-
кой информацией. Кроме того, 
сотрудники Пенсионного фонда 
разъясняют будущим пенсионе-
рам, как обратиться с заявлени-
ем, чтобы получить необходи-
мые им сведения, и даже на пра-
ктике помогают им это сделать. 

Информируют их и о полез-
ных электронных сервисах. На-

пример, о том, что у граждан есть 
возможность обратиться за на-
значением пенсии через «Лич-
ный кабинет застрахованного 
лица» на сайте ПФР или через 
«Единый портал государствен-
ных услуг». Рассказывают и о 
том, что пенсия может быть на-
значена по сведениям индивиду-
ального (персонифицированно-
го) учета без представления до-
полнительных документов.

Чтобы заранее определить, 
какой объем работы предстоит 
выполнить, из разных источни-
ков формируются актуальные 
списки будущих пенсионеров: 
застрахованных лиц, приближа-
ющихся к пенсионному возра-
сту, и граждан, имеющих право 
на досрочную пенсию в соответ-
ствии со «Сводным перечнем 
льготных профессий». В списки 
вносят и будущих пенсионеров, 
данные о которых работодатели 
предоставляют по каналам БПИ 
за два года до того, как их сотруд-
ники получат право выйти на 

пенсию. Поясним, что бескон-
тактный прием информации 
(БПИ) – это специальная система 
для организации электронного 
документооборота между стра-
хователями и Пенсионным фон-
дом.

В обработку, в частности, 
идут сведения службы занятости 
населения о тех, кто состоит на 
учете и достигает пенсионного 
возраста. Кроме того, в списки 
будущих пенсионеров включают 
тех, кто имеет длительный стра-
ховой стаж. Такие данные предо-
ставляет Межрегиональный ин-
формационный центр ПФР. Об-
рабатываются также личные об-
ращения граждан и сведения ад-
министраций сельских поселе-
ний о людях, проживающих на их 
территории и приближающихся 
к общеустановленному пенсион-
ному возрасту.

Кроме того, во взаимодейст-
вии с органами социальной за-
щиты населения и органами 
местного самоуправления фор-
мируются списки многодетных 
матерей, воспитывающих трех и 
четырех детей. На сегодняшний 
день в республике насчитывает-
ся 596 таких мам. Причем в отно-
шении 592 из них сотрудники 
Пенсионного фонда уже провели 
всю необходимую предваритель-
ную работу. 

Если в базе персонифициро-
ванного учета отсутствует ин-
формация об актуальном адресе 
регистрации гражданина, то его 
поиск ведется через администра-
ции сельских поселений и почто-
вые отделения. Также направля-
ются запросы в управление по 
вопросам миграции МВД России, 
используются и другие способы.

Кстати, по инициативе Отде-
ления ПФР по Чеченской Респу-

блике было принято постановле-
н и е  п р а в и тел ь ст в а  Ч Р  от 
01.04.2014г. №45 «Об организа-
ции подготовительной работы по 
назначению пенсий в электрон-
ной форме». Оно регламентиру-
ет вопросы организации элек-
тронного информационного вза-
имодействия территориальных 
органов ПФР со страхователями 
по представлению документов, 
необходимых для назначения 
пенсий.

Также был разработан регла-
мент информационного взаимо-
действия по подготовке элек-
тронных образов документов 
для назначения пенсий. В соот-
ветствии с ним территориаль-
ные органы ПФР по Чеченской 
Республике общаются со страхо-
вателями в электронном форма-
те, в рамках заключенных между 
ними соглашений. Сведения пе-
редаются по защищенным кана-
лам связи с использованием 
электронной подписи и только с 
согласия на обработку персо-
нальных данных.

При этом бумажные докумен-
ты в Пенсионный фонд ни работ-
ником кадровой службы, ни са-
мим будущим пенсионером не 
предоставляются. Кстати, по со-
стоянию на 1 апреля 2020 года 
республиканскими управления-
ми ПФР заключено уже 4151 со-
глашение об обмене электрон-
ными документами, в том числе, 
в рамках заблаговременной ра-
боты. На эту же дату по электрон-
ным образам макетов трудовых 
книжек, предоставленных стра-
хователями, было назначено 
4388 пенсий.

Отметим, что в феврале 2019 
года вступил в силу новый адми-
нистративный регламент. Им 
предусмотрено, что иные перио-
ды, включенные в индивидуаль-
ный лицевой счет застрахован-
ного гражданина, учитываются 
при установлении пенсии без 
требования от него документов, 
подтверждающих такие перио-
ды. Только в случае, если их в 
ИЛС нет, человек обращается в 
территориальный орган ПФР за 
уточнением.

Например, если гражданин 
ухаживал за инвалидом 1-й груп-
пы, ребенком-инвалидом или че-
ловеком 80 лет и старше, то эти 
периоды тоже засчитываются в 
страховой стаж в соответствии с 
пунктом 6 части 1 статьи 12 Фе-
дерального закона от 28.12.2013 
№ 400-ФЗ «О страховых пенси-
ях». Такие сведения в индивиду-
альные лицевые счета вносятся 
на основании решения органа, 
отвечающего за пенсионное 
обеспечение человека, за кото-
рым осуществлялся уход.

Только до 1 января 2018 года 
Отделением ПФР по Чеченской 
республике в лицевые счета за-
страхованных лиц было внесено 
более 94 тысяч записей об уходе 
за инвалидами 1-й группы, деть-
ми-инвалидами или пожилыми 
людьми, а до 1 января 2019 года 
было внесено еще более 62 тысяч 
таких сведений.

При подсчете страхового ста-
жа до регистрации гражданина в 
качестве застрахованного лица 
эти периоды подтверждаются 
на основании сведений индиви-
дуального учета или докумен-
тов, которые выдает работода-
тель или государственные и му-
ниципальные органы. Данный 
порядок регламентируется фе-
деральным законодательством. 
После регистрации гражданина 
в качестве застрахованного 
лица сведения вносятся уже на 
основании персонифицирован-
ного учета. 

Приоритет данных индиви-

дуального учета обусловлен 
тем, что в ИЛС вносятся сведе-
ния, по которым уже завершена 
правовая обработка. Это значи-
тельно облегчает работу. В Чеч-
не, к примеру, к началу 2020 
года сведения о стаже до реги-
страции гражданина в качестве 
застрахованного лица были вне-
сены в более чем 50 тысяч лице-
вых счетов. 

Кроме того, для подтвержде-
ния иных периодов при установ-
лении пенсии используются до-
кументы, ранее уже представ-
ленные в территориальный ор-
ган ПФР и имеющиеся в его рас-
поряжении. В том числе для уста-
новления других выплат, не утра-
тивших актуальность. Напри-
мер, это могут документы, под-
тверждающие рождение детей. 
Граждане представляют их в ПФР 
при обращении за получением 
государственного сертификата 
на семейный материнский капи-
тал.

В свете последних изменений 
пенсионного законодательства 
на ПФР была возложена новая 
обязанность. Фонд должен пред-
ставлять сведения о гражданах 
предпенсионного возраста как в 
налоговые инспекции, органы 
государственной власти (напри-
мер, в службу занятости для со-
действия их трудоустройству) и 
работодателям, так и непосред-
ственно гражданину.

По закону предпенсионер мо-
жет обратиться в территориаль-
ные органы ПФР за необходимы-
ми ему сведениями за пять лет до 
наступления возраста, дающего 
право на страховую пенсию по 
старости, в том числе назначае-
мую досрочно. Каждое такое об-
ращение уже само по себе явля-
ется основанием для начала 
предварительной работы. 

В территориальные органы 
ПФР Чечни, например, за полу-
чением таких сведений лично 
обратились 848 человек. И в от-
ношении всех обратившихся уже 
проведена предварительная ра-
бота. Именно это и позволяет 
обеспечить ту самую полноту и 
достоверность информации, не-
обходимой для своевременного 
назначения пенсии. Достаточно 
сказать, что благодаря организа-
ции заблаговременной работы в 
территориальных органах ПФР 
срок рассмотрения заявлений о 
назначении пенсий не превыша-
ет 10 рабочих дней.

В целом, в 2019 году в терри-
ториальные органы ПФР по Че-
ченской Республике поступило 
13438 заявлений о назначении 
страховых пенсий. Из них 13382 
заявления получили отметки о 
согласии на назначение пенсий 
по данным индивидуального уче-
та без личной явки и без пред-
ставления дополнительных до-
кументов о стаже и заработке. То 
есть одобрено было 99,58 про-
цента от общего количества заяв-
лений, направленных граждана-
ми в территориальный орган 
ПФР.

Добавим, что просветитель-
ская работа тоже поставлена на 
высоком уровне. Так, руковод-
ство и специалисты территори-
альных органов ПФР периодиче-
ски выступают в средствах мас-
совой информации, в частности 
на телевидении и радио. Во всех 
газетах республиканского уров-
ня и в ряде муниципальных из-
даний публикуются материалы, 
в которых подробно рассказы-
вается о возможности обраще-
ния за назначением пенсий че-
рез «Личный кабинет застрахо-
ванного лица» на сайте ПФР и 
«Единый портал государствен-
ных услуг», а также о назначе-

нии пенсии по сведениям инди-
видуального (персонифициро-
ванного) учета без представле-
ния дополнительных докумен-
тов. Кроме того, традиционно 
проводятся встречи с рабочими 
коллективами.

Возвращаясь к вопросу об 
удобстве электронных услуг, 
подчеркнем, что они доступны 
людям с инвалидностью. Недав-
но вступили в силу изменения в 
законодательство, которые по-
зволяют устанавливать выплаты 
на основании сведений из феде-
рального реестра инвалидов 
(ФГИС ФРИ) и документов, по-
ступивших от федеральных уч-
реждений медико-социальной 
экспертизы (МСЭ).

Эта мера призвана помочь 
указанной категории граждан, 
среди которых много маломо-
бильных людей. За всем этим 
тоже стоит большая работа. Пен-
сионный фонд России разрабо-
тал целый комплекс програм-
мных продуктов, при помощи ко-
торых можно  работать с базами 
ФГИС ФРИ и синхронизировать 
их с данными ПФР.

Также специалистами Отде-
ления ПФР по Чеченской Респу-
блике было разработано специ-
альное программное обеспече-
ние. Оно формирует для банков 
протоколы на доставку пенсий и 
пособий. Система обрабатывает 
начисления как на личные, так и 
на корреспондентские счета.

Также разработана програм-
ма для ведения учета справок об 
инвалидности. Фактически это 
полноценная база данных, кото-
рая содержит сведения о гражда-
нах с инвалидностью, предостав-
ляемых по линии МСЭ. Она по-
могает вести поиск по СНИЛСу, 
номеру справки или фамилии. В 
случае если какие-то сведения 
окажутся ошибочными, про-
грамма позволяет тут же их ис-
править. Благодаря этому инно-
вационному программному 
обеспечению отделы назначения 
и перерасчета пенсии, а также 
районные управления Пенсион-
ного фонда по Чеченской Респу-
блике могут оперативно назна-
чать выплаты.

Кроме того, в республикан-
ском Отделении ПФР разработа-
на система внутреннего контр-
оля за выплатными делами. Спе-
циалисты сверяют списки элек-
тронных выплатных дел граждан 
и принятых от них заявлений. 
Эта утилита помогает выявить 
обращения, решения по кото-
рым не приняты. То есть исполь-
зование данной программы по-
зволяет контролировать своев-
ременность начисления или пе-
рерасчета пенсий и сводит пра-
ктически к нулю вероятность 
ошибки.

Можно с уверенностью ска-
зать, что новейшие технологии 
делают работу Пенсионного 
фонда максимально прозрачной. 
Так, в Чеченской Республике раз-
работано приложение «Монито-
ринг показателей деятельности 
Отделения». С его помощью ру-
ководство Отделения ПФР опе-
ративно получает весь массив 
актуальных данных. Программа 
в автоматическом режиме выда-
ет сведения о количестве пенсио-
неров, в том числе получателей 
страховых пенсий и пособий по 
разным категориям.

Как отмечают в Отделении 
Пенсионного фонда России по 
Чеченской Республике, в конеч-
ном счете, внедряемые сегодня 
новшества позволят сделать бо-
лее комфортным взаимодейст-
вие всех участников процесса 
пенсионного и социального 
обеспечения с органами ПФР.  

Управляющий Отделением ПФР по Чеченской Республике Мохмад-Эми Ахмадов: «Внимание к пенсионерам — глав-
ный приоритет государства».

ЦИФРА

4388
ПЕНСИЙ

назначено в Чечне по элек-

тронным образам макетов тру-

довых книжек, предоставлен-

ных страхователями 

Справка РГ 

На сегодняшний день Отделение ПФР по Чеченской Республике обслу-

живает 419807 пенсионеров, 277504 получателей ежемесячных де-

нежных выплат и 53188 получателей федеральной социальной допла-

ты. Всего с начала действия Федерального закона «О дополнительных 

мерах государственной поддержки семей, имеющих детей» было выда-

но более 167 тысяч государственных сертификатов на материнский се-

мейный капитал. По состоянию на 1 мая 2020 года на учете в территори-

альных органах ПФР состоят 30726 страхователей, в том числе 11452 

юридических лица и 19274 индивидуальных предпринимателя.

Глава Чеченской Республики, 
Герой России Рамзан Кадыров 
 поддерживает в регионе органы 
Пенсионного фонда России и забо-
тится о достойном пенсионном 
обеспечении жителей возглавляе-
мого им субъекта РФ.

А К Ц Е Н Т

В Отделении ПФР по Чеченской 
Республике создана клиентская служба, 
аналогов которой в стране нет. В прош-
лом году  она приняла 1816 человек, 
посетивших ее лично. Еще 57 тысяч 
граждан позвонили в клиентскую 
службу по телефонам «горячей линии». 
Для сравнения, в этом году она дистан-
ционно обслужила уже 18100 человек.
Кстати, в прошлом году клиентскую 
службу реорганизовали, чтобы 
повысить эффективность ее работы

Х
А

С
А

Н
 К

А
З

Ы
Е

В
Х

А
С

А
Н

 К
А

З
Ы

Е
В



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 июня 2020
вторник № 123 (8177)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПЕРВЫЙ ДЕНЬ БЕЗ ЖЕРТВ

Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

В Японии впервые с марта в те-
чение суток не зарегистрирова-
ли ни одного смертельного слу-
чая среди пациентов с корона-
вирусом. Обнадеживающие 
цифры появились в минувшее 
воскресенье.

Число новых пациентов с по-
ложительными пробами на 
COVID-19 в Японии невелико. 
Так, 8 июня было объявлено о 
18 новых инфицированных. В 
понедельник стало известно о 
трех смертельных случаях. По-
прежнему около 100 японцев 
находятся в тяжелом состоянии 
в палатах интенсивной тера-
пии. 

В японской столице наблю-
дается наиболее сложная эпи-
демиологическая обстановка. 

По последним данным, там вы-
явлено 5396 заразившихся. На 
прошлой неделе в Токио был за-
регистрирован скачок числа за-
болеваний. В результате губер-
натор мегаполиса Юрико Кои-
кэ была вынуждена объявить 
режим Tokyo alert, который был 
призван обратить внимание 
граждан на ситуацию в городе. 
Мера носила предупредитель-
ный характер и не предполага-
ла введение каких-либо ограни-
чений. В целом же Страна вос-
ходящего солнца возвращается 
к привычному образу жизни. 
На улицах Токио стало много-
люднее, оживились после дли-
тельного затишья рестораны и 
магазинчики. Впрочем, мест-
ное население в большинстве 
своем ответственно подходит к 
соблюдению социальной ди-
станции и норм гигиены.  
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ГЕОПОЛИТИКА Британия 
стала магнитом 
для граждан 
беднейших стран

Работа за еду

Ольга Дмитриева, «Российская газета», Лондон

В конце октября прошлого года Великобританию по-
трясла трагическая новость: 39 вьетнамцев были 
найдены мертвыми в рефрижераторе грузовика в 
графстве Эссекс. Для самых бедных переброска в 
Британию в некомфортабельных условиях составля-
ет от 7 тысяч 800 фунтов стерлингов до 11 тысяч 600. 
Те, чей кошелек позволяет заплатить от 31 тысячи до 
39 тысяч  фунтов, не забиваются в грузовики: они мо-
гут лететь самолетом.  Между тем далеко не одни 
лишь вьетнамцы подаются на заработки в Британию 
за лучшей жизнью, нередко попадая при этом в ло-
вушку. Данные 2019 года обнародовали 1812 случаев 
современного рабства, которые стали известны бла-
годаря звонкам по телефонам доверия. Именно так 
были обнаружены 4739 потенциальных жертв рабо-
торговли. Собранные данные показывают, что наибо-
лее прибыльными местами жесткой эксплуатации не-
легалов в Британии стали станции мойки машин, на 
которые приходится сегодня 24 процента случаев 
злоупотребления нелегальной рабочей силой. В спи-
ске тех, кто выжимает из нелегалов последний пот, 
числятся здешние отели (17%), строительные пло-
щадки (9%), а также фермерские хозяйства, мани-
кюрные салоны и индустрия секса.

 В отчете Евросоюза отмечается, что в Великобрита-
нии, Бельгии, Греции, Люксембурге и Швеции домаш-
ние работники и работницы оказались за бортом зако-
нодательства, определяющего количество часов, кото-
рое работодатель вправе потребовать от своей горнич-
ной, няни или уборщицы. Таким образом за закрытыми 
дверями фешенебельных домов, в самых богатых райо-
нах самых богатых стран фактически порабощаются 
эмигранты из беднейших уголков планеты.  Подавших-
ся на Альбион на заработки, бессловесных, осознаю-
щих свое бесправие домработниц было издавна модно 
называть «филиппинами» — то бишь выходцами с Фи-
липпинских островов. Каждые двое из домашних «ра-
бов» завезены в Британию из стран Ближнего Востока. 
В 2016 году Британия ввела поправки в закон, позволя-
ющий домработницам сменить работодателя в течение 
шестимесячного срока действия визы. Но беда в том, 
что многие эмигранты не знают своих прав и боятся от-
правиться на поиски лучшей доли.  «Недоедание было 
основной причиной ухода от работодателей, поскольку 
работники больше не могли выживать без еды», — гово-
рится в отчете о тяжелом положении домашних работ-
ников, опрошенных в Британии.   

СКАНДАЛ В Европе объявили войну «расистским» памятникам

Черчилль ответит 
Екатерина Забродина

Г
нев демонстрантов, высту-
пающих против расизма по 
обе стороны Атлантики, пе-

рекинулся… на памятники. В 
надежде хоть немного снизить 
градус страстей, спровоциро-
ванных убийством афроамери-
канца Джорджа Флойда, власти 
нескольких штатов и городов в 
США дали добро на демонтаж 
статуй героев Конфедерации. 
Ну а в Европе под горячую руку 
погромщиков попали монумен-
ты, напоминающие о колони-
альном прошлом Старого Све-
та. Досталось даже сэру Уинсто-
ну Черчиллю.

«Был расистом» — написали 
неизвестные черной краской на 
постаменте с четырехметровой 
фигурой Черчилля, перечер-
кнув его высеченное в камне 
имя. К бронзовой шинели скот-
чем примотали картонку с деви-
зом протестов «Жизни черных 
имеют значение». Самому из-
вестному британскому полити-
ку XX века, чей образ был уве-
ковечен в памятнике на Парла-
ментской площади в Лондоне, 
нередко припоминают участие 
в Англо-бурской войне, гибель 
от голода почти трех миллионов 
жителей индийской Бенгалии, а 
еще выступление в Королев-
ской комиссии по Палестине в 
1937 году, которое архивы со-
хранили для потомков. Тогда бу-

дущий премьер Британии не 
признал ущерба, нанесенного 
коренному населению Север-
ной Америки и Австралии коло-
низаторами, — последних он пу-
блично назвал «более сильной», 
«более мудрой» и «лучшей» 
расой.

Лондонский Черчилль усто-
ял — в отличие от Эдварда Кол-
стона в Бристоле. Памятник в 
честь предпринимателя и бла-
готворителя, жившего в этом го-
роде на рубеже XVII—XVIII ве-

ков, был установлен еще в 1895 
году. Через фонды, существую-
щие по сей день, Колстон вло-
жил свой капитал в обустройст-
во местных школ, больниц, цер-
квей и богаделен, только вот за-
работал он его на торговле раба-
ми из Африки. Со статуей, и 
прежде вызывавшей споры, 
толпа свела счеты с особым 

остервенением: ее пинками 
проволокли до набережной и 
сбросили в воду, предваритель-
но залив бронзовое лицо англи-
чанина алой краской. Кадры за-
печатлели чью-то ногу на шее 
статуи — так ей решили «ото-
мстить» за действия американ-
ского полицейского, убившего 
Флойда. 

По другую сторону Ла-Ман-
ша, в Бельгии, жертвами погро-
мов стали памятники королю 
Леопольду II. В Генте на бюст 
накинули «окровавленный» 
мешок с надписью «Я не могу 
дышать» и затянули мрамор-
ную шею веревкой, а монумент 
в Антверпене подожгли. Кроме 
того, в интернете запустили пе-
тицию с требованием демонти-
ровать все монументы в память 
о правителе второй половины 
XIX столетия, а заодно стереть 
его имя из названий улиц и го-
родских объектов. Леопольд II, 
немало сделавший для своего 
королевства за 44 года на тро-
не, вошел в историю как за-
хватчик долины реки Конго, где 
бельгийцы проводили жесто-
кую колониальную политику с 
истреблением коренных жите-
лей. Впрочем, активисты тре-
буют от бельгийского прави-
тельства не только символиче-
ских, но и политических же-
стов, а именно — выплаты ком-
пенсаций Демократической Ре-
спублике Конго.  

В Бристоле сбросили в реку памят-
ник благотворителю Эдварду 
Колстону за то, что тот обустраивал 
город на деньги от работорговли.

РЕЗОНАНС Редактора The New York Times уволили 
за публикацию статьи сенатора

Без права мнения

Игорь Дунаевский

П
резидент Дональд 
Трамп регулярно 
клеймит либераль-
ные СМИ броским 
ярлыком «враги на-
рода!». На первый 
взгляд это кажется 
просто проявлени-
ем обиды: Америка 

поляризована, журналисты 
постоянно пытаются выставить 
президентство Трампа то ката-
строфой, то посмешищем, а эк-
спрессивный хозяин Белого 
дома не жалеет острых слов в 
ответ. Но скандал вокруг публи-
кации в The New York Times за-
ставляет задуматься, так ли лег-
ковесны слова президента.

Буря грянула после того, как 
на страницах газеты была напе-
чатана колонка сенатора-респу-
бликанца Тома Коттона. Кон-
сервативный конгрессмен из 
штата Арканзас, служивший в 
Афганистане и Ираке, возму-
тился откровенным вандализ-
мом на улицах США и призвал 
использовать войска для усми-
рения насилия. Коттон особо 
подчеркнул, что говорит имен-
но о погромщиках, а не проте-
стующих в целом: «Не следует 
путать большинство, которое 

протестует мирно, с бандами 
негодяев».

Использование военных вну-
три страны – это для Америки 
шаг экстраординарный, но Акт 
о восстаниях 1807 года дает вла-
стям такие полномочия в кризи-
сных ситуациях. Сенатор на-
помнил, как этим пользовались 
президенты Дуайт Эйзенхауэр, 
Джон Кеннеди и Джордж Буш-
старший. Поэтому, уверен Кот-
тон, никакой смерти демокра-
тии от ввода войск на улицы не 
случится, наоборот – охрана 
граждан от насилия является 
«конституционной обязанно-
стью правительства».

Публикация буквально взор-
вала редакцию NYT, журнали-
сты которой, вопреки корпора-
тивной этике, не рекомендую-
щей публично ругать свою газе-
ту, устроили протест. Одни ут-
верждали, что статья ставит под 
угрозу темнокожих сотрудни-
ков газеты, а некоторые даже 
посчитали ее «фашистской». 

Поступили тысячи критиче-
ских писем от читателей и под-
писчиков.

Редактор рубрики мнений 
Джеймс Беннет поначалу бро-
сился защищать плюрализм 
мнений на страницах газеты, 
назвав важным для читателей 
представлять им разные точки 
зрения. Но спустя день под дав-
лением ушел в отставку.

Представитель газеты зая-
вил, что статья якобы не отвеча-
ла редакционным стандартам, 
публиковать ее не следовало, а 
ответственные сотрудники не 
уделили ее обработке должного 
внимания. Остальные журнали-
сты узнали о ней только после 
печати газеты, поскольку в аме-
риканской прессе отдел мнений 
обычно действует автономно от 
редакции и подчиняется напря-
мую издателю. Теперь NYT пе-
ресмотрит порядок редактиро-
вания таких статей.

На сайте газеты публикацию 
Коттона теперь предваряет раз-

вернутый комментарий. В нем 
поясняется, что его утвержде-
ния о причастности к погромам 
«леворадикальных групп, таких 
как антифа», являются непод-
твержденными. Слова сенатора 
о том, что «полицейские приня-
ли на себя основной удар наси-
лия» в газете сочли преувеличе-
нием. Наконец, в целом тон ста-
тьи якобы был «излишне жест-
ким, в ней недостает вдумчиво-
го подхода», а ее заголовок «На-
правьте войска» — слишком 
взрывоопасный.

Однако, согласно опросу 
Morning Consult, 58 процентов 
(то есть заметное большинст-
во!) американцев поддержива-
ют идею использовать войска. 
Получается, избранный амери-
канцами сенатор озвучил точку 
зрения, которую разделяет 
большинство его соотечествен-
ников. Но одна из ведущих газет 
страны публично заявляет, что 
этой точке зрения не место на ее 
страницах. А журналисты, кото-
рых американцы не выбирали 
представлять свои интересы, 
затыкают рот народу и его из-
бранникам, провозглашая себя 
глашатаями правды.  

Большинство американцев возму-
щены анархией на улицах и ждут 
от властей решительных мер.

А К Ц Е Н Т

58 процентов американцев поддержи-
вают идею Коттона использовать войска

В МИРЕ

ПОМОЩЬ ДЛЯ ЗДОРОВЫХ

Ариадна Рокоссовская

Германия не станет вывозить 
домой своих граждан, отдыхаю-
щих за пределами страны, в слу-
чае, если те заболеют коронави-
русом. Об этом министр ино-
странных дел Хайко Маас пре-
дупредил тех, кто собирается 
воспользоваться открытием с 
15 июня внутренних границ Ев-
росоюза.   «Нам не стоит испы-
тывать ложное чувство безопа-
сности. Эпидемия Covid-19 еще 
далека от завершения. Мы 
должны все вместе не допустить 
того, чтобы возобновление ту-
ризма привело ко второй волне 
заболевания у нас или где-либо 
еще. Это зависит от ответствен-
ного отношения каждого», — 
считает глава МИД ФРГ.  Евро-
пейские страны договорились о 
том, что туризм возвращается с 
оговоркой: если число новых 
инфекций в этих странах снова 
резко возрастет, будут предпри-

ниматься «защитные меры», та-
кие как «особые предупрежде-
ния в отношении поездок в 
определенные страны или реги-
оны». Правительство Германии 
будет руководствоваться вер-
хним пределом в 50 новых слу-
чаев заражения на 100 000 жи-
телей ежедневно в течение семи 
дней. Те, кто возвращается из 
такого района, должны пони-
мать, что  придется пройти ка-
рантин дома или даже в месте 
отдыха. В интервью Bild am 
Sonntag Маас предупредил нем-
цев: «Тем, кто заразится коро-
навирусом в отпуске, не стоит 
рассчитывать на то, что мы вы-
везем их обратно в Германию. 
Конечно, в экстренных случаях 
наши консульские представи-
тельства будут готовы оказать 
необходимую поддержку. Но ле-
том правительство Германии не 
сможет снова организовать 
авиарейс, чтобы вернуть отды-
хающих на родину».  

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

Общество с ограниченной ответственностью «Совруд-
ник» совместно с администрацией Северо-Енисейского райо-
на в соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденным Приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ 372 информирует о проведении общественных обсуждений 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности объекта госу-
дарственной экологической экспертизы на этапах разработки 
оценки воздействия на окружающую среду, а также по проект-
ной документации, включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду по объекту: «Разработка золоторудного 
месторождения Первенец открытым способом в Северо-
Енисейском районе Красноярского края».

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов зо-
лоторудного месторождения Первенец в Северо-Енисейском 
районе Красноярского края.

Месторасположение намечаемой деятельности: место-
рождение Первенец расположено в Северо-Енисейском районе 
Красноярского края, в 445 км к северу от г. Красноярск, в 14 км 
к юго-востоку от пос. Новая Калами и в 40 км к юго-востоку от 
гп Северо-Енисейский.

Наименование и адрес заказчика: общество с ограни-
ченной ответственностью «Соврудник», расположенное по ад-
ресу: 663282, Красноярский край, Северо-Енисейский район, 
гп Северо-Енисейский, ул. Набережная, 1 (АБК).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: июнь 2020г.— август 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: заказчик.

Форма общественных обсуждений на этапах разра-
ботки оценки воздействия на окружающую среду, а так-
же по проектной документации, включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду по объекту 
«Разработка золоторудного месторождения Первенец 
открытым способом в Северо-Енисейском районе Крас-
ноярского края»:

По материалам оценки воздействия на окружающую среду 
по объекту. Общественные слушания состоятся 10.07.2020 г. 
в 16.00 по адресу: Красноярский край, Северо-Енисейский 
район, гп Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, конференц-зал. 
Форма общественных обсуждений: общественные слушания.

По проектной документации, включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду по объекту. Общественные 
слушания состоятся 10.07.2020 г. в 17.30 по адресу: Краснояр-
ский край, Северо-Енисейский район, гп Северо-Енисейский, 
ул. Ленина, 48, конференц — зал; Форма общественных обсуж-
дений: общественные слушания.

Направить свои замечания и предложения можно 
по адресу: 663282, Красноярский край, Северо-Енисейский 
район, гп Северо-Енисейский, ул. Ленина,48, каб. № 4. А также 
на электронный адрес: archse@list.ru. Период приема замеча-
ний и предложений на этапах разработки оценки воздействия 
на окружающую среду, а также по проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду: с 10 июня 2020 г. по 10 августа 2020 г.

Форма представления замечаний: письменная, в жур-
налах учета замечаний и предложений. Замечания и предло-
жения можно направить на электронный адрес заказчика:  
office@sovrudnik.ru.

Место доступности предварительных материалов 
оценки воздействия на окружающую среду, проектной 
документации, включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду: Красноярский край, Северо-Енисей-
ский район, гп Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, каб. № 4, в 
рабочее время: понедельник — пятница, с 9.00 до 18.00. 

С электронным вариантом материалов можно ознакомить-
ся на официальном сайте администрации Северо-Енисейского 
района (www.admse.ru).

Ответственные организаторы:
—  от администрации Северо-Енисейского района: Писку-

нова Надежда Ивановна, начальник отдела архитектуры 
и градостроительства, главный архитектор Северо-Ени-
сейского района, тел.: 8 (39160) 21-0-62;

—  от ООО «Соврудник»: Карпова Анастасия Сергеев-
на, инженер 1-й категории ОКС ООО «Соврудник»,  
тел.: 8 (39160) 21-1-22 (доб. 118).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИЗВЕЩАЕМ 
Публичные (общественные) слушания  

(обсуждения) по объекту Реконструкция хвостового 
хозяйства ЗИФ-4 месторождения «Благодатное» 

(Первая очередь расширения)
АО «Полюс Красноярск» информирует о графике про-

ведения общественных обсуждений по объекту Реконс-
трукция хвостового хозяйства ЗИФ-4 месторождения  
«Благодатное» (Первая очередь расширения).

Название намечаемой деятельности: Реконструкция 
хвостового хозяйства ЗИФ-4 месторождения «Благодат-
ное» (Первая очередь расширения).

Цель намечаемой деятельности: размещение отхо-
дов V класса опасности, образующихся в период эксплу-
атации золотоизвлекательной фабрики месторождения  
«Благодатное» Олимпиадинского горно-обогатительного 
комбината АО «Полюс Красноярск».

Месторасположение намечаемой деятельнос-
ти: Олимпиадинский горно-обогатительный комбинат 
АО «Полюс Красноярск», находящийся в Северо-Енисей-
ском районе Красноярского края.

Сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: II кв. 2019 — III кв. 2020 г.

Заказчиком разработки проектной документации 
является АО «Полюс Красноярск», 663282, Красноярский 
край, район Северо-Енисейский, г.п. Северо-Енисейский, 
ул. Белинского, 2-Б, тел.: 8 (391) 290-61-03.

Орган, ответственный за проведение обществен-
ных обсуждений: администрация Северо-Енисейского 
района Красноярского края.

Предполагаемая форма общественного обсужде-
ния: публичные (общественные) слушания (обсуждения).

Участие общественности обеспечивается на каждом эта-
пе процесса проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

1. Публичные (общественные) слушания (обсуждения) 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
проводятся 22 июля 2020 года в 16.00 по адресу: г.п. Се-
веро-Енисейский, ул. Ленина, 48, администрация Северо-
Енисейского района, конференц-зал.

2. Публичные (общественные) слушания (обсужде-
ния) проектной документации с результатами оценки 
воздействия на окружающую среду проводятся 22 июля 
2020 года в 17.30 по адресу: г.п. Северо-Енисейский, ул. Ле-
нина, 48, администрация Северо-Енисейского района, кон-
ференц-зал.

Окончательный вариант материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду доступен до принятия ре-
шения о реализации намечаемой деятельности по адресу: 
г.п. Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, администрация 
Северо-Енисейского района. 

Срок и место доступности: 
Техническое задание на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду, предварительный вариант материа-
лов по оценке воздействия на окружающую среду и проек-
тная документация с результатами оценки воздействия на 
окружающую среду по объекту Реконструкция хвостового 
хозяйства ЗИФ-4 месторождения «Благодатное» (Пер-
вая очередь расширения) доступны в течение всего срока 
проведения оценки воздействия на окружающую среду на 
официальном сайте муниципального образования Северо-
Енисейский район и по следующему адресу: г.п. Северо-
Енисейский, ул. Ленина, 48, администрация Северо-Ени-
сейского района, отдел архитектуры и градостроительства.

Период работы общественных приемных: с 19 июня 
2020 года по 23 августа 2020 года.

Режим работы в соответствии с графиком работы уч-
реждения.

Вопросы и замечания по существу представленных мате-
риалов принимаются в письменной форме в местах разме-
щения представленных материалов через журнал учета.

Участники обсуждений регистрируются, регистрация 
осуществляется при наличии документа, удостоверяющего 
личность. Регистрация начинается за полчаса до начала об-
суждений.

АО «Полюс Красноярск»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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К кому ведут 
следы протечки

Собственно, с этого требования и начался 
наш спор. Когда неожиданно вода залила сра-
зу несколько соседних квартир, коммуналь-

щики быстро установили, что авария случилась из-за 
разгерметизации фильтра по очистке воды в одной из 
них. Немного позже этот собственник, посчитав себя 
пострадавшим, по своей инициативе дополнительно 
пошел к специалисту для расследования происшест-
вия. И в письменном виде получил подтверждение при-
чины аварии — разрушился модуль фильтра из-за недо-
статочной толщины его стенки и отсутствия ребер 
жесткости.

 Фирма-изготовитель согласилась с выводом и при-
знала факт брака своего товара. Коммерсанты добро-
вольно выплатили собственнику этой квартиры почти 
двести пятьдесят тысяч рублей. Но радовался он не 
очень долго, так как хозяева остальных квартир посчи-
тали именно его виновником своих бед. По их логике, 
вода залила их жилье из верхней квартиры и ее хозяин 
этого отрицать не может. Еще несколько собственни-
ков потребовали возмещения ущерба от хозяина жи-
лья, с которой и начался потоп.

Добром договориться не вышло. Соседи пошли в 
суд. Итог: суд удовлетворил их требования почти на 
800 тысяч рублей. Тогда главный пострадавший решил 
взыскать эти деньги с фирмы, которая сделала фильтр 
для воды.

Второй раз коммерсанты уже не были столь добрыми 
и платить еще и соседям отказались. Две судебные ин-
станции отказали истцу, сославшись на то, что гражда-
нин не доказал факт продажи ему бракованного товара. 

Более того, суды заявили, что заключение специа-
листа о браке фильтра — это недостаточный аргумент в 
такой ситуации. Дело в том, что эксперта, как требует 
закон, не предупреждали об уголовной ответственно-
сти перед проведением исследования. 

По поводу добровольного возмещения коммерсан-
тами причиненного вреда суды заявили следующее. 
Выплата фирмой денег пострадавшему совсем не дока-
зывает ее вину. Быстрая компенсация, по их мнению, — 
это добрая воля фирмы, направленная на поддержание 
своего имиджа. И наконец, суды первой и второй ин-
станции сказали, что производитель фильтра — «ненад-
лежащий ответчик». Дело в том, что ответственность 
организации перед потребителем застрахована в круп-
ной страховой фирме. Вот с нее и надо спрашивать. Это 
решение истцов не устроило, и они обратились в Вер-
ховный суд.

Когда Верховный суд пересматривал результаты 
этого спора, он назвал главное, что важно учитывать в 
подобной ситуации. По мнению Верховного суда, их 
коллеги, когда рассматривали это дело, решили, что 
заключение специалиста — недопустимое доказатель-
ство. Но при этом они даже не обсудили вопрос о про-
ведении судебной экспертизы. А ответчик никак не 
опроверг результаты представленного исследования. 

По мнению Судебной коллегии по гражданским де-
лам Верховного суда, местным судам надо было выя-
снить, была ли у истца реальная возможность полу-
чить деньги у страховой компании. Нижестоящие суды 
допустили несколько серьезных нарушений. Главное — 
неправильное распределение бремени доказывания. 
Именно на изготовителе (продавце, исполнителе) ле-
жит бремя доказывания отсутствия его вины в причи-
нении ущерба. А еще надо было привлечь соответчика-
ми по этому делу изготовителя фильтра и страховую 
компанию. 

Судебная практика также показывает, что без эк-
спертизы в таких случаях не обойтись. И надо знать от-
веты на такие вопросы: что произошло (залив, пожар, 
и прочее), где произошло (в квартире, в коридоре, на 
стояке), из-за чего произошло (скачок давления, ко-
роткое замыкание, брак на производстве, дефекты при 
транспортировке, неправильная эксплуатация).

 Верховный суд РФ и велел спор пересмотреть зано-
во и с учетом своих разъяснений.  

ПРОЕКТ В новом КоАП планируются штрафы за выгул собак опасных пород 
без намордника

Кусачих — на поводок 
Владислав Куликов

В
ладелец опасной собаки, 
показавшейся на улице 
без намордника, заплатит 

штраф от 3 до 5 тысяч рублей. 
Такие санкции предусмотрены 
в проекте нового КоАП. Доку-
мент опубликован министерст-
вом юстиции для общественно-
го обсуждения.

Ленты новостей полны исто-
риями, когда встреча человека и 
чьей-то любимой собаки закон-
чилась очень нехорошо. Не-
сколько дней назад в городе Бе-
лово Кемеровской области со-
бака отвязалась с привязи во 
дворе частного дома, вышла на 
улицу и укусила в лицо шести-
летнюю девочку.

Как рассказали в полиции, 
девочка просто подошла, чтобы 
погладить гулявшую собаку. 
Впрочем, хозяева пса винят де-
тей, мол, они спровоцировали 
зверя, бросая в него камни. Как 
бы то ни было, раз собака гуляла 
сама по себе, хозяева должны 
отвечать.

В судебной практике регу-
лярно встречаются дела, когда с 
владельцев собак взыскивается 
компенсация за причиненный 
их злыми четвероногими дру-
зьями вред.

Иногда вступаться за постра-
давших приходится даже проку-
рорам. Например, в конце мая 
Бердюжский районный суд Тю-
менской области взыскал более 
40 тысяч рублей в счет компен-

сации морального вреда с хозя-
ина собаки, покусавшей 11-лет-
него мальчика. Как рассказали в 
прокуратуре Тюменской обла-
сти, инцидент случился в селе 
Уктуз. Там также собака отвяза-
лась самостоятельно и напала 
на ребенка. 

«В апреле по заявлению ма-
тери пострадавшего прокурату-
ра Бердюжского района обрати-
лась в Бердюжский районный 
суд с иском о возмещении мате-
риального и морального вреда, 
— рассказали в прокуратуре. — 
Суд, рассмотрев дело, вынес ре-
шение о взыскании с ответчика 
в пользу мальчика 40 тыс. ру-
блей в счет компенсации мо-
рального вреда и 894,6 рубля 
матери в возмещение расходов 
на его лечение».

Но такие компенсации взы-
скиваются постфактум в рам-
ках гражданского процесса. 
Было бы намного лучше, чтобы 
повода судиться в таком случае 
вовсе не возникало.

Именно поэтому были вве-
дены правила для владельцев 
опасных собак. С начала этого 
года выгул потенциально опа-
сной собаки без намордника и 
поводка запрещается. Разреша-
ется держать собаку  опасной 
породы  на огороженной терри-
тории.

«О наличии этой собаки 
должна быть сделана предупре-
ждающая надпись при входе на 
данную территорию», говорит-
ся в законе об ответственном 
обращении с животными.

Конечно, на закрытой терри-
тории собака не обязана сидеть 

на цепи, она может и свободно 
бегать. Но если собака самосто-
ятельно выйдет за пределы 
частной охраняемой зоны, есте-
ственно, это уже будет наруше-
нием. Так что хозяин обязан 
возвести надежные заборы и за-
поры. 

Нормы закона об ответст-
венном обращении с животны-
ми, касающиеся опасных собак, 
вступили в силу с 1 января. А 
правительство утвердило спи-
сок потенциально опасных со-
бак. Он пока небольшой. 

«В список вошли 12 пород со-
бак и их метисы, обладающие ге-
нетически детерминированны-
ми качествами агрессии и силы 
и представляющие потенциаль-
ную опасность для жизни и здо-
ровья людей, — сообщали в свое 
время в правительстве. — В пере-
чень также вошли породы, ис-
пользуемые для травли, и або-
ригенные породы, в которых не 
велась селекция на лояльность к 
человеку и особенности их пове-
дения не до конца изучены».

При этом перечень может 
быть расширен. МВД поручено 
изучать и анализировать ситуа-

цию, связанную с нападением 
собак на людей. И если выяснит-
ся, что список все-таки мал, его 
дополнят.

Пока открытым остается во-
прос о наказании за нарушения 
правил выгула собак. В феде-
ральном КоАП нет норм, пред-

усматривающих ответствен-
ность за неправильное содержа-
ние собак и кошек, в том числе 
нарушения правил выгула. Но в 
некоторых регионах введены 
штрафы за неправильные про-
гулки с собаками. При этом воз-
никают проблемы с привлече-
нием к ответственности, так как 
полиция не составляет протоко-
лы по нарушениям региональ-
ного законодательства.

Сейчас министерство юсти-
ции разрабатывает проект но-
вого КоАП, и в нем планируется 
убрать пробел. В документе 
предусмотрена специальная 
статья, согласно которой «вы-
гул потенциально опасных со-
бак без намордника и поводка в 
нарушение установленных пра-
вил» будет наказываться штра-
фом от трех тысяч до пяти тысяч 
рублей.  

СУД Хозяин 
коня заплатил 
за погибшую 
от сердечного 
приступа 
корову

ПЕРЕПОЛОХ 
В КОРОВНИКЕ
Владислав Куликов

В Вологодской области разго-
релся ожесточенный судебный 
спор между владельцем одного 
местного коня и главой кре-
стьянского фермерского хозяй-
ства. Скакуна обвинили в том, 
что он разыгрался и довел до 
сердечного приступа корову. 
Ответ пришлось держать вла-
дельцу рысака. 

«Суд установил, что 29 октя-
бря 2019 года конь ответчика 
сломал ограждение фермы ист-
ца в деревне Котельное Николь-
ского района, бегал по загону, 
пугая коров, в результате чего 
одна корова породы абердин-
ангус задохнулась от физиче-
ской нагрузки на сердце и пала, 
— рассказали в Вологодском об-
ластном суде. — Стоимость ко-
ровы истец оценила в 130 ты-
сяч рублей. Ответчик сразу по-
сле инцидента написал обяза-
тельство о возмещении ущерба, 
но ущерб возместил частично, 
в размере 10 тысяч рублей». 

Был составлен акт, в кото-
ром юридическим языком за-
фиксировано: в 13.15 конь про-
ник на территорию фермы, 
причинил скоту вред в виде 
укусов и стресса, одна корова 
пала.

Местные власти оштрафова-
ли владельца коня на 300 ру-
блей за то, что недосмотрел за 
скакуном. В Вологодской обла-
сти это считается правонару-
шением. За оставление вьюч-
ных и верховых животных без 
привязи и присмотра  регио-
нальный закон об администра-
тивных правонарушениях 
предусматривает штраф от 300 
до 1 тысячи рублей. 

В каком-то смысле  местные 
чиновники пожалели человека, 
наказали по минимальной 
планке.

Зато фермеры, похоже, по-
жалели, что этот конь вообще 
появился на свет. А еще они 
были раздосадованы потерей 
коровы и прижимистостью хо-
зяина коня. Поэтому решили 
добиться правосудия и пожало-
вались в Никольский районный 
суд Вологодской области.

Увы, не нашлось волхва, ко-
торый предупредил бы хозяи-
на, что примет он иск за коня 
своего. Есть вещи, предсказать 
которые невозможно.

«Ответчик в судебном засе-
дании исковые требования не 
признал, — рассказывают в Во-
логодском областном суде. — Не 
оспаривал, что в тот день его 
конь находился без привязи и 
бегал по загону, но сомневался, 
что корова погибла из-за это-
го».

Районный суд сомнения от-
верг: в смерти коровы виноват 
конь. Точка. А значит, хозяин 
скакуна должен заплатить.

Мы в ответе не только за тех, 
кого приручили, но и за тех, 
кого запрягли или оседлали. 
Это не литературная фантазия, 
а важный правовой принцип. 
Раз суд счел доказанной вину 
коня,  единственный вопрос, 
который остается: сколько сто-
ит корова.

Погибшая буренка была 
приобретена истцом в 2017 
году по договору кули-продажи 
племенного крупного рогатого 
скота за 150 тысяч рублей. Но 
годы не щадят никого, ни лю-
дей, ни коров. Прошло время, 
буренка подешевела.

Хозяева оценили ее в 130 ты-
сяч, 10 тысяч из них ответчик 
уже заплатил. Поэтому суд взы-
скал с хозяина коня 120 тысяч 
рублей.

«Решение в законную силу 
не вступило и может быть об-
жаловано участниками процес-
са», — сообщают в Вологодском 
областном суде.

Дело получило большой ре-
зонанс. Теперь к нему прикова-
но внимание прессы, объекти-
вы многочисленных камер сле-
дят: будет ли апелляция и что 
она решит.  

Но на самом деле такие су-
дебные процессы по граждан-
ским делам, когда владельцам 
приходится расплачиваться за 
проделки своих питомцев, име-
ющих рога, копыта или клыки, 
на практике не так уж редки.  

Колесный пешеход

Как утверждает глава 
Союза пешеходов Вла-
димир Соколов, пока 

никто не проводил исследова-
ний, чем грозит пешеходу стол-
кновение с тем, кто управляет 
моноколесом или электросамо-
катом на скорости 20 км/ч. Не 
учтена интенсивность пешеход-
ных потоков. А главное, по непо-
нятной причине забыли о том, 
что в прошлом году из-за стол-
кновения с теми, кто управлял 
этими СИМ, несколько человек 
погибло и десятки получили ра-
нения.

Остается несколько вопро-
сов. Каким образом те, кто 
управляет СИМ, должны сле-
дить за своей скоростью? Ни на 
роликовых коньках, ни на скей-
тбордах, ни даже на гироскуте-
рах спидометров нет. Исходя из 
чего они должны определять 
скорость? 

Более того, такие нарушения 
новоявленных правил невоз-
можно даже толком админи-
стрировать. Кто и каким рада-
ром будет фиксировать ско-
рость, с которой едет человек на 
гироскутере? Каким образом 
такому «пешеходу» — а те, кто 
управляет СИМ, приравнены 
именно к пешеходам — инспек-
тор будет предъявлять претен-
зии? Ведь номеров на этих сред-
ствах перемещения нет. 

У нас пешеходов сложно при-
влечь к ответственности за пе-
реход дороги в неположенном 
месте. За ними надо еще побе-
гать. У многих из них нет при 
себе документов, удостоверяю-
щих личность. А везти такого 
пешехода в отделение — та еще 

проблема. Как минимум на это 
надо потратить время и всего за 
500 рублей штрафа. А что гово-
рить про тех, кто ездит на элек-
тросамокатах?

Кстати, по мнению главы Со-
юза пешеходов Владимира Со-
колова, большинство электро-
самокатов вполне подпадают 
под установленное в правилах 
определение мопедов. Во вся-
ком случае, по мощности двига-
телей от 0,25 до 4 кВт. А для 
управления таким транспортом 
нужны права. 

Кстати, о правах. Тем, кто 
управляет СИМ, разрешено пе-
редвигаться по жилым зонам и 
дворам на скорости до 20 км/ч. 
Так же, как и автомобилистам. 
Но у автомобилистов есть зна-
ния правил, подтвержденное 
полученными правами, а также 
опыт управления транспортом. 
У самокатчиков и гироскутери-
стов нет ни того, ни другого. Бо-
лее того, в отличие от автомоби-
листов, в случае аварии, они мо-
гут скрыться с места происше-
ствия без всяких для себя по-
следствий. А водителю за при-
чинение вреда здоровью или 
жизни грозит до 12 лет лишения 
свободы.

Как пешеход, тот кто управ-
ляет СИМ не несет ответствен-
ности за движение в состоянии 
алкогольного или наркотиче-
ского опьянения. А также, как 
пешеход, не облагается обязан-
ностью возмещения причинен-
ного им вреда жизни и здоровью 
других пешеходов.

В проекте правил прописаны 
совершенно невозможные и не-
понятные вещи для владельцев 
СИМ. А именно при передвиже-
нии в темное время суток или в 
условиях недостаточной види-
мости у них должны быть вклю-
чены фонари или фары. Но ни 
на роликовых коньках, ни на 
скейтах фар не предусмотрено. 
Как и куда скейтбордисты 
должны закрепить фонари, что-
бы обеспечить видимость себе, 
а также чтобы их видели авто-
мобилисты? Куда должны быть 
направлены эти фонари? А 
главное, совершенно не понят-
но, как скейтбордисту, который 
управляет доской движениями 
тела, обеспечить стабилизацию 
этого света?

Также, по мнению главы Со-
юза пешеходов, разрешать дви-
гаться владельцам СИМ, кото-
рым исполнилось 14 лет, по обо-

чине, а то и по проезжей части, 
ставит под угрозу жизни этих 
участников дорожного движе-
ния, тем более при езде со ско-
ростью 60 км/ч. Чисто техниче-
ски они не предназначены для 
движения по дорогам. Даже 
ямка или выбоина на дороге, ко-
торая соответствует ГОСТу и не 
представляет опасности для во-
дителя машины, создает серьез-
ные проблемы даже для водите-
ля мотоцикла. А что говорить о 
тех, кто управляет самокатами! 
Ведь пятисантиметровая выбо-
ина на асфальте станет для них 
смертельной на скорости 60 
км/ч. 

В общем проект поправок в 
правила, которые вводят поня-
тие СИМ, не только не решает 

проблем с этим транспортом, а 
создает их еще большее количе-
ство, по сути, позволяя вла-
дельцам этой техники давить 
пешеходов, а также рекомен-
дуя рисковать собственной 
жизнью, бросаясь под колеса 
автомобилей. 

Между тем международный 
опыт показывает совершенно 
обратный подход к этой пробле-
ме. Может стоит им и восполь-
зоваться? Во многих странах 
возникали проблемы с электро-
самокатами и гироскутерами. 
Но ни в одной из них таких по-
слаблений для владельцев этой 
техники не давалось.  

Владельцам самокатов впору заду-
маться: не переквалифицироваться 
ли в обычные пешеходы?

Собака считается опасной не по характеру, а по породе. Если уж довелось 
родиться опасной, суждено ей гулять в наморднике и на поводке. 

А К Ц Е Н Т

Большинство электросамокатов подпа-
дают под установленное в правилах 
определение мопедов. Во всяком случае, 
по мощности двигателей от 0,25 до 4 кВт

А К Ц Е Н Т

Прокуроры часто подают
гражданские иски, чтобы взыскать
с владельцев собак компенсации
в пользу пострадавших детей 

Конь ворвался 
в загон, кусал 
и пугал коров. 
За это его хозяину 
пришлось держать 
ответ в суде

Потекло с потолка? Теперь придется разбираться, кто виноват. 
Возможно, вовсе и не сосед сверху.
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А как у них?

Во Франции в 2019 году подготовлены изменения в Дорожный кодекс. 

Согласно им, вводится новая категория транспортных средств — «мото-

ризованное личное транспортное средство». Возраст водителя должен 

быть не менее 12 лет. Движение по тротуару с использованием двигате-

ля будет запрещено. Максимальная скорость движения по дорогам — 

20 км/ч. На дорогах с активным пешеходным движением максимальная 

скорость — 8 км/ч. 

В Швеции запрещено использовать на дорогах общего пользования 

электросамокаты с электродвигателем мощностью выше 250 Вт, мак-

симальная скорость для движения установлена 20 км/ч.

В Германии на национальном уровне с 15 июня 2019 г. вступило в силу 

разрешение на движение по проезжей части электросамокатов, кото-

рые отвечают следующим требованиям: наличие руля или стойки опре-

деленной высоты, максимальная расчетная скорость не менее 6 км/ч и 

не более 20 км/ч, в населенных пунктах такие электросамокаты долж-

ны ездить по велополосам , дорожкам и велосипедным улицам. При 

этом обязательна страховка.

В США (Калифорния) разрешается движение по тротуару электросамо-

катам с максимальной конструктивной скоростью до 20 км/ч, для допу-

ска на проезжую часть установлен минимальный возраст 16 лет.

1

1
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В столице отменяются самоизоляция 
и пропуска, а с 16 июня заработают летние веранды

Жизнь возвращается

Любовь Проценко,
Сергей Бабкин

М
осквичи так долго 
ждали этого дня, 
что даже не ве-
рится, что он на-
стал. И это факт — 
пропуска, без ко-
торых мы уже не 
в ы х о д и л и  и з 
дома, самоизоля-

ция, прогулки не чаще двух раз в 
неделю и строго по расписанию 
даже в пору смягчения, все оста-
лось в прошлом. Мэр Сергей Со-
бянин издал указ, который отме-
няет эти ограничения с 9 июня, 
то есть с сегодняшнего дня. 

Это значит, что все москвичи, 
в том числе около двух миллио-
нов пожилых горожан, которые 
почти два с половиной месяца 
провели в четырех стенах, теперь 
могут не только гулять когда и 
где захотят. Они получили воз-
можность снова пользоваться 
своей социальной картой для 
бесплатного проезда на общест-
венном транспорте. Куда поехать 
— выбор большой. Можно, напри-
мер, в салон красоты, ведь муж-
ская половина жителей выну-
ждена была ввести даже моду на 
бороды, не имея возможности 
нормально постричься и по-
бриться. Как сообщил глава горо-
да, сегодня парикмахерские воз-
обновляют свою работу, а вместе 
с ними фотоателье, ветеринар-
ные клиники и агентства по тру-
доустройству. Отменяются огра-
ничения на работу каршеринга. 
К обычной деятельности могут 
вернуться общественные орга-
низации, киностудии, студии 
звукозаписи и научные институ-
ты. Театры, концертные органи-
зации и цирки могут проводить 
репетиции. Можно даже сходить 
на родную могилу на кладбище, 
вход куда тоже был закрыт.

Напомним, в условиях таких 
ограничений Москва жила с се-
редины марта. Именно тогда в 
столице начался всплеск коро-
навируса. Этот феномен  полу-
чил название «эффекта Курше-
веля»: опасный вирус попал в 
нашу страну с европейских ку-
рортов. Дело в том, что многие 
состоятельные жители, несмо-
тря на предостережения вла-
стей, на 8 Марта отправились за 
рубеж, хотя эпидемия там уже 
давала о себе знать. После мас-
сового возвращения туристов 
отдельные случаи нового забо-
левания превратились в сплош-
ной поток госпитализаций па-
циентов с тяжелыми осложне-
ниями на фоне коронавируса. В 
городские стационары поступа-
ло в день свыше 6 тысяч зара-

женных. Город оперативно раз-
вернул на базе 72 клиник 25 ты-
сяч инфекционных коек. Но по-
зже Собянин признавался, что 
был момент, когда он опасался, 
что заболеваемость примет неу-
правляемый характер: больных 
станет столько, что их просто 
некуда будет принимать.

Так городские власти оказа-
лись перед своим главным вы-
бором. У них было три варианта 
действий, вспоминает мэр. Пер-
вый — самый жесткий карантин, 
с полной остановкой жизни в го-
роде. Второй — вообще ничего не 
делать, оставить жителей один 
на один с вирусом, болезнями и 
смертью. И третий, средний 
между ними. Его, как самый оп-
тимальный, и выбрала Москва. 
Он дал возможность: «Сбалан-
сировать ограничительные 
меры, чтобы сделать развитие 
пандемии управляемым. Позво-
лить большинству предприятий 
и организаций работать, но при 
этом частично ограничить пе-
редвижение по городу». 

На этом фоне власти были 
вынуждены закрыть бассейны и 
фитнес-центры, затем — рестора-
ны, парки, сферу обслуживания. 
Жизнь в тотальной изоляции бо-
лее 60 дней — такого еще не было 
в современной истории Москвы. 
В течение этого времени свобод-
но перемещаться по городу мож-

но было только с рабочими про-
пусками. Но большая часть мо-
сквичей ушли на «удаленку».

Постепенные послабления 
стали вводить только в середине 
мая, когда стало ясно: самого 
худшего сценария Москве уда-
лось избежать. С 12 мая откры-
лись строительные и промыш-
ленные предприятия. Затем ча-
стично заработала сфера услуг.  

«Вот уже несколько недель — 
медленно, но верно — пандемия 
идет на спад. Снижается количе-
ство новых случаев заражения, 
из больниц выписывается боль-
ше людей, чем вновь поступает 
на койки» — так характеризует 
мэр жизнь столицы сегодня. 
Именно это, по его мнению, и по-

зволяет городу шаг за шагом пе-
реходить к нормальной жизни.

Каким же будет следующий 
шаг — теперь тоже известно. Че-
рез неделю — с 16 июня, будут 
сняты ограничения на оказание 
плановой помощи в стоматоло-
гических клиниках. Смогут воз-
обновить работу библиотеки, 
риелторские конторы, службы 
проката, рекламные, консал-
тинговые и другие агентства, 
предоставляющие услуги гра-
жданам и бизнесу. Откроют свои 
двери музеи, выставочные залы 
и зоопарки. Посетить их можно 
будет по электронным билетам. 
Разрешается посещать и спор-
тивные мероприятия, но пока 
при условии, что трибуны будут 
заполнены не более чем на 10%.

Рестораны и кафе планирует-
ся открыть в два этапа. С 16 
июня в городе заработают лет-
ние веранды, а еще через неде-
лю, с 23 июня, стационарные за-
ведения общепита. С этого же 
дня начнется и последний этап 
снятия ограничений: планиру-
ется, что с 23 июня заработает 
спортивная индустрия — откро-
ются фитнес-клубы, бассейны и 
физкультурно-оздоровительные 
комплексы. Возобновится пасса-
жирская навигация по Москве-
реке. 

Снова откроются детские  
сады, включая негосударствен-

ные учреждения. В обычный ре-
жим работы вернутся учрежде-
ния социальной защиты населе-
ния. И с этого же дня будут сня-
ты ограничения на использова-
ние элементов общественной 
инфраструктуры. Значит, ма-
лышня снова сможет качаться 
на качелях, молодежь — зани-
маться на уличных тренажерах, 
а бабушки — отдыхать на лавоч-
ках во дворах, скверах и парках.

Но при этом, просит мэр, не 
будем забывать и о том, что ве-
роятность заражения корона-
вирусом уменьшилась, но все 
еще существует. Мы должны 
постоянно контролировать си-
туацию и не допустить новой 
вспышки эпидемии: «Каждый 
из нас по-прежнему должен со-
блюдать режим самосохране-
ния и бережного отношения к 
окружающим. А открытые пред-
приятия — четко выполнять тре-
бования санитарных служб». А 
значит, как и говорил Собянин 
прежде, масочный режим еще 
останется с нами. Маску в Мо-
скве нужно носить не только в 
общественных местах, но и во-
обще везде за пределами своей 
квартиры. В магазинах, на рабо-
те, в транспорте нужно носить 
еще и перчатки.    

Масочный режим в городе сохраня-
ется — маски и перчатки нужно 
носить в общественных местах. 

А К Ц Е Н Т

Уже несколько недель — медленно, 
но верно — пандемия идет на спад
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ЭКОЛОГИЯ В этом году 
в Подмосковье закроют 
все свалки

Полигон 
выходит вон

Ирина Рыбникова

Пандемия или нет, а свои обязательства надо выпол-
нять. Вчера в подмосковной Кашире открылся еще 
один комплекс по переработке твердых коммуналь-
ных отходов «Дон». Это уже восьмой современный 
КПО, построенный на территории области и третий, 
возведенный крупнейшим мусорным оператором Мо-
сковского региона — компанией «РТ-Инвест». 

«В короткие сроки построены комплексы, которые 
соответствуют самым требовательным экологическим 
стандартам. Переработка мусора у нас превращается в 
серьезную индустрию», — отметил губернатор области 
Андрей Воробьев во время открытия комплекса.

От своих предшественников «Дон» отличается раз-
ве что имеющейся системой дезинфекции мусорных 
баков — ситуация обязывает. А в остальном принцип 
работы уже знаком. 
На въезде все мусо-
ровозы проходят 
радиационный 
контроль и автома-
тическое взвешива-
ние. После разгруз-
ки начинают рабо-
тать сортировщики. 
Они отбирают из 
общей массы мусо-
ра крупные предметы. А с основной массой работы 
справляется автоматика — умные сепараторы могут 
даже пластики раскладывать по размерам и видам. Все, 
что можно выделить для переработки, они находят и 
выделяют. Оставшаяся после сортировки органика от-
правляется на компостирование, из нее сделают тех-
нический грунт, пригодный, например, для ремонта 
дорог. И лишь небольшая часть мусорных хвостов идет 
под захоронение на расположенном рядом участке, 
дно которого выстлано трехслойным противофильтра-
ционным экраном, оберегающим почву. «В регионах, 
где стартовала реформа по раздельному сбору, она во-
площается в таких объектах. Такие комплексы позво-
ляют избавиться от пережитков прошлого в виде сва-
лок», — сказала вице-премьер РФ Виктория Абрамчен-
ко, также присутствовавшая на открытии комплекса. 

«Дон» будет принимать до 300 тысяч тонн мусора в 
год. «А вообще у нас сегодня 2,5 миллиона тонн — это 
чистая мощность переработки отходов», — уточнил за-
мпред областного правительства Евгений Хромушин. 
То есть примерно четверть всего объема коммуналь-
ных отходов уходит не на свалки, а на переработку.  

«А с 1 января 2021 года городских свалок в Подмо-
сковье больше не будет. Тема закрыта», — резюмировал 
Андрей Воробьев. Напомним, когда в 2013-м он объя-
вил, что все имеющиеся в регионе свалки должны быть 
закрыты, скептиков было больше, чем сторонников. 
«Но я обратился к президенту и получил поддержку. У 
нас тогда было 39 городских полигонов. На них не су-
ществовало никаких технологий — просто бросали му-
сор и присыпали землей», — вспоминает губернатор. А 
к концу 2020-го эксплуатируемым останется лишь по-
лигон «Тимохово» в Богородском округе, но и он пре-
терпел существенные изменения, превратившись из 
обычной свалки в современный комплекс по перера-
ботке отходов — такой же, как в Кашире.  

Переработка 
мусора превраща-
ется в серьезную 
индустрию

РАКУРС В столице 
отреставрируют 
около 200 памятников 
архитектуры 

Монумент 
без «короны» 

Сергей Жуков

В Москве до конца года планируется завершить рестав-
рацию двухсот памятников архитектуры и истории. 
Об этом «РГ» сообщил глава столичного департамента 
культурного наследия Алексей Емельянов.

Реставрационные работы, прерванные из-за ситуа-
ции с коронавирусом, возобновились около месяца на-
зад. Реставраторы, по словам Емельянова, в этом году 
будут работать на 500 объектах культурного наследия. 
Примерно двести из них обещают восстановить к кон-
цу года. «С 12 мая по 5 июня Мосгорнаследие выдало 
уже 97 новых разрешений на проведение работ, а так-
же 61 задание на разработку проектной документации 
— значительно больше, чем до введения ограничений, — 
отмечает руководитель департамента. — Это говорит о 
том, что реставрация активно наверстывает выну-
жденный простой и 
набирает обороты».

Например, ре-
ставраторы уже 
вернулись на Се-
верный речной во-
кзал, в усадьбу Ба-
ташова на Таганке, 
исторический кино-
театр «Художест-
венный», церковь 
Петра и Павла в Басманном районе, Медведниковскую 
гимназию в Староконюшенном переулке. Восстанав-
ливается и церковь иконы Казанской Божьей Матери в 
музее-заповеднике «Коломенское». Это памятник се-
редины XVII века, которому собираются вернуть цвет 
слоновой кости. Исторический облик упоминается в 
научных исследованиях, которые в 1989 году провели 
сотрудники музея имени Рублева и Всесоюзного науч-
но-исследовательского института реставрации. В 2018 
году реставраторы снова исследовали фасад. Выводы 
советских коллег подтвердились, поэтому церковь 
вновь обретет свою истинную расцветку.

Исторический «наряд» вернет себе и павильон  «По-
волжье» на ВДНХ, где тоже возобновились работы. Его 
построили в 1954 году. В оформление здания тогда легла 
история городов, расположенных вдоль Волги. Правда, 
в конце 50-х павильон изменил свою концепцию и полу-
чил новое имя «Радиоэлектроника и связь». Часть деко-
ра спрятали за фальшфасадами из алюминия, а часть — 
демонтировали. Уже в наши дни там обнаружили ча-
стично сохранившиеся горельефы и скульптуры. Их ре-
шено восстановить. Например, к жизни вернут утрачен-
ные скульптурные композиции: солдата, матроса и ра-
бочего с колхозницей, держащих герб РСФСР. Отрестав-
рируют также лепнину и витражи. Воссоздадут четыре 
колонны у входа в здание и украшавшие их горельефы с 
трактористами, колхозниками, рыбаками, хлебороба-
ми, животноводами и агрономами.  

ПРОЕКТ 
В Москве 
начнут строить 
жилые дома
с коворкингами

ОФИС
ПО СОСЕДСТВУ
Александр Мелешенко

Один из крупных московских 
застройщиков готовится на-
чать  строительство лайфко-
воркингов — жилых комплек-
сов с небольшими офисами. Ра-
бочие места в них смогут арен-
довать жильцы. Первый проект 
сделают на Шелепихинской 
набережной — в одном из вы-
сотных корпусов нового ЖК 
здесь откроют полноценный 
коворкинг площадью около 
500 «квадратов».

В девелоперской компании 
Level Group говорят, что ее про-
ект первый подобный в России 
— обычно коворкинги распола-
гают в зданиях бизнес-центров 
отдельно от жилья, к тому же в 
Москве большинство арендных 
офисов сосредоточены обычно 
ближе к центру города. Чтобы 
поработать в них, людям все 
равно приходится куда-то 
ехать.

«Лайфворкинг предостав-
ляет горожанам ряд преиму-
ществ, — отмечают в компании. 
— Во-первых, это экономия 
времени на дорогу до места ра-
боты. Во-вторых, владельцы 
малого и среднего бизнеса 
смогут организовать гибкий 
офис для сотрудников в своем 
доме. Наконец, общее рабочее 
пространство развивает куль-
туру добрососедства. Кроме 
того, общение людей, работаю-
щих в разных областях, позво-
ляет расширить кругозор, най-
ти новые идеи и необычные ре-
шения».

Первый проект появится не-
далеко от делового центра «Мо-
сква-Сити» и будет особенно 
востребован в этом месте, счи-
тают в компании. 

Москвичи в среднем тратят 
времени на дорогу от дома до 
работы 1—2 часа, а в лайфко-
воркинге оно сократится мак-
симум до 10 минут, приводят 
авторы идеи аргументы в свою 
пользу. Особенно актуально 
это в условиях пандемии, но и 
после нее мода и спрос на уда-
ленную работу никуда не де-
нутся, уверен застройщик. В 
дальнейшем компания плани-
рует делать полноценное рабо-
чее пространство во всех своих 
новых проектах. За пять лет в 
новых домах может быть от-
крыто пять коворкингов общей 
площадью 2000 квадратных 
метров.

О том, что роль коворкингов 
после пандемии может сущест-
венно вырасти, говорят и эк-
сперты. В сервисе по поиску ра-
боты SuperJob, к примеру, счи-
тают, что значительная доля ра-
ботников, перешедших на вол-
не «коронакризиса» на удален-
ку, в офисы уже не вернется. Ра-
ботодатели поймут, что при 
грамотном подходе эффектив-
ность удаленки ничуть не мень-
ше офисной работы, но при 
этом можно экономить внуши-
тельные суммы на самих офи-
сах. «Большая часть работни-
ков также не захочет возвра-
щаться в офис, однако и рабо-
тать дома им может быть недо-
статочно комфортно, — расска-
зал «РГ» пресс-секретарь сер-
виса Константин Тихов. — Поэ-
тому мы ожидаем рост интере-
са к коворкингам, которые бу-
дут расположены в спальных 
районах и позволят сэконо-
мить работникам время на до-
рогу до офиса».

Столичные власти на протя-
жении последних лет тоже вы-
ступали за максимальное сбли-
жение жилья, рабочих мест, со-
циальной и другой востребо-
ванной инфраструктуры. Глав-
ный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов рассказал 
«РГ», что принципы внедрения 
рабочих мест в жилых домах го-
род старается использовать в 
том числе в программе ренова-
ции. «При разработке проектов 
планировки кварталов ренова-
ции мы предусматриваем со-
здание в жилых домах помеще-
ний, где условно могли бы раз-
мещаться коворкинги или по-
добные сервисы», — подчеркнул 
он. 

Напомню, по программе ре-
новации в Москве строят дома 
с нежилыми первыми этажа-
ми — там предполагается от-
крытие магазинов, аптек, сало-
нов красоты, небольших дет-
ских садов и других сервисов. 
Ничто не мешает разместить 
там и коворкинги.  

Роль коворкингов 
после пандемии 
может существен-
но вырасти

Реставрация 
активно наверсты-
вает вынужден-
ный простой
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Прямая речь 

НЕ ХВАТАЛО ОБЩЕНИЯ, РАБОТЫ И ПАРИКМАХЕРСКИХ
Снятие ограничений — историческое событие в жизни сто-

лицы. Чего же горожанам больше всего не хватало во вре-

мя пандемии, чему они радуются сейчас, когда самоизоля-

ция остается позади? Этот вопрос корреспондент «РГ» за-

дал нескольким нашим читателям. И вот что услышал:

Владимир Винокур, руководитель
Государственного театра пародий:
— Главное, чего мне не хватало во время режима самоизо-

ляции — это работы. И первое куда я пойду после снятия ог-

раничений — на работу. Я даже не пойду, а помчусь в офис. 

Тем более что есть новые замыслы и новые проекты. Бу-

дем над ними работать. Остальное немного подождет.

Иосиф Пригожин, продюсер:
— Точно знаю, что моя жена певица Валерия в первый же 

день открытия парикмахерских пойдет к своему мастеру. А 

вот в рестораны, даже если бы они уже открылись, мы пока 

не пойдем. Как и в другие многолюдные общественные ме-

ста — подстрахуемся. Честно сказать, мы отлично проводи-

ли время и во время самоизоляции: записывали новые пе-

сни, снимали клипы. И конечно, отдыхали — слушали музы-

ку и смотрели фильмы. Все, что нам было нужно, привози-

ли курьеры. Более того, придумали и запустили 8 июня ав-

торскую программу «Почему я» на канале Ютуб. Это про-

грамма о сильных людях, наших современниках, испытав-

ших удары судьбы. Ведет ее моя супруга. Думаю, что про-

грамма будет пользоваться популярностью, несмотря на 

снятие ограничений.

Анатолий Вассерман, телеведущий:
— Единственное, чего мне не хватало во время режима ог-

раничений — это интеллектуальных игр, которые идут вжи-

вую. В интернет-версии есть много минусов, мне не слиш-

ком нравится этот вариант игры. У меня такая жизнь, что 

режим самоизоляции на нее не слишком повлиял. Что ка-

сается парикмахерских и салонов красоты, то я давно не 

стригусь. Подправляют форму бороды мне гримеры во 

время подготовки к телеверсиям интеллектуальных игр. 

Этого вполне достаточно. Начнутся офлайн-игры, и специа-

листы подправят мой внешний вид.

Алла Сурикова, кинорежиссер:
— Я соскучилась за время самоизоляции по живому обще-

нию, по гостям. По студентам, которые приезжают ко мне 

на дачу. Сейчас мы вынуждены заниматься онлайн на попу-

лярной интернет-платформе. И честно скажу, я не готова к 

обычному общению, думаю, что нужно подождать. А еще 

во время самоизоляции мне не хватало времени. Я столько 

всего на эти два месяца запланировала, но, к сожалению, 

мало что удалось сделать, время просто бежит между паль-

цами. Про это, кстати, говорят и мои многие мои друзья.

Сергей Глушко, бодибилдер:
— Мне много чего не хватало: общения, работы. Куда пой-

ду? Пока не знаю. Надо думать, как возвращаться к работе. 

Но в парикмахерскую загляну.

Федор Конюхов, путешественник:
— Замечательная новость, что в Москве снимают ограниче-

ния, и на передвижение, и на работу магазинов. Что касается 

самоизоляции — то я живу сейчас в деревне, продукты мне 

привозят мои соседи по деревне. Делами занимается сын, и 

новость про снятие ограничений будет ему в радость. У нас 

ведь новый проект впереди — пересечь Атлантический и Ти-

хий океаны в одиночку на катамаране на солнечной энер-

гии. Проект яхты почти готов. И я готовлюсь к этому походу.

Подготовила Ирина Огилько
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ТЕХНОЛОГИИ 

Российский 
ИТ-рынок 
восстановится 
только 
к 2023 году

ЖДЕТ 
ЗАГРУЗКИ
Иван Черноусов

Просевший из-за пандемии ры-
нок информационных техноло-
гий ждет еще несколько лет до 
полного восстановления, следу-
ет из прогноза аналитического 
агентства IDC. По словам вице-
президента и регионального 
управляющего директора IDC 
Россия Роберта Фариша, в 2020 
году рынок просядет на 35%, а к 
2023 году ему удастся восстано-
виться на 90%.

«Прогноз IDC по ИТ-отрасли 
опирается на общий прогноз по 
экономике, поэтому с ним труд-
но не согласиться — говорит Ру-
стэм Хайретдинов, вице-прези-
дент ГК InfoWatch, гендиректор 
компании «Атак Киллер». — Как 
будет восстанавливаться вся 
экономика, так и будет восста-
навливаться ИТ-отрасль, ее 
цифровое отражение. Будет ра-
сти цена нефти — будет хорошо 
тем, кто работает с нефтяника-
ми, будет больше налогов — и на-
чнут развиваться заморожен-
ные проекты в госорганах. Будет 
падение экономики — не будет 
роста и у айтишников. Преиму-
щественное положение ИТ-от-
расли в нынешнем кризисе — 
миф. Отрасль довольно неодно-
родна, ее восстановление и рост 
напрямую связаны с восстанов-
лением и кредитоспособностью 
ее потребителей, а они разные у 
компаний и продуктов, ориен-
тированных на разные сегмен-
ты».

По его мнению, доходы ИТ-
компаний напрямую зависят от 
заказчиков. Как только основ-
ные потребители ИТ-компаний 
начинают испытывать трудно-
сти, это немедленно отражается 
на их заказах. К примеру, сегод-
ня совсем плохо тем, кто автома-
тизирует рестораны и туристи-

ческие компании — у них прода-
жи упали почти до нуля, лишь 
немного лучше у тех, кто работа-
ет с авиакомпаниями — там паде-
ние платежей на 90%, еще чуть 
получше у тех, кто работает с не-
фтяниками, там падение «всего» 
70%, по госзаказчикам падение 
платежей — 50% и т.п. «Когда ви-
дишь такие цифры, сложно на-
звать это преимуществом», — за-
ключает он.

Лев Матвеев, председатель 
совета директоров «СерчИн-
форм», считает, что ситуация на 
ИТ-рынке неоднородная: «Есть 
две категории игроков: у первой 
в карантин и кризис продажи 
упали не критично, а у некото-
рых даже выросли, так как их 
продукты востребованы или от 
них просто нельзя отказаться, 
поэтому заказчики не экономят. 
Речь про бухгалтерские и CRM-
программы, программы защиты 
данных, специализированные 
решения. Вторая категория иг-
роков действительно пострада-
ла. Это аутсорсеры, разработчи-
ки систем не первой необходи-
мости. Особенно небольшие 
компании, у которых пока нет 
запаса прочности. Пострадали 
также компании, которые при 
продажах не ориентировались 
на качество продукта, а исполь-
зовали административный ре-
сурс».

Матвеев полагает, что восста-
новление ситуации к 2023 году — 
это все-таки слишком пессими-
стичный сценарий. «Думаю, 
компании найдут возможность 
перестроиться, наверстать упу-
щенное уже в 2021 году. ИТ-ры-
нок не раз демонстрировал стой-
кость», — заключает он.

Дмитрий Комиссаров, осно-
ватель компании-разработчика 
МойОфис, считает, что россий-
ской ИТ-отрасли крайне необхо-
дима поддержка государства: 
«Необходимо срочно задумать-
ся об обнулении взносов за теку-
щий период и страховых взносов 
с фонда оплаты труда персонала, 
о начале работы РФРИТ с разра-
ботчиками программного обес-
печения, об обеспечении гаран-
тий по кредитам и субсидирова-
нии процентной ставки для ком-
паний-разработчиков отечест-
венного ПО, о стимулировании 
спроса и развитии потребления. 
Такие меры государственной 
поддержки обеспечат продолже-
ние десятилетнего роста ИТ-ин-
дустрии, а их отсутствие — 
3—5-летнюю стагнацию», — пола-
гает он.  

У некоторых 
айтишников 
продажи 
в пандемию 
даже выросли

ИНИЦИАТИВА В России займутся развитием 
экологического туризма

Не зарастет 
народная тропа
Евгений Гайва

Н
ацпарки и заповедники 
готовы к приему тури-
стов, заявили в минпри-

роды. Экологический туризм в 
России в будущем может рас-
сматриваться как альтернатива 
пляжному, для этого есть необ-
ходимые природные ресурсы, 
пояснила замминистра природ-
ных ресурсов и экологии России 
Елена Панова в интервью порта-
лу стопкоронавирус.рф. 

Минприроды и Агентство 
стратегических инициатив 
(АСИ) совместно займутся про-
движением экотуризма. Как со-
общили «РГ» в агентстве, 16 
июня в стране стартует конкурс 
для выявления пилотных терри-
торий по развитию экотуризма. 
Проводить его будет проектный 
офис АСИ до 16 октября. Плани-
руется отобрать проекты для со-
здания туристско-рекреацион-
ных кластеров на особо охраня-
емых природных территориях. 

Детали конкурса в АСИ обещали 
обнародовать позже.

Источник в отрасли расска-
зал, что в итоге должны появить-
ся готовые предложения, кото-
рые туроператоры будут пред-
лагать туристам. Кластеры эко-
туризма будут действовать в 
разных регионах, например, на 
базе Сочинского нацпарка, в 
Приэльбрусье, нацпарке «Кра-
сноярские Столбы». Это могут 
быть и однодневные, и недель-
ные туры. Тем самым предпола-
гается рассредоточить поток ту-
ристов. Но для востребованно-
сти таких турпродуктов придет-
ся обеспечить места для разме-
щения в непосредственной бли-
зости от нацпарков, а также вы-
строить транспортное сообще-
ние, создать туристские тропы, 
смотровые площадки, места для 
питания и отдыха гостей. 

Поддержку внутреннему ту-
ризму вообще и экотуризму в 
частности пообещали и на уров-
не правительства. Предприни-

мателям, создающим экопроек-
ты и кемпинги, выделят гранты, 
сказал вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко в ходе совещания 
премьер-министра Михаила 
Мишустина с вице-премьерами.

Экотуризм — один из самых 
быстроразвивающихся секто-
ров туризма в мире. «Но в Рос-
сии направление пока не очень 
развито, хотя важно для терри-
торий с уникальными природ-
ными условиями», — считает ви-
це-президент Российского сою-
за туриндустрии Юрий Барзы-
кин. Туристско-информацион-
ные центры уже создают мар-
шруты с учетом потребностей 
туристов, среди которых экоту-
ризм, семейный отдых, отметил 
президент Общенационального 
союза индустрии гостеприимст-
ва Грант Бабасян.  

ПЛАНЫ Получателей 
социальной помощи полностью 
освободят от сбора справок

Бесприсутственные 
места

Елена Манукиян

С 1 января 2021 года планирует-
ся переход на новые стандарты 
предоставления социальной по-
мощи гражданам, сообщили 
«Российской газете» в минтру-
де. Для этого начнется поэтап-
ное внедрение на территории 
страны новой организационной 
формы — социального казначей-
ства.

Этот проект реализуется по 
поручению председателя прави-
тельства Михаила Мишустина. 
Как пояснили в минтруде, он на-
правлен на совершенствование 
эффективности мер соцподдер-
жки. 

«Социальное казначейство — 
это новый подход к оказанию го-
сударственной помощи гражда-
нам, которая должна  предостав-
ляться быстро и просто», — под-
черкнули в минтруде.

Так, получателей поддержки 
полностью освободят от сбора 
справок и предоставления раз-
личных документов. Все посо-
бия и выплаты будут оформлять-
ся в проактивном режиме, то 
есть без присутствия граждан. В 
отдельных случаях понадобится 
только заявление, которое мож-
но будет подать удаленно, в том 
числе через портал госуслуг. 

Сведения для начисления вы-
плат организации и госорганы 
будут получать из единой ин-
формационной платформы, 
стандарт предоставления мер 
социальной поддержки унифи-
цируют. К тому же, отметили в 
ведомстве, социальное казна-
чейство будет отслеживать пра-
ва граждан на получение соци-
альных выплат, чтобы в даль-
нейшем в оперативном порядке 
через портал госуслуг информи-
ровать их о возможности полу-
чения пособий, которых сегодня 
очень много: бывают пособия, 
связанные с бедностью, воспи-
танием детей, по инвалидности, 
по безработице и другие.

«Учитывая разнообразие со-
циальной помощи, которая ока-

зывается населению на феде-
ральном, региональном и муни-
ципальном уровнях, конечно, 
целесообразно создать реестр ее 
получателей и отслеживать, как 
реализуются права граждан. Не 
все понимают, на какие меры 
соцподдержки могут претендо-
вать», — отмечает профессор ка-
федры управления персоналом 
и психологии, проректор Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Александр 
Сафонов.

По его словам, очень удобно, 
что граждан будут информиро-
вать о том, какими мерами соц-
поддержки они смогут восполь-
зоваться с учетом своих жизнен-
ных обстоятельств.

Между тем минтруд уже се-
годня последовательно упроща-
ет оформление соцподдержки 
гражданам, подчеркнули в ве-
домстве. Так, все новые меры 
уже предоставляются только по 
заявлению или проактивно. На-
пример, чтобы получить посо-
бие на детей в возрасте до трех 
лет или единовременную выпла-
ту на детей от трех до шестнад-
цати лет, достаточно направить 
заявление. С 9 апреля встать на 
учет в качестве безработного 
можно также, лишь заполнив за-
явление и резюме на портале 
«Работа в России». С 15 апреля 
сертификат на материнский ка-
питал стал выдаваться в беззая-
вительном порядке — после ре-
гистрации ребенка в органах 
ЗАГС.  

Живее всех жилых

Так, в ЦИАН отмечают 
рост спроса на загород-
ное жилье, например, в 

Ленинградской области в марте 
— апреле на 35% по сравнению с 
аналогичным периодом прошло-
го года. В Knight Frank говорят о 
росте запросов на покупку кот-
теджей на 27%. 

В 2020 году более 80% (или 
822,5 млн рублей) средств по 
программе было выделено Рос-
сельхозбанку, рассказывают в 
банке. В ближайшее время этот 
лимит будет исчерпан. Россель-
хозбанк уже запросил у минсель-
хоза дополнительные субсидии. 
На начало июня банк выдал по-
чти 16 млрд рублей кредитных 
средств по программе льготной 
сельской ипотеки. Продуктом 
воспользовались более 7,9 тыся-
чи человек из разных регионов. 

В конце прошлого года только 
34,2% жилой площади в сель-
ских населенных пунктах обору-
дованы всеми благами комму-
нальной инфраструктуры однов-
ременно (водопровод, канализа-
ция, отопление), отмечает заве-
дующая отделом аграрной поли-

тики института аграрных иссле-
дований ВШЭ Рената Янбых. Она 
напоминает, что до нынешней го-
спрограммы государство также 
поддерживало сельскую ипотеку 
в рамках подпрограммы устой-
чивого развития сельских терри-
торий, и она тоже пользовалась 
большой популярностью у сель-
ского населения. Но сейчас усло-
вия программы особенно выгод-
ны. А к уже имеющемуся спросу 
со стороны сельских жителей до-
бавились горожане, которые на 
фоне пандемии в массовом по-
рядке устремились в деревни, по-
ясняет эксперт. 

«Эта программа хороша тем, 
что дает возможность комплек-
сного решения проблем сельско-
го населения. Люди могут взять 

ипотеку на приобретение дома и 
в то же время инициировать ка-
кие-то проекты по автономной 
газификации небольшого посел-
ка (с приобретением газгольде-
ра, системы геотепла). В преды-
дущих госпрограммах таких воз-
можностей не было», — поясняет 
Рената Янбых. 

По ее мнению, для жителей 
сельской местности особенно 
важно получить дешевую ипоте-
ку. По результатам последнего 
мониторинга сельских террито-
рий минсельхоза, средние распо-
лагаемые ресурсы у сельского 
домохозяйства только в два раза 
больше прожиточного миниму-
ма. А доля тех селян, кто ни в чем, 
по их мнению, не нуждается, со-
ставляет всего 2,4%. Да и доля 

сельских жителей, у которых 
есть возможность покупать что-
то, кроме еды, одежды, товаров 
длительного пользования, оказа-
лась невелика. 

Субсидия в 1 млрд рублей со 
стороны государства — очень ог-
раниченный объем поддержки, 
согласен руководитель комитета 
по строительству «Опоры Рос-
сии» Дмитрий Котровский. По 
его оценке, чтобы оценить дина-
мику фактического спроса (по 
регистрации перехода прав), 
программе требуется довести 
лимит хотя бы до 5—7 млрд ру-
блей. Эксперт уверен, что имен-
но развитие ипотечных про-
грамм может быть драйвером 
обновления жилфонда в сель-
ской местности. 

По условиям госпрограммы 
получить льготный кредит могут 
граждане России в возрасте от 21 
до 64 лет. В программе пока уча-
ствуют только два банка — Рос-
сельхозбанк и Сбербанк. Средст-
ва выдаются на покупку готового 
жилья в сельской местности, зе-
мельного участка под строитель-
ство дома, недостроенного дома, 

квартиры в строящемся доме. 
Жилье должно быть пригодным 
для постоянного проживания, 
обеспечено инженерными систе-
мами (электроосвещение, водо-
снабжение, водоотведение, ото-
пление и т.д.), а по площади быть 
не меньше установленной нормы 
в расчете на одного члена семьи. 
Первый взнос должен составлять 
не менее 10% (у Сбербанка — не 
менее 15%). Кредит выдается под 
ставку от 0,1 до 3% годовых на 
срок до 25 лет. Участвуют все 
сельские территории, кроме Мо-
сквы, Московской области и 
Санкт-Петербурга. Максималь-
ная сумма кредита составляет: 
для Ленинградской области и 
Дальневосточного федерального 
округа — 5 млн рублей, для 
остальных регионов — 3 млн ру-
блей.  

Подстегивает спрос на льготную 
сельскую ипотеку и пандемия — 
в деревню устремились горожане.

А К Ц Е Н Т

Только треть жилья в российском селе 
оборудована всеми благами 
коммунальной цивилизации 

1

— Читайте также: Как работает 
программа льготной ипотеки 
в новостройках 
rg.ru/art/1887161

Отправиться в тур по горам, лесным тропам, маленьким поселкам можно будет на один день или на неделю.

ГОСУСЛУГИ Все данные 
ЗАГС переведут
в электронный формат

Свидетельство 
под цифрой

Ирина Алпатова

Все данные ЗАГС России будут переведены в электрон-
ный формат. Теперь жителю Москвы родом из Влади-
востока не придется ехать через всю страну, чтобы вос-
становить утерянные документы. Единая электронная 
система позволит получить их прямо в столице. Оциф-
ровка книг ЗАГС позволит также выстроить ветви род-
ственных связей, что необходимо для получения неко-
торых услуг. Для ускорения процесса правительство 
приняло решение о выделении минфину 633 млн ру-
блей. Эти деньги пойдут в регионы.

ЗАГСы — один из ключевых поставщиков информа-
ции для формирования «эталонного профиля гражда-
нина», который будет храниться в едином регистре на-
селения России, сообщили в пресс-службе Федераль-
ной налоговой службы (ФНС). Вся оцифровка должна 
быть завершена к концу 2020 года. В электронный 
формат переведено уже более 50% архивных данных.

Регистр нужен государству для социально-эконо-
мического планирования — строительства детских са-
дов, школ, поликлиник, пояснили в ФНС. А гражданам 
это упростит и ускорит получение госуслуг. Цифровой 
профиль гражданина, созданием которого занимается 
минкомсвязь, будет содержать данные именно из еди-
ного регистра населения. Это, в том числе, позволит 
реализовывать суперсервисы — услуги, которые предо-
ставляются в проактивном режиме, без участия гра-
жданина. Сейчас таким образом оформляется матка-
питал: данные автоматически подтягиваются из базы 
ЗАГС в Пенсионный фонд России. Готовый сертификат 
в электронном виде приходит в личный кабинет гра-
жданина на портале госуслуг. Другая опция, которую 
уже реализует минкомсвязь в рамках формирования 
«цифрового профиля», — подключение банков и стра-
ховых компаний к порталу госуслуг для получения 
данных о клиенте. Пока что сервис работает в пилот-
ном режиме.

Единый федеральный информационный регистр 
будет введен в эксплуатацию в 2022 году. Закон о его 
формировании подписал президент. В нем будут со-
держаться сведения о населении: Ф.И.О. граждан, но-
мера СНИЛС и ИНН, пол, дата и место рождения, 
гражданство, семейное положение. 

ФИНАНСЫ В Италии 
обсуждают введение 
«налога на наличные»

Нал не хочет 
уходить

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Бывший премьер Италии, лидер партии «Живая Ита-
лия» Маттео Ренци предложил новый рецепт по выве-
дению наличных денег из обращения, который помо-
жет экономике страны справиться с последствиями 
пандемии.

«Безналичную революцию» первым начало прави-
тельство Италии во главе с Джузеппе Конте. В Законе о 
бюджете 2020 года, начиная с 1 июля 2020 года, было 
принято решение снизить ограничительный порог для 
платежей наличными с трех до двух тысяч евро. А с 1 
января 2022 года лимит и вовсе будет снижен до тыся-
чи евро. Экс-премьер Ренци решил пойти дальше, 
предложив ввести «налог на наличные».

Его идея заключается в том, чтобы дать итальянцам 
возможность добровольно «сдать информацию» о хра-
нящихся «под матрасом» и в «домашних сейфах» на-
личных средствах. «Вы сообщаете государству о налич-
ных деньгах, уплачиваете налог в размере 10—15 про-
центов, в обмен на это налоговая вас не преследует», — 
поделился своим ноу-хау лидер «Живой Италии», отме-
тив, что при помощи такой манипуляции удастся выпу-
стить на рынок 100 миллиардов евро и дать Италии, на-
конец, возможность стать «обществом без банкнот». 
Однако далеко не все представители итальянского 
истеблишмента одобряют подобные инициативы. 
«Если правительство возьмет на вооружение идею Рен-
ци в чистом виде, то она, как всегда, ударит по обычным 
людям, по их семейным сбережениям, а бить нужно по 
криминальным структурам, которые прекрасно оруду-
ют огромным количеством наличности. Более того, я 
также считаю, что правительство должно поднять «по-
толок» для наличных платежей до 5 тысяч евро», — ска-
зал в беседе с «РГ» профессор экономики римского 
университета LUISS Джузеппе Ди Таранто. Мнение эк-
сперта разделяют многие итальянцы, которые не хотят 
разглашать информацию касательно своих наличных 
накоплений и не вполне понимают, как это будет рабо-
тать на практике в Италии, где мелкие торговцы на-
прочь отказываются принимать карточки.  

В России по итогам 2020 года 
доля безналичных платежей 
вырастет до 70%
В России не обсуждаются подобные инициативы, а также 

нет ограничений по расчетам наличными за крупные по-

купки, в том числе за недвижимость и автомобили. На про-

тяжении последних лет доля безналичных платежей в роз-

ничном торговом обороте выросла в несколько раз, но это 

происходит естественным образом, подчеркивают в Банке 

России. По его расчетам, доля безналичных операций вы-

растет с 64,7% по итогам 2019 года до 68—70% за текущий 

год. 

«Мы не планировали и не планируем ограничивать оборот 

наличных денег и отказываться от наличных, — сообщили 

«РГ» в Банке России. — Граждане вправе сами выбирать и 

пользоваться любым удобным средством платежа: налич-

ными, банковской картой, онлайн-переводами, другими 

платежными средствами». Такой же позиции придержива-

ются регуляторы в странах, быстрее других приближаю-

щихся к «безналичному» обществу. 

Быстрое вытеснение наличных в России связано с ростом 

доверия граждан к безналичной оплате, с развитием пла-

тежных технологий и сервисов, среди которых и запущен-

ная ЦБ Система быстрых платежей. Со стороны государст-

ва в этой сфере с 2014 года действует только одно требо-

вание, но оно относится не к гражданам, а к продавцам — 

обеспечить прием карт «Мир», если их годовая выручка 

превышает 40 млн рублей. Госдума в феврале приняла в 

первом чтении законопроект, понижающий этот порог до 

20 млн рублей с 2021 года, но, вероятно, ужесточение этой 

нормы будет отложено из-за пандемии.

Подготовил Игорь Зубков
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Учитывая 
разнообразие 
соцпомощи,
нужно создать 
реестр 
ее получателей

— Как будет развиваться 
агротуризм в России — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1894474
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КИНО Владимир Алеников снимет фильм о легендарном «Локомотиве»

Погибли на взлете
Валерий Кичин

В 
2021-м будет десять лет, 
как в авиакатастрофе по-
гибла ярославская хок-

кейная команда «Локомотив». 
Памяти о замечательных ребя-
тах посвящен фильм «Только 
Локо!», который снимет режис-
сер Владимир Алеников, извест-
ный по таким лентам, как «При-
ключения Петрова и Васечки-
на…», «Биндюжник и Король», 
«Странники терпенья»... 

— Работая над сценарием, бе-
седуя с близкими игроков — ро-
дителями, женами, невестами, 
— я понял, что это не только вы-
дающиеся спортсмены, но и по-

разительные люди, — рассказы-
вает Алеников. — Генпродюсер 
картины Олег Жаров, бизнес-
мен, меценат. Из полуразру-
шенного села он создал истори-
ко-культурный комплекс, и Вят-
ское теперь считается краси-
вейшей деревней России. От-
крыл там музеи музыкальных 
инструментов, кухонной утва-
ри, иконописи, типографского 
дела… Там и возникла мысль на-
помнить о ярославской команде 
«Локомотив» в кино.

Из синопсиса ясно, что сама 
команда будет показана в от-
раженном свете — через кол-
лизии с близкими людьми.

В Л А Д И М И Р  А Л Е Н И К О В :  Основные 
персонажи — да, фанаты коман-
ды, невесты игроков, их окру-
жение. Но герои — конечно, сами 
хоккеисты. Я хочу активно ис-
пользовать хронику — матчи, 
тренировки, общение игроков с 
болельщиками. Фильм будет 
выдержан в манере, близкой к 
документальной: не легенда, не 
сказка, ничего придуманного — 
только реальные персонажи и 
их реальные истории. Вплоть до 
того, что сцены с участием акте-
ров, которые изобразят хоккеи-
стов, будут сняты так, что мы не 
увидим лиц,  чтобы они могли 
естественно соединяться с до-
кументальными кадрами.

В чем суть сюжета?
ВЛАДИМИР АЛЕНИКОВ: Действие про-
исходит накануне матча, кото-
рый не состоится, и в день са-
мой трагедии. Герои едут в 
Минск и, разгоряченные пред-
стоящим, обсуждают игроков, 
любимых людей, встают эпизо-
ды недавнего прошлого, исто-
рии, связанные с хоккеистами… 
Игровые моменты будут, но ак-
цент — на человеческих качест-
вах. Вы знаете, что один из веду-
щих игроков Иван Ткаченко от-
правлял на счета детских домов 
очень серьезные суммы, нико-
му об этом не говоря, — это выя-
снилось уже после его гибели. У  
ребят все только начиналось, 
многие собирались жениться... 

На каком этапе проект?
ВЛАДИМИР АЛЕНИКОВ: Закончены 
кастинг и выбор натуры, идет 
работа с художниками над ко-
стюмами, декорациями… Кар-
тина сложная: много объектов, 
локаций,  но полагаю, что в кон-
це июня начнем съемки. 

В финансировании участвует 
министерство культуры?

ВЛАДИМИР АЛЕНИКОВ: Из-за панде-
мии конкурсы отложены. Но как 
только все эти процедуры воз-
обновятся, подадим документы.

Сама катастрофа в сюжете 
присутствует?

ВЛАДИМИР АЛЕНИКОВ: В ее детали мы 
не вдаемся, фильм не об этом, 
но войдут потрясающие кадры 
прощальной церемонии в Минс-
ке, где должен был пройти матч: 
соперники «Локомотива», ре-
бята из команды «Динамо», 
символически забрасывали 
шайбы в свои ворота.

Кто будет сниматься?
ВЛАДИМИР АЛЕНИКОВ: Ирина Роза-
нова, Алексей Гуськов, Сергей 
Баталов, Анна Уколова, Андрей 
Мерзликин и много молодых ак-
теров-дебютантов. 

Я вижу, с Ярославлем вас свя-
зывают особые отношения: в 
театре имени Волкова у вас 
идут два спектакля…

ВЛАДИМИР АЛЕНИКОВ: Да, в прошлом 

году вышла премьера  «Пушки-
ниана. Любовь и карты» — такой 
симбиоз драмы, оперы, панто-
мимы, кино, использованы мо-
тивы «Евгения Онегина» и «Пи-
ковой дамы», музыка Чайков-
ского, Пендерецкого и молодого 
композитора Виталия Балдыча. 
И два года назад вышла «Девуш-
ка для прощаний» по мотивам 
Нила Саймона. А еще в ярослав-
ском океанариуме идет моя по-
становка «Русалочки» по Ан-
дерсену; в ней участвуют вме-
сте с актерами киты, дельфины, 
тюлени… Моржиха Настя, на-
пример, очень талантливо игра-
ет Морскую царицу, хорошо им-
провизирует, постоянно что-то 
изобретает… 

Что связывает вас с хоккеем?
ВЛАДИМИР АЛЕНИКОВ: Если честно — 
ничего. Пока, благодаря Олегу 
Жарову, я не встретился с этим 
глубоко меня поразившим ма-
териалом.  И я им увлекся.

В этом смысле у вас был хоро-
ший предшественник: режис-
сер Николай Лебедев тоже ут-
верждал, что ничего не пони-
мает в хоккее, но снял самый 
успешный фильм года  «Леген-
да № 17» о Харламове. Дорога 
протоптана — успеха вам!  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Светлана Захарова надеется в скором времени приступить 
к репетициям уже в Большом театре

Одни танцы на Зуме
Лейла Гучмазова

Н
овая реальность 
для балетного мира 
поначалу казалась 
катастрофой. Но 
после шока прер-
ванного сезона ар-
тисты мало-помалу 
включились в рабо-
ту, принимая новые 

правила игры. Звезда мирового 
балета прима-балерина Боль-
шого театра Светлана Захарова 
в эксклюзивном интервью 
«Российской газете» рассказа-
ла о классах в «Зуме», репети-
циях с коллегами со всего света 
в соцсетях и своих планах на 
осень.

Светлана, вот уж не ожидала 
увидеть ваш балетный класс 
в популярной соцсети, да еще 
со знаменитым коллегой Вла-
димиром Малаховым!

СВЕТЛАНА ЗАХАРОВА: Это была идея 
Володи, но я с охотой отозва-
лась. Сама не ожидала, что бу-
дет так интересно и класс вызо-
вет резонанс. Получила новый 
интересный опыт. Володя раз в 
неделю приглашает звезд — ба-
лерин со всего мира, — чтобы в 
соцсети одновременно прове-
сти мастер-класс. И сам занима-
ется! Интересная, привлека-
тельная идея — класс идет он-
лайн, все действие в прямом 
эфире. Для меня он подготовил 
специальный урок, чтобы мне 
было удобно, хоть я много зани-
маюсь у разных педагогов по 
всему миру и могу легко при-
способиться. 

А когда возобновятся классы 
для артистов балета в Боль-
шом? 

СВЕТЛАНА ЗАХАРОВА: Есть надежда, 
что в июле начнем занимать-
ся, а в сентябре театр откроет-
ся, но ведь не все зависит от 
театра. В самоизоляции у нас 
появились классы по Zoom, 
чтобы как-то форму можно 
было сохранять. Сначала ини-
циаторами были наш замеча-
тельный артист и педагог Ген-
надий Янин и коцертмейстер 
Елена Праздникова: он ведет 
класс, она подхватывает ак-
компанементом. До того мы 
почти месяц держались в фор-
ме кто как мог. Несколько не-
дель назад и Большой вклю-
чился: раздали линолеум, по-
просили педагогов разобрать-
ся с зумом. Ну и артисты уже 
сгруппировались. 

А вам случалось раньше надо-
лго прерывать классы?

СВЕТЛАНА ЗАХАРОВА: Летом после 
сезона у меня еще много фести-
валей, но когда мы всей семьей 
едем в отпуск, я дней 5 вообще 
ничего не делаю — ни гимнасти-
ки, ни растяжек, ни закачек. А 
потом все равно занимаюсь: до-
говариваюсь с отелем, мне дают 

зал для фитнеса на несколько 
часов. Потому мне сейчас лег-
че, занятия вне театра для меня 
не новость. Есть даже плюс: в 
«Ютубе» сейчас выложено 
много классов разных педаго-
гов — беда ведь везде, балетный 
люд сидит дома, и педагоги так 
поддерживают артистов. А у 
разных педагогов можно нау-
читься разным техникам, что 
всегда на пользу. Так что, честно 
говоря, свободного времени во-
обще нет. Нужно каждый день 
проживать с максимальной 
пользой.

Похоже, вы хорошо освоились в 
сетевом пространстве?

СВЕТЛАНА ЗАХАРОВА: Да, и всякого 
вида связи, и соцсети. Все это 
занимает. Я когда-то завела 
«Фейсбук» и провела там до-
вольно много времени, читая 
разный мусор. В итоге это меня 
так напугало, что я удалила 
программу с телефона, чтоб и 
возможности не было загля-
нуть. Так что очень долго меня 
не было в соцсетях. Иногда кто-
то там что-то постил за меня, 
даже отвечал за меня. Около 
двух лет назад завела «Ин-
стаграм»: я ведь имею возмож-
ность путешествовать, видеть 
много разных событий, и де-
люсь этим с подписчиками. 
Мне нравится, что я могу выби-
рать, кого видеть, корректиро-
вать ленту подписчиков. Но, к 
сожалению, вести «Инстаграм» 
— тоже большая работа. Сейчас 
в изоляции я начала активно 
поддерживать и себя, и подпис-
чиков, общение у нас живое до-
статочно, люди смотрят и ком-
ментируют, активность сейчас 
возросла. Что неудивительно, 
другой возможности общаться 
сейчас нет. 

Вы впервые участвовали в 
концерте при пустом зале…

СВЕТЛАНА ЗАХАРОВА: Да, 11 апреля 
был благотворительный вечер 
в Большом, и я эмоционально 
настроилась, как всегда. Не ду-
мала о том, что в зале вместо 2 
тысяч человек только операто-
ры. Наоборот: тот факт, что 
благодаря камерам тебя однов-
ременно смотрят миллионы, 
умножил ответственность. И 
только, не услышав в финале 
аплодисментов, почувствова-
ла, что ситуация необычная! 
Не хотелось бы повторять — но 
если сезон начнется с такой 
практики, я не против: это луч-
ше, чем никак. И все равно во-
просов больше, чем ответов. 
Сотню оркестрантов в яме на 
расстоянии друг от друга не 
рассадишь. За кулисами ди-
станцию не выдержишь. А уж 
как кордебалет будет плот-
ненько танцевать — просто не 
представляю. Приятнее пред-
ставлять себе, как в один пре-
красный день наконец скажут, 
что пандемия закончилась.

Когда, как вам кажется? 
СВЕТЛАНА ЗАХАРОВА: Не могу дать 
прогнозов: слушаю, что гово-
рит руководство страны и руко-
водство театра. Европейские те-
атры сказали, что это надолго, и 
сентябрь не упоминали, но я 
предпочитаю готовиться к сен-
тябрю.  

Прима-балерину коснулись 
финансовые проблемы, как ее 
менее именитых коллег? 

СВЕТЛАНА ЗАХАРОВА: Я в той же кате-
гории: получаю гонорары, 
сколько станцевал, столько и 
получил. Не только у звезд, со-
листов и корифеев, у многих за-
висит доход от того, сколько они 
станцевали.  Сегодня мы остро 
понимаем, что такое зарплата. 
Театр сегодня не зарабатывает, 
терпя убытки каждый день, си-
туация сложная очень. Но мы 
хотя бы получаем заплату — а, 
например, Метрополитен вооб-
ще распустил всех и все! Огром-
ное количество коллег осталось 
без заработка. 

В этой ситуации вы строите 
планы на осень?

СВЕТЛАНА ЗАХАРОВА: Осенью в Пе-
тербурге покажут мой вечер ба-
летов Modanse на фестивале 
«Дягилев PS», в июне он должен 
был пройти в Москве, но увы. 
Так что ждем. В октябре я высту-
плю во второй раз со своим про-
ектом на Дягилевском фестива-
ле в Перми — с «Па-де-де на паль-
цах и для пальцев» с моим му-
жем Вадимом Репиным, только 
дождемся подтверждения теа-
тров.  

У вас ведь особые отношения 
со многими театрами мира?

С В Е ТЛ А Н А  З А Х А Р О В А : Да, но есть 
только два, которым я никогда 
не могу отказать — Большой и Ла 
Скала. Эти театры мне родные и 
близкие, я им многим обязана и 
очень их люблю. Я стала этуа-
лью Ла Скала еще до того, как 
труппой начал руководить шеф 
Мариинского, а ныне директор 
Большого балета, Махар Хаса-
нович Вазиев, и я рада, что он 
поддерживал меня. Сейчас в Ла 
Скала не так уж много балетных 
спектаклей, но, например, «Ма-
нон Леско» дирижирует маэ-
стро Феликс Коробов, и это 
тоже поддержка.  

Выходит, скучать в самоизо-
ляции вам некогда?

СВЕТЛАНА ЗАХАРОВА: Мы наконец-то 
два месяца пожили с мужем и 
9-летней дочкой Аней без га-
стролей. Я много узнала про со-
цсети и новые форматы. А тут 
еще завела котенка! Всегда была 
собачницей, но целый год меч-
тала о кошке, и вот выбрала: по-
рода русская голубая, неласко-
вая, буря энергии, костный ти-
паж и такая удлиненная, краси-
вая — можно любоваться. Теперь 
изучаю, как себя с ней вести.  

«Мы почти месяц держались в форме кто как мог... Приятнее было представлять себе, как в один прекрасный день 
наконец скажут, что пандемия закончилась, и все вернется на круги своя». Светлана Захарова — на церемонии 
вручения премии «Браво».

Владимир Алеников: Мы расскажем о погибших хоккеистах через взгляд и память тех, кто их любил.

А К Ц Е Н Т

Есть только два театра, которым я никогда не могу отказать — 
Большой и Ла Скала. Эти театры мне родные и близкие, 
я им многим обязана и очень их люблю

Кстати

Алексей Гуськов, актер: 
— Я играю в фильме тренера детской школы. В сценарии необычный ход: 

рассказ о команде идет с точки зрения болельщиков. Он о том, как эта 

команда, символ Ярославля, объединяла людей, какую радость достав-

ляла своими победами, какие эмоции дарила,  в этом смысле сценарный 

ход выбран неожиданный, и это мне показалось интересным. Напом-

нить людям о таком счастливом единении, по-моему, очень важно.

А К Ц Е Н Т

Фильм будет выдержан в манере, 
близкой к документальной: ничего 
придуманного — только реальные 
персонажи и их реальные истории
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

в форме общественных слушаний

1 ПАО «Казаньоргсинтез» совместно с органами испол-
нительной власти г. Казани, в соответствии с требовани-

ями ФЗ «Об экологической экспертизе» № 174-ФЗ 
от 23.11.95 г., Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации», а также № 131-ФЗ 
от 06.10.2003 «Об общих принципах организации местного 
самоуправления в РФ», информирует о проведении обще-
ственных обсуждений проектных материалов оценки  
воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой  
хозяйственной деятельности по проекту «Реконструкция 
реактора «В» с наращиванием мощности до 220 тыс. тонн 
в год» завода ПППНД на территории основной промплощад-
ки ПАО «Казаньоргсинтез». 

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Целью 
намечаемой хозяйственной деятельности является реконс-
трукция реактора «В», подобная ранее проведенной реконс-
трукции на реакторах «А» и «С». В результате реконструк-
ции возрастет мощность производства полиэтилена низкого 
давления до 220 тыс. тонн в год без увеличения негативного 
воздействия на окружающую среду. 

Генеральный заказчик (Компания): ПАО «Казаньорг-
синтез». Адрес: Россия, 420051, г. Казань, ул. Беломорская, 
101, тел.: +7 (843) 533-98-64.

Проектировщик (разработчик ПД и ОВОС):  
ООО «ГК «ЛЕННИИХИММАШ». Адрес: Россия, 199155, 
Санкт-Петербург, ул. Уральская, дом 19, литер Д, корп. 5, 
тел.: +7 (911) 910-20-20.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
прием замечаний и предложений в письменном виде и про-
ведение общественных слушаний.

Срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: июнь — ноябрь 2020 г. 

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: МКУ Комитет жилищно-коммунального 
хозяйства г. Казани.

Сообщаем о размещении технического задания (ТЗ) 
ОВОС, проектных материалов оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по 
проекту «Реконструкция реактора «В» с наращивани-
ем мощности до 220 тыс. тонн в год» на заводе ПППНД 
на территории основной промплощадки ПАО «Казань-
оргсинтез» на интернет-сайте ПАО «Казаньоргсинтез»  
(https://www.kazanorgsintez.ru/promyshlennaya-bezopasnost/
ecologia.php). Материалы ТЗ, ОВОС, а также журналы для 
регистрации замечаний и предложений общественности раз-
мещены на 1-м этаже в корпусе 1001 ПАО «Казаньоргсинтез» 
по адресу: г. Казань, ул. Беломорская, 101. 

Дата проведения общественных слушаний —  
16 сентября 2020 г. в 13.00.

Место проведения общественных слушаний: Ка-
занский нефтехимический колледж им. В.П. Лушникова,  
по адресу: Гудованцева, д. 23, г. Казань. 

Форма представления замечаний и предложений: 
в письменном виде с указанием контактных данных. Замеча-
ния и предложения принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования данного информационного сообщения и в те-
чение 30 дней после проведения общественных слушаний.

Комментарии и предложения к проектным материа-
лам оценки воздействия на окружающую среду прошу на-
правлять в ПАО «Казаньоргсинтез» на электронную почту:  
ecologia@kos.ru, по адресу: 420051, Республика Татарстан, 
г. Казань, ул. Беломорская, дом 101, или по телефонам:

—  8 (843) 533-93-88 — отдел по экологии ПАО «Казань-
оргсинтез»;

—  8 (843) 533-98-64 — заместитель главного инженера  
завода ПППНД.

—  в журналах для регистрации замечаний и предложений 
общественности.

2 ПАО «Казаньоргсинтез» совместно с органами испол-
нительной власти г. Казани, в соответствии с требовани-

ями ФЗ «Об экологической экспертизе» № 174-ФЗ 
от 23.11.95 г., Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации», а также № 131-ФЗ 
от 06.10.2003 «Об общих принципах организации местного 
самоуправления в РФ», информирует о проведении обще-
ственных обсуждений проектных материалов оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйс-
твенной деятельности по проекту «Реконструкция 
складского хозяйства цеха сырья и готовой продукции 
№ 762» завода ОПиТГ на территории основной промпло-
щадки ПАО «Казаньоргсинтез».

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Про-
ектной документацией предусматривается: строительство 
резервуаров хранения гексена-1 и изопентана; насосной от-
крытого типа; технологической эстакады от железнодорож-
ной сливоналивной эстакады до резервуаров и насосной. 
Для приема и хранения гексена-1 планируется установить 
4 вертикальных стальных резервуаров с конической крышей 
и понтоном объемом 400 м3 каждый с возможностью пере-
качки из резервуара в резервуар. Для приема и хранения изо-
пентана планируется установить 3 горизонтальных емкости 
объемом 200 м3 каждая с возможностью перекачки из емкос-
ти в емкость. Режим работы непрерывный.

Генеральный заказчик (Компания): ПАО «Казаньорг-
синтез». Адрес: Россия, 420051, г. Казань, ул. Беломорская, 
101, тел.: +7 (843) 533-98-64.

Проектировщик (разработчик ПД и ОВОС):  
ПИ « Союзхимпромпроект» ФГБОУ ВО КНИТУ.  
Адрес: Россия, 420032, г. Казань, ул. Димитрова, д. 11,  
тел.: +7 (843) 554-76-21.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
прием замечаний и предложений в письменном виде и про-
ведение общественных слушаний.

Срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с июня по сентябрь 2020 года. 

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: МКУ Комитет жилищно-коммунального 
хозяйства г. Казани.

Сообщаем о размещении технического задания (ТЗ) 
ОВОС, проектных материалов оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по 
проекту «Реконструкция складского хозяйства цеха 
сырья и готовой продукции № 762» на интернет-сайте 
ПАО «Казаньоргсинтез» (https://www.kazanorgsintez.ru/
promyshlennaya-bezopasnost/ecologia.php). Материалы ТЗ, 
ОВОС, а также журналы для регистрации замечаний и 
предложений общественности будут размещены на 1-м 
этаже в корпусе 1001 ПАО «Казаньоргсинтез» по адресу:  
г. Казань, ул. Беломорская, 101. 

Ориентировочная дата проведения общественных 
слушаний — 17 августа 2020 г. в 13.00.

Место проведения общественных слушаний: Казанс-
кий нефтехимический колледж им. В.П. Лушникова, по адре-
су: ул. Гудованцева, д. 23, г. Казань. 

Форма представления замечаний и предложений: 
в письменном виде с указанием контактных данных. Замеча-
ния и предложения принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования данного информационного сообщения и в те-
чение 30 дней после проведения общественных слушаний.

Комментарии и предложения к проектным материа-
лам оценки воздействия на окружающую среду прошу на-
правлять в ПАО «Казаньоргсинтез» на электронную почту:  
ecologia@kos.ru, по адресу: 420051, Республика Татарстан, 
г. Казань, ул. Беломорская, дом 101, или по телефонам:

—  8 (843) 533-93-88 — отдел по экологии ПАО «Казань-
оргсинтез»;

—  8 (843) 533-96-05 (533-96-00) — начальник цеха 
№ 41, 50, 762;

—  в журналах для регистрации замечаний и предложений 
общественности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ВЗГЛЯД Поколение digital 
и выпускной вечер в Zoom

Что завтра?

Мария Набиркина

Формируется поколение молодежи, которое уже нача-
ли называть COVID generation. Это школьники, вы-
пускники и студенты, которым пришлось столкнуться 
с проблемами, вызванными COVID-19. Проректор 
Высшей школы экономики Валерия Касамара выделя-
ет главные трудности. 

Прежде всего это серьезные риски из-за перерыва в 
обучении. Ученые и до пандемии изучали влияние та-
ких перерывов на успеваемость детей. 

— Например, во время двухмесячной забастовки 
учителей в Нью-Йорке в 1968 году школьники серьез-
но отстали от своих сверстников в других городах, — го-
ворит Касамара. — К таким же выводам ученые при-
шли, когда изучали успеваемость детей, которые не хо-
дили в школу из-за 
последствий урага-
на «Катрина» в Но-
вом Орлеане. В на-
шей ситуации дети 
продолжали учить-
ся дистанционно. 
Но карантин се-
рьезно отразится на 
школьниках из нео-
беспеченных семей, 
где нет доступа к 
интернету, необхо-
димых гаджетов. 

 Многие школь-
ники и выпускники планировали поступить на учебу 
за границу, кто-то уже получил гранты или стипендии, 
но не сможет уехать. У кого-то ощущение провала и то-
тального невезения: серьезно готовились к экзаменам 
или стажировке в конкретной компании, а теперь уже 
не надеются, что удача улыбнется им еще раз.

— Исследование, проведенное экспертами ВШЭ, по-
казало: чаще всего нынешние выпускники боятся сде-
лать первый шаг в своей карьере именно из-за страха, 
что у них недостаточно опыта, — комментирует Вале-
рия Касамара. — Но немало специалистов с колоссаль-
ным опытом сейчас остались без работы. Кого выберет 
работодатель? Отсюда страхи.

Многие школы и университеты оказались не готовы 
к дистанционному образованию. Некоторые молодые 
люди переживали, что именно им не повезло оказаться 
участниками экспериментов, когда никто не знает, как 
нужно поступить. Отсюда снижение уровня доверия к 
системе образования. 

— Хочется думать, что некоторые проблемы мы пре-
увеличиваем, — говорит Валерия Касамара. — Те пра-
ктики, которые сейчас кажутся странными и неудоб-
ными, через каких-то пять лет могут стать привычной 
реальностью. Есть надежда, что для поколения digital 
выпускной вечер в Zoom может стать одним из самых 
необычных воспоминаний юности. Вузы, школы и ра-
ботодатели в последующие годы также будут вынужде-
ны подстроиться под новые реалии, что даст им серьез-
ный толчок к развитию. Но проблемы, с которыми сей-
час столкнулась молодежь, безусловно, не должны 
остаться без внимания.  

ВЫСШАЯ ШКОЛА Подписан 
закон о штрафах для вузов 
и дистанционном 
обучении

Время «Ч»

Галина Мисливская 

Президент России Владимир Путин подписал закон, 
обязывающий вузы возмещать расходы бюджета при 
нарушении условий целевого обучения. Этим же до-
кументом устанавливается требование обеспечивать 
непрерывность образования в случае введения режи-
ма чрезвычайной ситуации или повышенной готовно-
сти.

Поправки внесены в Закон «Об образовании в РФ». 
Первая из них закрывает законодательный пробел в 
правилах целевого обучения. Ранее предприятие, ко-
торое направило студента в вуз, должно было вернуть 
в бюджет затраты на его обучение, если отказалось 
принять его на работу. Сейчас такое же правило дейст-
вует и в отношении вузов: если образовательная орга-
низация сама выступает заказчиком обучения, но не 
принимает выпускника на работу, то будет обязана 
вернуть в бюджет стоимость его учебы.

Еще одно изменение касается образования в шко-
лах и вузах в случае введения режима чрезвычайной 
ситуации или повышенной готовности на всей терри-
тории России или на ее части. Новая редакция закона 
предписывает использование дистанционного обуче-
ния, если другие формы недоступны и нет возможно-
сти отложить занятия до нормализации обстановки.

В этой ситуации все учебные процессы переводят-
ся в электронный формат, включая итоговую аттеста-
цию и выдачу документов об образовании.

Как рассказала «РГ» один из авторов этой поправ-
ки, глава Комитета Совета Федерации по науке, обра-
зованию и культуре Лилия Гумерова, данная норма не 
предполагает полного и постоянного перехода в ди-
станционный режим обучения. Он будет применяться 
только в крайнем случае, например, в регионах, охва-
ченных стихийным бедствием.

Ранее сенаторы внесли в закон об образовании еще 
одну поправку — она разграничивает полномочия ми-
нистерства просвещения и министерства науки и выс-
шего образования по разработке порядка дистанцион-
ного обучения для школ и вузов соответственно.  

Маска для экзамена

Что мы видим по пер-
вым двум неделям ра-
боты? Подавляющее 

большинство звонков — от роди-
телей, которых интересует во-
прос, когда начнется оздорови-
тельная кампания в их регионе. 
Дополнительно хочу уточнить, 
что в каждом конкретном реги-
оне создана своя «горячая ли-
ния» по вопросам организации 
детского отдыха и оздоровле-
ния. Их контакты есть на сайтах 
уполномоченных органов. Но-
мер можно также уточнить в ре-
сурсном центре.

Вопрос от Дмитрия Гериева, 
выпускника 11-го класса: «Ви-
деоуроки проводят не все пре-
подаватели. При этом нам, 
например, очень много задава-
ли конспектов и заданий. На-
сколько это правильно, на ваш 
взгляд?»

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Педагоги стара-
лись находить «золотую середи-
ну», Дмитрий, и мы им в этом 
помогали. Если посмотрим, на-
пример, последнее междуна-
родное исследование TALIS, то 
95% опрошенных педагогов  в 
России сообщили, что исполь-
зование информационных тех-
нологий было включено в их 
программу подготовки. Это го-
ворит том, что наши педагоги в 
определенной степени все-таки 
владеют цифровыми навыками 

и знают, как использовать сов-
ременные технологии в препо-
давании. 

Конечно, мы понимаем, что 
были учителя, которые испыты-
вали определенные трудности. 
Именно поэтому мы помогаем 
школам и педагогам с содержа-
тельной частью — даем методи-
ки, объясняем, как лучше вы-
строить работу в этих условиях, 
чтобы и учителя, и школьники, 
и родители могли легко адапти-
роваться. Поддержку нашим 

учителям оказывают и студен-
ты педагогических вузов: про-
ект «Волонтеры просвещения» 
стал очень популярен среди мо-
лодежи. В нем принимают учас-
тие ребята из 30 педвузов. Все 
они помогают старшим педаго-
гам в организации дистанцион-
ных уроков и в быту.

Но нельзя упускать из виду и 
тот факт, что есть определенные 
рамки, которые нельзя превы-
шать в использовании онлайн-
программ и гаджетов, чтобы не 

наносить вред здоровью детей. 
Поэтому уроки шли взвешенно, 
что-то в онлайне, что-то в рам-
ках заданий и конспектов.

Со своей стороны, мы делаем 
все возможное, чтобы расши-
рить возможности учителей и 
детей в обучении. Интерес к 
учебе мы подкрепляем совре-
менными методиками и новыми 
интерактивными проектами, 
например, Российская элек-
тронная школа, cifra.school, ви-
деоуроки на телевидении.

Вопрос от учителя А.Х. Нур-
галиевой: «Когда и как учите-
лям будет предоставлен за-
служенный и законный от-
пуск за этот учебный год?»

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Мы с самого нача-
ла эпидемиологической ситуа-
ции, понимая, какая ответст-
венность ложится на плечи пе-
дагогов, обратили внимание 
каждого региона на неукосни-
тельное соблюдение всех трудо-
вых прав и обеспечение воз-
можностей для учителей. Пре-

жде всего, речь о заработной 
плате, нам удалось удержать 
под контролем этот процесс и 
не допустить снижения зара-
ботных плат в связи с «нерабо-
чими» днями.

Мы также обратили внима-
ние регионов на то, что в усло-
виях режима повышенной эпи-
демиологической готовности 
потребуется корректировка 
графика отпусков. Это, прежде 
всего, связано с тем, что были 
перенесены сроки проведения 
Единого государственного экза-
мена.

На особом контроле — реали-
зация мер, утвержденных пре-
зидентом по поддержке клас-
сных руководителей. С нового 
учебного года, с сентября меся-
ца все классные руководители 
общеобразовательных органи-
заций страны будут получать 
федеральную надбавку за рабо-
ту в размере 5 тысяч рублей. И 
мы обязательно проследим, 
чтобы им сохранили все регио-
нальные и иные аналогичные 
выплаты, которые уже были до 
этого.

Татьяна, мама пятиклассни-
ка из Саратова: «Как на-
чнется учебный год? Не будет 
ли перегрузок?»

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: В начале следую-
щего учебного года будет прове-
дена диагностика знаний уче-

ников. На основе этого анализа 
мы разработаем программу по-
мощи школам, педагогам, де-
тям, чтобы восполнить возмож-
ные пробелы в знаниях. Также 
будут скорректированы про-
граммы подготовки и повыше-
ния квалификации учителей. 
Все это необходимо для повы-
шения качества системы обра-
зования.

Учителя оказались в непро-
стой ситуации, и я хочу выра-
зить особую благодарность ка-
ждому педагогу за его колос-
сальный труд и бесценный 
вклад в образование, развитие и 
воспитание детей.

 Светлана, студентка кол-
леджа из Санкт-Петербурга: 
«Как научиться парикмахер-
скому искусству онлайн, прой-
ти практические занятия без 
личного общения мастера и 
студента? Разве это возмож-
но?»

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Среднее профо-
бразование — очень чувстви-
тельная для нас тема. Научиться 
работать на станке или управ-
лять операционной робототех-
никой, используя только ди-
станционные возможности… 
Мы понимаем, что, изучая все 
только в онлайне, высококвали-
фицированным мастером про-
изводственных работ не стать. 
Но сделали все возможное, что-
бы учеба не прервалась и чтобы 
дистанционные занятия были 
максимально информативны и 
полезны. Нам помогли коллеги 
из Worldskills, коллеги из Агент-
ства стратегических инициа-
тив.

Теперь следующий этап — 
будут созданы специальные 
центры, в задачи которых вхо-
дят консультирование, психо-
логическая поддержка выпуск-
ников, системная работа с при-
влечением рекрутинговых 
агентств, крупных IT-компа-
ний-агрегаторов, а также взаи-
модействие с другими структу-
рами и поиск вариантов соци-
ального партнерства с работо-
дателями. В своих рекоменда-
циях мы предусмотрели орга-
низацию временной занятости, 
трудоустройство выпускников 
в профильные образователь-
ные организации и продолже-
ние обучения по специально-
сти.

И самое главное — учитывая 
рост популярности среднего 
профессионального образова-
ния, интерес со стороны школь-
ников, а у нас продолжает ра-
сти процент тех, кто уходит по-
сле 9-го класса именно в систе-
му СПО, в рамках националь-
ного проекта «Образование» 
мы максимально активизиру-
ем создание мастерских с са-
мым современным оборудова-
нием. Выделено существенное 
финансирование — более 20 
млрд рублей до 2024 года. К 
концу декабря у нас будут ра-
ботать 1500 таких организа-
ций, а в 2021-м их число выра-
стет до 2200. Буквально на днях 
мы завершили конкурсный от-
бор, где получили свыше 800 
заявок от регионов. Создавая 
комфортные и современные с 
технологической точки зрения 
учебные места, мы продолжим 
развивать профобучение. Ребя-
там будет куда прийти и полу-
чить полезные практические 
навыки.  

Сергей Кравцов: Удалось не допу-
стить снижения зарплат учителей в 
связи с «нерабочими» днями. 

А К Ц Е Н Т

Регионам рекомендуется начать оздоро-
вительную кампанию с 1 июля — при пол-
ном обеспечении безопасности детей

КОНКУРС 

Чемпионат 
«CASE-IN» 
собрал почти 
5 тысяч 
участников 

ШКОЛЬНИКАМ 
ДАЛИ КЕЙС
Ксения Семенко

Более 4700 участников школь-
ной, студенческой лиг и «Лиги 
молодых специалистов» побо-
ролись за путевку в финал меж-
дународного инженерного чем-
пионата «CASE-IN» — одного из 
проектов президентской плат-
формы «Россия — страна воз-
можностей».

— Отборочные этапы для 
всех трех лиг чемпионата 
прошли в онлайне. Новый фор-
мат, несмотря на непростую 
эпидемиологическую ситуа-
цию в стране, обеспечил до-
ступность конкурса для буду-
щих и молодых инженеров из 
всех регионов, — рассказал ге-
неральный директор АНО «Рос-
сия — страна возможностей» 
Алексей Комиссаров.

Школьники, студенты и мо-
лодые специалисты решали ре-
альные инженерные кейсы, ко-
торые им предлагали ведущие 
технологические компании. К 
примеру, ученики самарского 
лицея «Технический» придума-
ли модель летающего ветроге-
нератора. Школьники из Кеме-
рова создали умную каску для 
контроля физического состоя-
ния рабочего и связи с диспет-
чером. Ребята из Иркутска раз-
работали решения по сбору и 
сортировке пластика в Иркут-
ской области. 

Команды студенческой лиги 
соревновались по семи отра-
слевым направлениям: геоло-
горазведка, горное дело, метал-
лургия, нефтегазовое дело, не-
фтехимия, цифровой атом, 
электроэнергетика.

— Онлайн-формат позволил 
подключить к решению инже-
нерных задач студентов 84 ву-
зов. Планируем, что к концу 
года участниками чемпионата 
станут 10 000 школьников, сту-
дентов и молодых специали-
стов, — рассказал сопредседа-
тель оргкомитета международ-
ного инженерного чемпионата 
«CASE-IN» Артем Королев.  

ИНИЦИАТИВА 

В Узбекистане 
откроются 
филиалы шести 
российских 
вузов 

ДИПЛОМ 
БЕЗ ГРАНИЦ
Мария Агранович

В ближайшее время в Узбекис-
тане откроются филиалы 6 рос-
сийских вузов. 

 — На сегодняшний день в Уз-
бекистане уже работают 10 фи-
лиалов российских универси-
тетов, — рассказал ректор МГУ 
им. Ломоносова Виктор Садов-
ничий. Кстати, МГУ стал пер-
вым российским вузом, от-
крывшим свой филиал на уз-
бекской земле. — Работают от-
деления РЭУ им. Плеханова, 
МГИМО, МИСиС, МИФИ, РХТУ 
им. Менделеева, Сеченовского 
университета и других вузов.

Напомним, в мае 2019 года 
было подписано знаковое со-
глашение о взаимном призна-
нии образования и квалифика-
ции, а также ученых степеней 
России и Узбекистана. Сегодня 
научно-образовательное со-
трудничество двух государств — 
это более 115 вузов-партнеров, 
240 с лишним соглашений меж-
ду университетами. А в филиа-
лах российских вузов в Узбе-
кистане сегодня учится почти 3 
тысячи человек.

Что касается узбекских сту-
дентов в вузах России, то, по 
словам Садовничего, за послед-
ние годы их стало больше. Сей-
час в России учится более 30 
000 студентов из Узбекистана.

МГУ в рамках работы науч-
но-образовательного Центра 
«Ломоносова-Улугбека» плани-
руем открыть совместный под-
готовительный факультет для 
поступления абитуриентов из 
Узбекистана в МГУ и другие 
вузы России. А Сеченовский 
университет, по словам  ректо-
ра, академика РАН Петра Глы-
бочко, предлагает узбекским 
партнерам успешный опыт под-
готовки кадровой элиты для 
российского и глобального 
здравоохранения, сильную 
учебно-методическую базу, а 
также первый в России Научно-
технологический парк биоме-
дицины.  

Закон не предполагает полного перехода в дистанционный 
режим. Он будет применяться только в крайних случаях. 

Формируется 
новое поколение 
молодежи, 
пережившей 
пандемию, — COVID 
generation
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КАК БУДУТ ПРИНИМАТЬ В КОЛЛЕДЖИ И ТЕХНИКУМЫ В 2020 ГОДУ

Как будет проходить приемная кампания в колледжи и техникумы в этом 

году? Приказ минпросвещения о приеме на программы среднего про-

фобразования уже подписан и зарегистрирован в минюсте.

Что в нем говорится? На очную форму обучения прием документов за-

вершается 25 августа. По специальностям, требующим определенных 

творческих способностей, физических или психологических качеств, — 

15 августа. При наличии свободных мест прием продлевается до 25 ноя-

бря.

Сроки приема документов на очно-заочную форму обучения организа-

ция устанавливает самостоятельно. Заявление выпускник сможет по-

дать несколькими способами: по обычной «бумажной» почте, по элек-

тронной почте или через собственную информационную систему кол-

леджа, его сайт (если на нем есть такой функционал). Еще один вариант 

— через региональные порталы государственных и муниципальных 

услуг.

Еще важный момент: если при приеме нужен не только школьный атте-

стат, но и, например, оценка за творческое испытание, которое прово-

дит сам колледж, то в приказе есть на этот счет отдельный пункт. Органи-

зация сама определит форму такого вступительного испытания. Оно мо-

жет пройти дистанционно. Напомним, в этом году у выпускников 9-х 

классов ОГЭ отменяется. Ребята получат аттестаты до 15 июня только по 

школьным оценкам. И смогут подать электронные заявления в колледж 

или техникум. 

Там, как и раньше, будут зачислять студентов по конкурсу аттестатов. 

То есть у кого лучше оценки. В самых топовых техникумах на популяр-

ных направлениях, таких как, например, «информационные системы и 

программирование», средний балл на «бюджете» приближается или ра-

вен «пятерке»: берут отличников. Когда выпускник подаст электронные 

копии всех документов, колледж будет вправе их проверить, в том числе 

через госуслуги.

Приказы о зачислении будут выпущены между 26 августа и 1 сентября. 

До 25 ноября у не поступившего на выбранную специальность абитури-

ента остается возможность поступить в другое учебное учреждение, 

если там останутся места. 
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НОВОСТИ 

Бранислав
Иванович
покинет
питерский клуб

«ЗЕНИТ»
ОТПУСКАЕТ
Артур Нанян

Защитник «Зенита» Бранислав 
Иванович сменит команду по 
окончании нынешнего сезона.

По информации сербских 
СМИ, футболист не договорил-
ся с питерским клубом о про-
длении контракта. Действую-
щее соглашение Бранислава с 
«сине-бело-голубыми» истека-
ет этим летом.

Иванович еще не принял ре-
шения о дальнейшей судьбе. 
Ранее в прессе появлялась ин-
формация, что 36-летний иг-
рок может как завершить ка-
рьеру, так и перейти в «Црвену 
Звезду».

Бранислав стал футболи-
стом «Зенита» в феврале 2017 
года. Он перешел в российский 
клуб из лондонского «Челси», 
а до того выступал за москов-
ский «Локомотив». 

За «сине-бело-голубых» 
Иванович провел 119 встреч 
во всех турнирах, отметив-
шись 11 забитыми мячами и 
четырьмя результативными 
передачами. По итогам сезона 
2018/19 он стал чемпионом 
страны.  

Российские
баскетболисты
сыграют
с эстонцами
в Перми

МЕСТО
ВСТРЕЧИ
Сергей Литвинов

Матч отборочного турнира 
чемпионата Европы по баскет-
болу между Россией и Эстони-
ей состоится в Перми. Встреча 
запланирована на 21 февраля 
2021 года. 

Эта игра станет заключи-
тельной для нашей команды в 
квалификации к Евро. Перед 
этим россияне отправятся на 
выезд к Эстонии (27 ноября), а 
спустя три дня примут итальян-
цев. 18 февраля подопечные 
Сергея Базаревича сыграют в 
гостях с Северной Македонией. 
На данный момент российская 
сборная с тремя очками воз-
главляет таблицу группы «В». 

Напомним, что мужской 
чемпионат Европы перенесен 
на 2022 год из-за проведения в 
2021 году Олимпиады в Токио 
(Игры были перенесены на год 
из-за пандемии коронавируса). 

Евро планировалось прове-
сти в Германии, Грузии, Италии 
и Чехии. Всего в отборочном 
цикле принимают участие 32 
команды, которые разбиты на 
восемь групп по четыре сбор-
ные.  

Опубликована
система 
отбора 
на Кубок мира
по регби

ВЫБРАЛИ
ФОРМАТ
Артур Нанян

Международная федерация 
регби представила систему 
квалификационных турниров 
на Кубок мира-2023 во Фран-
ции.

По две прямые путевки по-
лучат команды из Южной и Се-
верной Америки, Африки и 
Океании. Последнее место в 
списке участников займет три-
умфатор итогового отборочно-
го турнира.

На Кубок мира уже проби-
лись сборные Англии, Австра-
лии, Аргентины, Италии, Ир-
ландии, Уэльса, Франции, Шот-
ландии, Фиджи, ЮАР и Японии. 
От Европы на КМ квалифици-
руются команды, занявшие 
первое и второе места на пер-
венстве континента. Досроч-
ным победителем европейско-
го чемпионата стала Грузия, а 
Россия продолжает участие в 
турнире и занимает четвертую 
строчку в таблице, уступая 
Португалии и Испании.

Кубок мира по регби прохо-
дит раз в четыре года. В 2023 
году матчи турнира пройдут в 
девяти французских городах с 8 
сентября по 21 октября.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Сергей Долматов о плюсах, минусах и перспективах рапида

Быстрее за доску
Анна Козина

И
звестный гроссмейстер, 
эксперт и тренер Сергей 
Долматов, работавший с 

14-м чемпионом мира Влади-
миром Крамником, оценил зна-
чимость победы Даниила Дубо-
ва в престижном онлайн-тур-
нире по рапиду, а также выска-
зал интересное предположение 
насчет перспектив быстрых 
шахмат, которые однажды мо-
гут «съесть» шахматы класси-
ческие.   

Сергей Викторович, как вам 
финал Дубов против амери-
канца Хикару Накамуры?

СЕРГЕЙ ДОЛМАТОВ: Трудно говорить 
о качестве партий, потому что в 
быстрые шахматы люди играют 
плохо, число ошибок зашкали-
вает. На мой взгляд, уровень 
был не очень высокий у обоих 
соперников. Но это не важно. 
Это же спорт. Люди соревнуют-
ся друг с другом. И, конечно, вы-
играть такой турнир, в котором 
участвовали ведущие шахмати-
сты мира, почетно. Даниил 
просто молодец. Хотя в первый 
день он уступил, во второй и 

третий день, я считаю, у него 
был подавляющий перевес.

И эксперты, и соперники мно-
го говорили о нестандартном, 
креативном стиле россияни-
на. Он и помог победить?

СЕРГЕЙ ДОЛМАТОВ: Мне кажется, Да-
ниил просто играл ровнее, допу-
скал меньше грубых ошибок. В 
быстрых шахматах трудно со-
здавать какие-то моменты. Од-
нако Дубов в дебюте играл инте-
ресно, довольно раскованно, 
предлагал рискованные вариан-
ты и получал преимущество во 
времени. Для этих шахмат удач-
ный выбор стратегии. В рапиде 
очень важно тактически ис-
пользовать свои шансы полно-
стью. Накамура считается спе-
циалистом в этом, но победа Ду-
бова была убедительной.

А ведь фаворитом считали 
именно Накамуру…

СЕРГЕЙ ДОЛМАТОВ: Люди в принци-
пе статичны. Мы не замечаем, 
как время идет. Накамура дей-
ствительно выиграл очень мно-
го турниров. Но, вероятно, луч-
шие годы, годы его пиковой 
формы прошли. Это не значит, 

что он не опасен. Просто насту-
пает время других гроссмей-
стеров.

Но ведь Накамура в полуфина-
ле выбил из турнира чемпио-
на мира Магнуса Карлсена?

СЕРГЕЙ ДОЛМАТОВ: Да, но Карлсен, 
честно говоря, тоже испытыва-
ет проблемы. Это видно. У него 
нет такого превосходства, какое 
наблюдалось в предыдущие 
годы. С другой стороны, турнир 
проходил не совсем по быстрым 
шахматам, а по быстрым шах-
матам онлайн, когда соперники 
не видят друг друга вживую. Это 
очень серьезная специфика. Мо-
жет, в подобном формате нор-
вежцу сложнее. Дубов же помо-
ложе. Он с детства играл в такие 
шахматы, что тоже имеет значе-
ние.

О Данииле всегда говорили как 
о перспективном шахмати-
сте. В 2018-м он выиграл чем-
пионат мира по рапиду, но в 
классических шахматах за-
метных успехов нет. Почему?

СЕРГЕЙ ДОЛМАТОВ: Успехи Дубова в 
рапиде к классическим шахма-
там имеют мало отношения. 
Там требуются другие качест-
ва. Дубову до мировой «десят-
ки» очень далеко (россиянин 
занимает 38-е место в рейтинге 
ФИДЕ. — «РГ»). Это, знаете, как 
спринтер и стайер. Если ты 
чемпион и рекордсмен мира на 
короткой дистанции и вдруг 
тебе предстоит забег на длин-
ную, то ты, конечно, проигра-
ешь.

Проведем еще одну параллель 
— с плаванием. Быть чемпио-
ном на короткой воде не так 
престижно, как на длинной. А 
как в шахматах?

СЕРГЕЙ ДОЛМАТОВ: Классические 
шахматы имеют большую исто-
рию и больший вес. Сами шах-
матисты с большим пиететом 
относятся к победам и титулам. 
Но время меняется. Не удив-
люсь, если классические шах-
м а т ы  в о о б щ е  и с ч е з н у т. 
Компьютер продвинул дебют-
ную стадию, поэтому самой 
игры остается очень мало. Мно-
го ничьих. Особенно на высо-
ком уровне. Шахматистам это 
не нравится.  Анализируют 
больше компьютеры, а не люди. 
Людям приходится запоминать 
много разных вариантов. Сам 
элемент игры исчезает. Поэто-
му не исключено, что классиче-
ские шахматы вообще исчез-
нут, не будет чемпиона мира по 
серьезным шахматам, а побе-
дители по блицу и быстрым 
шахматам, наоборот, станут 
очень крутыми. Денежные при-
зы уже возрастают в таких тур-

нирах. И болельщикам интере-
сно смотреть партии и матчи 
по рапиду. Здесь происходит 
много экшена, событий, сопер-
ники зевают, перехватывают 
инициативу.

Серия онлайн-турниров по 
рапиду с общим призовым 
фондом в один миллион долла-
ров, которую придумал Карл-
сен, вообще здорово поддержа-
ла шахматистов во время 
пандемии коронавируса.

СЕРГЕЙ ДОЛМАТОВ: Я бы сказал, не-
большую группу шахматистов. 
Неплохо, что хотя бы они зара-
батывают деньги. Однако про-
блема в том, что большинство 
гроссмейстеров  потеряли 
источник заработка. Они пред-
ставляли клубы, ездили по тур-
нирам, но те были отменены. 
Да, проводились и другие он-
лайн-турниры, но с очень низ-
кими призовыми. Карлсен на-
шел миллион долларов на се-
рию турниров, в которых уча-
ствует сам и приглашает для 
себя соперников. Я в любом 
случае поддерживаю, привет-
ствую его идею. Они же не заби-
рают деньги у других. Но хоро-
шо бы, чтобы и у остальных 
шахматистов была возмож-
ность зарабатывать. Шахматы 
— сложный вид спорта в ком-
мерческом смысле. Только ве-
дущие игроки получают нор-
мальные деньги.

Как думаете, сохранится ли 
онлайн-формат, когда спор-
тивная жизнь вернется в нор-
мальное русло?

СЕРГЕЙ ДОЛМАТОВ: Нас ждет еще два 
этапа и Гранд-финал, куда про-
бился Дубов благодаря своей 
победе. Но это в любом случае 
заменитель. Когда закончатся 
ограничения, связанные с коро-
навирусом, мы вернемся к тра-
диционным турнирам. Кстати, 
на следующей неделе в Норве-
гии пройдут нормальные сорев-
нования по круговой системе. 
Среди участников не элита, но 
игроки с солидным рейтингом. 
Какие-то меры предосторожно-
сти, наверное, будут. Но шахма-
ты, как и футбол, начинают воз-
вращаться.  

ФУТБОЛ Сегодня исполком Российского футбольного союза 
рассмотрит регламент на оставшуюся часть сезона

Расчертят поле

Илья Соболев 

Ч
емпионат  отечест-
венной Премьер-ли-
ги  возобновится 
уже через десять 
дней, а сегодня ис-
полком Российского 
футбольного союза  
рассмотрит регла-
мент на оставшуюся 

часть сезона.
Проект документа был при-

нят на собрании клубов россий-
ской Премьер-лиги (РПЛ), со-
стоявшемся на прошлой неделе. 
В нем прописаны ключевые де-
тали, касающиеся тестирова-
ния игроков и персонала ко-
манд, правил допуска на стадио-
ны сотрудников клубов, арен, 
представителей СМИ и т.д.

Важно, что в регламенте про-
писана возможность присутст-
вия на трибунах зрителей при 

согласовании с региональными 
властями пусть и в количестве 
10 процентов от вместимости 
арены. Правда, о гостевых бо-
лельщиках речи не идет в любом 
случае.

В о з м о ж н о с т ь  п р о х о д а 
внутрь стадиона будет у журна-
листов, которые смогут  во вре-
мя матчей находиться в пресс-
ложе.  А вот формат традицион-
ных послематчевых пресс-кон-
ференций  пришлось изменить: 
общение с главными тренерами 
будет проходить по видеосвязи.

Отдельное внимание в регла-
менте уделено ситуации, при 
которой кто-то из футболистов 
подхватит коронавирус уже по-
сле возобновления чемпионата. 
Подчеркивается, что снимать с 
турнира клубы за это не станут. 
В то же время, если команда на 
конкретный матч не сможет на-
брать заявку из 16 здоровых по-
левых игроков, ей будет засчи-
тано техническое поражение.

Еще один любопытный во-
прос, который будет затронут 
на сегодняшнем исполкоме, свя-

зан с регламентом уже Кубка 
страны.  Напомним, одну из пар 
1/2 финала турнира составили 
столичный «Спартак» и питер-
ский «Зенит». Ориентировоч-
ная дата матча уже известна  — 
18—19 июля, а вот место прове-
дения — нет. А все потому, что в 
действующем регламенте Кубка 
не прописан порядок определе-
ния хозяев, начиная с 1/4 фина-
ла.  «Зенит» настаивает на том, 
что матч должен пройти в Пе-
тербурге, «Спартак» хочет же-
ребьевку. Возможно, после рас-
смотрения пункта повестки  «О 
внесении изменений в Регла-
мент Олимп-Кубка России по 
футболу сезона 2019—2020 гг. в 
части определения «хозяев по-
лей» в матчах 1/4 и 1/2 финала 
указанного соревнования» все 
вопросы отпадут сами собой.

Кроме того, ожидается, что 
на исполкоме будет поднята 

тема изменений в правилах, ре-
гламентирующих порядок до-
заявки клубами новичков в се-
зоне 2019/2020. Соответствую-
щий пункт повестки исполкома 
вызывает особенный интерес в 
свете возвращения в ЦСКА его 
легендарного форварда, бра-
зильца Вагнера Лава. По дейст-
вующему законодательству 
35-летний южноамериканец , 
который вчера должен был за-
ключить контракт с «красно-
синими», сможет присоеди-
ниться к армейцам только со 
следующего сезона.  Однако, 
как вчера уточнили в Междуна-
родной федерации футбола 
(ФИФА), последнее слово в дан-
ном вопросе остается за Рос-
сийским футбольным сою-
зом.  

Российские футболисты уже трени-
руются, чтобы набрать форму 
к рестарту сезона.

В быстрых шахматах много ошибаются, зевают. Но Даниилу Дубову удалось избежать грубых просчетов и победить.

А К Ц Е Н Т

На исполкоме РФС могут утвердить 
порядок определения хозяев 
в Кубке России, начиная с 1/4 финала

А К Ц Е Н Т

Не исключено, что классические
шахматы вообще исчезнут, а чемпионы 
по блицу и рапиду станут королями 

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госу-
дарственного комитета Российской Федерации по охране 
окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»: 

ООО «ЛУКОЙЛ-АИК» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений по проектной документации объекта госу-
дарственной экологической экспертизы: «Обустройство кус-
та скважин № 17 с коридором коммуникаций Когалымского 
месторождения нефти» (шифр 0568-19), включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (далее ОВОС) 
и Техническое задание на проведение ОВОС (ТЗ на прове-
дение ОВОС), с целью ознакомления и учета общественного 
мнения.

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов 
обустройства Когалымского месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутс-
кий район.

Наименование и адрес заявителя или его предста-
вителя: Общество с ограниченной ответственностью  
«ЛУКОЙЛ-АИК» (ООО «ЛУКОЙЛ-АИК»), 628484, Россий-
ская Федерация, Тюменская область, Ханты-Мансийский ав-
тономный округ—Югра, г. Когалым, ул. Мира, дом 23 «А».

Примерные сроки проведения процедуры оценки воздействия 
на окружающую среду: II квартал 2020 г. – III квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Департамент жилищно-коммунального хозяйства, 
экологии, транспорта и связи администрации Сургутского 
района совместно с заявителем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения:  
слушания.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами — проектной документа-

цией, включая материалы ОВОС и ТЗ на проведение ОВОС, 
можно по адресам:

1.  Департамент жилищно-коммунального хозяйства, 
экологии, транспорта и связи администрации Сур-
гутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 215 
(с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-70, тел./факс:  
8 (3462) 52-60-04.

2.  Отдел капитального строительства  
ООО «ЛУКОЙЛ-АИК», г. Когалым, ул. Мира, дом 
23 «А», каб. 413), телефон: 8 (34667) 5-17-26, тел./факс: 
8 (34667) 5-12-91.

Общественные обсуждения состоятся 10 июля 2020 года 
в 15 час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресу: 
г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 215.

Ответственные организаторы:
От заявителя Заместитель генераль-

ного директора по капи-
тальному строительству
Жур Андрей 
Владимирович
Начальник отдела капи-
тального строительства 
Абдурахманов Мурад 
Идирисович

Тел.: (34667)50174.
Факс: (34667)51291.
Е-mail:  
zhur@lukoil-aik.ru.

Тел.: (34667)51726.
Е-mail: 
abdurahmanovmi@
lukoil-aik.ru.

От 
разработчика 
проектов

Главный инженер  
проекта  
ООО «Проект-
Инжиниринг-Нефть»
Горбачев Дмитрий 
Анатольевич

Тел.: (3452) 697788, 
доб. 215.
Моб.:  
+7(919)-920-27-70.
Е-mail:Gorbachyov@
pineft.ru.

От
администра-
ции 
Сургутского 
района

Заместитель главы 
— директор департа-
мента жилищно-комму-
нального хозяйства, 
экологии, транспорта 
и связи администрации 
Сургутского района 
Кузьмина Дина 
Валерьевна

Тел./факс:  
8 (3462) 52-60-70, 
52-60-04.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кадастровый № Площадь, 
га
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га
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http://www.oezdubna.ru/   
+7 (496) 219-04-61

СВЕДЕНИЯ  
о земельных участках, находящихся в 

государственной и (или) муниципальной 
собственности, расположенных в границах Особой 
экономической зоны технико-внедренческого типа 

в г. Дубне Московской области  
и не сданных в аренду

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Усть-Луга Ойл» информирует общественность о нача-
ле процедуры общественных обсуждений в форме слушаний 
материалов объекта государственной экологической эксперти-
зы — «Комплекс наливных грузов в Морском торговом порту 
Усть-Луга. Реконструкция технологических объектов терми-
нала для увеличения грузооборота светлых нефтепродуктов», 
включая материалы по оценке воздействия на окружающую 
среду. 

АО «Усть-Луга Ойл», Российская Федерация, Ленинградс-
кая область, Кингисеппский район, Вистинское сельское посе-
ление, морской торговый порт Усть-Луга, комплекс наливных 
грузов.

 Почтовый адрес: 188477, Российская Федерация, Ленинг-
радская область, Кингисеппский район, Вистинское сельское 
поселение, морской торговый порт Усть-Луга, комплекс на-
ливных грузов. Телефоны: +7 (81375) 64-130, факс:+7(813-75) 
64-131, e-mail: kng@ustlugaoil.ru, receptionkng@ustlugaoil.ru. 

Разработчик проектной документации — ООО «ГСИ-
Гипрокаучук»: 105318, Российская Федерация, г. Москва, 
ул. Ибрагимова, д. 15, корп. 1. Телефон: +7(499) 973-75-75; 
e-mail: welcome@gpkauchuk.ru. 

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования 
«Кингисеппский муниципальный район».

С материалами проекта можно ознакомиться в течение 30 
дней с момента выхода объявления в СМИ в рабочие дни с 9.00 
до 12.00 и с 14.00 до 16.00 по следующим адресам: 

Здание администрации МО «Кингисеппский муниципаль-
ный район» по адресу: 188480, Ленинградская область, г. Кин-
гисепп, пр. Карла Маркса, 2А, каб. 318, телефон: 8 (81375) 
4-88-66;

Здание администрации МО «Вистинское сельское поселе-
ние» по адресу: 188477, Ленинградская область, Кингисеппс-
кий район, дер. Вистино, ул. Ижорская, д. 13. 

Общественные слушания, при условии снятия запрета на 
проведение общественных мероприятий, введенного в связи 
с коронавирусной инфекцией, состоятся 14 июля 2020 года 
в 17.00 в помещении МКУК «КДЦ Вистино» по адресу: Ле-
нинградская область, Кингисеппский район, дер. Вистино, 
ул. Ижорская, д. 6. Регистрация участников с 16.30 до 17.00 
часов. 

Замечания и предложения по проекту в письменном виде с 
пометкой «к общественным обсуждениям» направлять в ООО 
«ГСИ-Гипрокаучук» по указанному выше адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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